
БЕЗОПАСНОСТЬ Эпидемиологи пытаются оценить угрозу от коронавируса, а санитарные службы 
усиливают контроль, чтобы не пустить его в Россию

Пневмоническое оружие
Константин Волков, 
Ирина Невинная

Ч
исло заболевших новым 
коронавирусом растет: 
вчера, когда наши дизай-

неры рисовали карту его рас-
пространения, цифры при-
шлось исправлять. Под наблю-
дением в Китае находятся более 
900 человек, не считая тех, кто 
уже заболел. В нашей стране  си-
туация пока спокойная. Приня-
ты все необходимые меры, что-
бы поставить барьер инфекции. 
Это подтвердила вчера вечером 
и вице-премьер по социальным 
вопросам Татьяна Голикова.

Более того, вчера стало из-
вестно, что российские эпиде-
миологи уже разработали тесты 
для диагностики нового патоге-

на. Один поможет диагностиро-
вать  новый штамм, второй тест 
определит сразу два коронави-
руса: нынешнюю разновид-
ность и вирус-предшественник, 
который наделал немало бед в 
2002-2003 годах. Сделана эта 
работа  в кратчайшие сроки: 
всего в течение семи дней после 
того, как китайские коллеги за-
кончили расшифровку генома 
новичка  и, соблюдая междуна-
родные правила, опубликовали 
эти данные в особом регистре.

Задача наших специали-
стов  — подготовиться к возмож-
ному вторжению инфекции, а 
еще лучше — вообще не пустить 
ее в дом. Задача китайских вра-
чей  смотреть  за семьями боль-
ных и медиками, которые ока-
зывали им помощь, и теперь это 

будут делать еще более при-
стально. Дело в том, что послед-
няя новость, вызвавшая волну 
тревоги: новый вирус — ему при-
своен код 2019-nCoV — переда-
ется от человека к человеку. Воз-
душно-капельным путем. Так 
же, как грипп, корь и некоторые 
другие инфекции. Но если пре-
дотвратить контакт, например, 
с летучей мышью (именно эти 
животные, по одной из версий, 
могли стать источником зара-
зы) не так и сложно, то остано-
вить передвижение людей в ны-
нешнем мире нереально. Следо-
вательно, высок риск возникно-
вения новой пандемии. Не слу-
чайно ВОЗ собрала собирает се-
годня экстренное совещание, 
чтобы обсудить возможные ри-
ски и как противостоять угрозе.

На момент подписания но-
мера число зараженных дости-
гло 291 человек, у 278 заболева-
ние подтверждено лабораторно. 

Вирус вызывает пневмо-
нию — воспаление легких. И 
хотя сначала из Китая прихо-
дили обнадеживающие ново-
сти — что пневмония поддает-
ся лечению и неопасна, тем не 
менее ко вчерашнему дню  
врачи не сумели спасти уже 
шесть пациентов. Впрочем, 
рнаши специалисты поясни-
ли, что летальность такого 
уровня считается низкой, тем 
более, все умершие еще до за-
ражения имели тяжелые забо-
левания - туберкулез, бронхи-
альную астму, то есть 
были в группе высо-
кого риска.

Австралийский доллар 42,3584
Азербайджанский манат 36,4605
Армянский драм** 12,9337
Белорусский рубль 29,1866
Болгарский лев 35,0713
Бразильский реал 14,7615

Венгерский форинт** 20,4510
Вон Республики Корея*** 52,9709
Гонконгский доллар* 79,5801
Датская крона* 91,8005
Доллар США 61,8552
Евро 68,6222

Индийская рупия** 86,8448
Казахстанский тенге** 16,3998
Канадский доллар 47,3116
Киргизский сом** 88,5199
Китайский юань* 89,5518
Молдавский лей* 35,1450

Новый туркменский манат 17,6982
Норвежская крона* 69,0271
Польский злотый 16,1548
Румынский лей 14,3496
СДР 85,3979
Сингапурский доллар 45,8221

Таджикский сомони* 63,8025
Турецкая лира 10,4274
Узбекский сум**** 64,8649
Украинская гривна* 25,5099
Фунт стерлингов  80,4674
Чешская крона* 27,3067

Шведская крона* 64,8785
Швейцарский франк 63,9000
Южноафриканский рэнд* 42,4419
Японская иена** 56,2499

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.01.20

Михаил 
Пиотровский: 
Эрмитаж важен 
не меньше, 
чем армия

Анна Щербакова 
и вся сборная 
России готовятся
к победам 
на чемпионате Европы  

Гаджет хочет 
кушать — 
чем опасны 
станции зарядки 
мобильников  

Изолировать 
богатых 
школьников 
от бедных попы-
тались в Италии 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
расширила возможности 
использовать 
материнский капитал

Деньги 
приходят 
на дачу

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, рас-
ширяющий возможность использования материнско-
го капитала. Деньги от государства семьи смогут по-
тратить на строительство или реконструкцию жилого 
дома на садовом земельном участке.

Речь в законопроекте идет об объектах индивиду-
ального жилищного строительства. «На строительство 
садового домика материнский капитал нельзя будет 
использовать. Только на жилой дом», — пояснила глава 
Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей 
Тамара Плетнева. Однако и у садового домика (если он 
уже был ранее построен) будут шансы «войти» в про-
грамму. Например, если семья решила утеплить зда-
ние, провести коммуникации. «Есть нормы, которые 
регламентируют порядок признания домов жилыми, — 
пояснила депутатам замминистра труда Светлана Пет-
рова. — Поэтому мы и прописываем в законопроекте 
«реконструкцию». Если после реконструкции дом 
можно будет признать  жилым, то станет возможным 
направление на эти цели материнского капитала. Так-
же замминистра уточнила, в каком случае можно бу-
дет использовать маткапитал на подведение к 
дому коммуникаций. Это возможно, если оно 
станет частью реконструкции жилого дома.

ИНИЦИАТИВА Госдума 
начинает рассматривать 
поправки в Конституцию 

Войти 
в положения

Галина Мисливская, Татьяна Замахина

Первое чтение пакета поправок в Конституцию, нака-
нуне внесенных президентом в Госдуму, может состо-
яться уже 23 января. Об этом заявил председатель ни-
жней палаты парламента Вячеслав Володин. По его 
словам, дата первого чтения окончательно будет ут-
верждена сегодня на Совете Госдумы. Одновременно с 
рассмотрением в парламенте предложения об измене-
ниях в Основной Закон продолжит обсуждать и специ-
альная рабочая группа. 
В Госдуме вчера определили дату приема отзывов и за-
мечаний к поправкам: в срок до 22 января их должны 
представить Совфед, правительство РФ, Верховный и 
Конституционный суды, комитеты и фракции Госду-
мы. Проект также направлен для отзывов в Счетную и 
Общественную палаты, законодательные и исполни-
тельные органы власти регионов. Рассмотрение проек-
та в Госдуме будет хоть и оперативным, но тщатель-
ным. По сути, депутаты должны перейти на круглосу-
точный режим работы над внесенным законопроек-
том, заметил Вячеслав Володин. Цель — тщательно его 
проанализировать и обсудить с избирателями.
Законопроект президента вчера был поддержан в пер-
вом чтении профильным комитетом по госстроитель-
ству и законодательству.  Ко второму чтению, расска-
зал его глава Павел Крашенинников, будут 
выработаны положения о порядке проведе-
ния общероссийского голосования.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ВЛАСТЬ Владимир Путин утвердил представленных Михаилом Мишустиным 
членов правительства

Кабинет с видом на перемены
Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир 
Путин подписа л 
указ о структуре 
правительства, а 
также назначил ви-
це-премьеров и ми-
нистров в кабинет 
Михаила Мишусти-
на. Согласно указу 

«О структуре федеральных ор-
ганов исполнительной власти» 
у премьер-министра будет де-
вять заместителей, из них один 
— первый, а также вице-премьер 
— полпред президента в Дальне-
восточном федеральном округе 
и зампред правительства — ру-
ководитель аппарата кабмина. 

Упраздняется министерство 
по делам Северного Кавказа: 
его функции переходят минэко-
номразвития. Правительство 
согласно указу руководит Феде-
ральной службой государствен-
ной регистрации, кадастра и 
картографии, Федеральной 
службой по надзору в сфере 
здравоохранения и Федераль-
ным медико-биологическим 
агентством. А руководство Фе-
дера льным агентством по 
управлению госимуществом 
осуществляет минфин.

В ч ер а  В л а д и м и р  П у т и н 
встретился в Доме правительст-
ва с новым составом кабинета 
министров и поздравил всех с 
высокими назначениями, поже-
лав успехов в работе. Встреча 
продлилась несколько минут. 
«Уверен, что это в жизни каждо-
го из вас будет серьезным испы-
танием и серьезным событием», 
— подчеркнул Владимир Путин. 
«В вашем успехе заинтересова-
ны не только вы, не только мы, 
кто здесь сейчас находится, в 
этом зале, — вся страна в этом за-
интересована», — добавил он.

Глава государства отметил 
заслуги предыдущего состава 
правительства: оно очень много 
сделало, чтобы создать базу для 
даль нейшего развития. Прежде 
всего созданы очень хорошие 
макроэкономические условия. 
«Без этого невозможно разви-
вать экономику вообще, а зна-
чит, не будет никакого результа-
та и в социальной сфере», — под-
черкнул он. «Все, что добыто не-
посильным трудом, скажем так, 
с небольшой иронией, но тем не 
менее это правда, должно быть 
хорошо использовано и на буду-
щее для достижения общенаци-
ональных целей и для эффектив-
ного использования тех инстру-
ментов, которые созданы для 
того, чтобы эти цели были до-
стигнуты. Имею в виду нацио-
нальные проекты», — заявил Пу-
тин. Предыдущее правительство 
очень много над этим работало, 

и это дееспособные инструмен-
ты и достойные цели, считает он. 
«У вас есть все, чтобы они были 
достигнуты во благо интересов 
страны и нашего народа», — 
обратился он к новому кабмину.

Важнейшей задачей прези-
дент назвал повышение благо-
состояния граждан и укрепле-
ние государственности и пози-
ций России в мире. «Все это аб-
солютно достижимые цели», — 
убежден Владимир Путин.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин поблагодарил главу 

государства за доверие его ко-
манде. «Мы все хорошо осозна-
ем, что задачи, стоящие перед 
нами, непростые, приложим все 
усилия, чтобы их выполнить». 
Сразу после встречи с прези-
дентом он решил провести засе-
дание правительства, чтобы об-
судить меры по реализации По-
слания Федеральному Собра-
нию. «Надеемся, что оправдаем 
и ваши ожидания, и ожидания 
наших людей», — заключил гла-
ва кабмина.

«Правительство у нас полу-

чилось очень сбалансирован-
ным, у нас достаточное количе-
ство людей, которые работали в 
прежнем составе, но в то же вре-
мя очень большое обновление», 
— отметил глава государства.

Президент уверен, что мини-
страм правительства Михаила 
Мишустина удастся выйти «на 
самые высокие и самые достой-
ные показатели».

Более глубокими стали ка-
дровые изменения в правитель-
стве. Предыдущий кабинет ми-
нистров с учетом самого пред-
седателя состоял из 32 человек, 
из которых 10 занимали дол-
жности вице-премьеров, один 
из которых совмещал ее с пор-
тфелем министра финансов, и 
21 имели статус федеральных 
министров.

У премьер-министра Михаи-
ла Мишустина заместителей бу-
дет девять, в том числе один 
первый вице-премьер, один по 
совместительству возглавит ап-
парат правительства и еще один 
будет также полпредом прези-

дента в Дальневосточном феде-
ральном округе. У вице-премье-
ров совмещений с министер-
скими должностями не будет. 
Поэтому новый кабмин, учиты-
вая и его председателя, состоит 
из 31 человека.

Из прошлого состава каби-
нет министров покидают 15 че-
ловек, новичками в правитель-
стве стали 14 человек.

Значимыми можно считать 
перемены в финансово-экономи-
ческом блоке правительства. Ан-
тон Силуанов, совмещавший дол-
жности первого вице-премьера и 
главы минфина, сохранил мини-
стерский портфель. Первым за-
мпредом правительства назна-
чен помощник президента по 
экономическим вопросам Анд-
рей Белоусов. Разработкой стра-
тегии развития экономики стра-
ны он занимается на протяжении 
долгих лет. Еще в 2006 году Бело-
усов пришел в министерство эко-
номического развития и торгов-
ли в качестве заместителя руко-
водителя. В 2008 году, когда Вла-

димир Путин возглавил прави-
тельство, Андрей Белоусов пере-
шел в Белый дом в кресло дирек-
тора департамента экономики и 
финансов, в 2012 году в кабинете 
Дмитрия Медведева возглавил 
минэкономразвития, но летом 
2013 года глава государства за-
брал его в Кремль в качестве сво-
его помощника. У Белоусова ре-
путация экономического страте-
га, и его назначение отвечает тем 
приоритетам, которые новому 
правительству предстоит решать 
в самое ближайшее время. В кри-
зисных условиях предыдущий 
кабинет министров смог создать 
для экономики страны условия 
макроэкономической стабиль-
ности: снизить инфляцию до ми-
нимальных в истории России зна-
чений, вернуть бюджету профи-
цит, наполнить Фонд 
национального благо-
состояния. 

Владимир Путин приехал в Дом пра-
вительства, чтобы лично встретить-
ся с новым составом кабинета 
министров.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — министрам: 
В вашем успехе заинтересованы 
не только вы, не только мы, кто здесь 
сейчас находится, в этом зале, — 
вся страна в этом заинтересована
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Кабинет с видом на перемены
Однако достигнутые 
показатели экономиче-
ского роста не в полной 

мере отвечали задачам, в числе 
которых рост благосостояния 
граждан. Глава государства уже в 
2021 году ждет темпы увеличе-
ния ВВП выше среднемировых, 
это выше 3 процентов. По итогам 
2018 года рост составит около 
1,3 процента.

Непосредственно в мини-
стерстве экономического разви-
тия этими вопросами поручено 
заниматься Максиму Решетни-
кову, руководившему до этого 
Пермским краем. Еще в 2009 
году Решетников вошел в пер-
вую сотню кадрового резерва 
президента России. Экономист-
математик по образованию, он 
работал в администрации Перм-
ского края, министерстве регио-
нального развития, аппарате 
правительства России и прави-
тельстве Москвы. В 2017 году 
Владимир Путин предложил ему 
снова заняться развитием род-
ного Пермского края, а теперь 
Решетникова возвращают в Мо-
скву.

Вторым по рангу вице-пре-
мьером в правительстве из-за 
совместительства должности с 
руководителем аппарата станет 
хорошо знакомый премьеру по 
работе в ФНС замглавы службы 
Дмитрий Григоренко. Как и его 
предшественники, Михаил Ми-
шустин пригласил на это место 
своего человека. 

В свою очередь, прежний гла-
ва аппарата Белого дома Конс-
тантин Чуйченко из правитель-
ства не уходит, а назначен мини-
стром юстиции вместо Алексан-
дра Коновалова. Заметим, что 
это единственное кадровое из-

менение в тех министерствах, 
которые напрямую подчиняют-
ся президенту. Главой МВД 
остался Владимир Колокольцев, 
МЧС по-прежнему руководит 
Евгений Зиничев, министром 
иностранных дел переназначен 
Сергей Лавров, Сергей Шойгу 
возглавляет министерство обо-
роны.

Социальный блок правитель-
ства продолжит курировать ви-
це-премьер Татьяна Голикова, 

чью работу еще на стадии кон-
сультаций с кандидатом в пре-
мьеры высоко оценивали парла-
ментарии. А вот все социальные 
министры своих постов лиши-
лись. Так, недостаточно удовлет-
ворительной посчитали работу 
министерства труда и социаль-
ной защиты, в том числе по по-
вышению реальных доходов 
граждан. Поэтому Максим То-
пилин сдает свой министерский 
портфель Антону Котякову. С 
2017 года он занимал должность 
заместителя министра финан-
сов, где курировал вопросы 
бюджетной политики в социаль-
ной сфере.

Еще больше претензий нако-
пилось к министерству здраво-
охранения: по оптимизации 
сети медучреждений, что места-
ми снизило доступность меди-
цинской помощи, из-за нехватки 
врачей узкого профиля и случа-
ев дефицита ряда лекарственных 
препаратов. Наладить систему в 
минздрав на место Вероники 
Скворцовой призван Михаил 
Мурашко, руководивший Рос-
здравнадзором.

По части работы министерст-
ва просвещения под руководст-
вом Ольги Васильевой глава го-
сударства, депутаты Госдумы и 
члены Совета Федерации обра-
щали внимание на низкие зар-
платы учителей, избыточную 
бюрократическую нагрузку на 
педагогов, возникали вопросы 
по организации дошкольного и 
школьного образования, к про-
граммам обучения в целом. Но-
вым главой минпросвещения 
стал руководитель Рособрнадзо-
ра Сергей Кравцов. Вся жизнь 
министра — выпускника Москов-
ского государственного откры-
того педагогического универси-

тета, доктора педагогических 
наук — связана с образователь-
ной сферой. В 2008—2009 годах 
возглавлял ФГУ «Федеральный 
центр тестирования», который 
занимался тогда разработкой 
процедуры проведения единого 
государственного экзамена.

К Михаилу Котюкову во главе 
министерства науки и высшего 
образования, вроде бы, больших 
претензий не было, но новым 
главой минобрнауки стал рек-
тор Тюменского государствен-
ного университета Валерий 
Фальков.

Вице-премьеры Дмитрий Ко-
зак и Алексей Гордеев лишились 
своих постов. Первый вел в пра-
вительстве промышленность и 
ТЭК, а второй — сельское хозяй-
ство. 

Не нашлось в правительстве 
кресла и для одного из его «ста-
рожилов» — Виталия Мутко. С 
2008 года из министра спорта он 
вырос в вице-премьера, ответст-
венного за строительство и реги-
ональное развитие. Новые идеи 
и свой столичный опыт градо-
строения и реновации на всю 
Россию попробует перенести 
экс-заместитель мэра Москвы 
Марат Хуснуллин. Он стал вице-
премьером в правительстве Ми-
хаила Мишустина.

В свои заместители Михаил 
Мишустин также пригласил сво-
его зама в ФНС Алексея Оверчу-
ка и главу Росреестра Викторию 
Абрамченко.

Новые лица в правительстве 
Мишустина займутся развитием 
культуры и спорта, включая и 
курировавшего эти направле-
ния заместителя председателя. 
Ольга Голодец после почти вось-
ми лет работы в кабмине его по-

кидает. Частично ее полномочия 
отойдут новому вице-премьеру 
Дмитрию Чернышенко, который 
прекрасно знаком с отечествен-
ным спортом. До назначения в 
правительства он руководил 
Континентальной хоккейной ли-
гой, но основная его заслуга – ор-
ганизация и проведения Зимних 
Олимпийских игр в Сочи.

Уходят с должностей мини-
стра культуры и министра спор-
та Владимир Мединский и Павел 
Колобков. Главе минкультуры в 
качестве минусов ставили недо-
статочное развитие домов куль-
туры в малых городах и селах, 
вопросы по финансированию 
отечественного кинематографа 
и выдаче прокатных удостовере-
ний для фильмов. Его заменила 

руководившая в министерстве 
департаментом кинематогра-
фии Ольга Любимова. 

Замену Павлу Колобкову на-
шли в лице Олега Матыцина, 
возглавляющего Международ-
ную федерацию студенческого 
спорта. Ему предстоит заняться 
подготовкой нового поколения 

российских спортсменов, не за-
пятнанных допинговыми скан-
далами.

Свежие силы брошены на со-
здание цифровой экономики 
страны. Весь прошлый год в 
адрес правительства регулярно 
звучала критика, особенно из 
Госдумы, за слишком медленное 

внесение в парламент законо-
проектов для реализации соот-
ветствующей национальной 
программы. В Белом доме при-
знавали, что подготовка нормот-
ворческой базы дается тяжело, 
объясняя это большим количе-
ством документов и сложностью 
их согласования. 

Занимавшийся «цифровиза-
цией» вице-премьер Максим 
Акимов из правительства ухо-
дит. Константин Носков переда-
ет министерство цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций Максуту Шадаеву, пе-
реходящему в правительство из 
кресла вице-президента «Росте-
лекома». В компании он зани-
мался созданием цифровых 
платформ.  

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин: Мы все хорошо 
осознаем, что задачи, стоящие перед 
нами, непростые, приложим все усилия, 
чтобы их выполнить

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Правительство 
у нас получилось очень сбалансирован-
ным, у нас достаточное количество 
людей, которые работали в прежнем 
составе, но в то же время 
очень большое обновление

Правительство Российской Федерации

Алексей Логвинович Оверчук
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Михаил Альбертович Мурашко
Министр здравоохранения РФ

Олег Васильевич Матыцин
Министр спорта РФ

Михаил Владимирович Мишустин
Председатель Правительства Российской Федерации

Марат Шакирзянович Хуснуллин
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Ольга Борисовна Любимова 
Министр культуры РФ

Владимир Владимирович Якушев 
Министр строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ

Андрей Рэмович Белоусов 
Первый заместитель Председателя 
Правительства РФ

Дмитрий Николаевич Чернышенко
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Валерий Николаевич Фальков
Министр науки 
и высшего образования РФ

Евгений Иванович Дитрих
Министр транспорта РФ

Дмитрий Юрьевич Григоренко, 
Заместитель Председателя 
Правительства РФ — Руководитель 
Аппарата Правительства РФ

Владимир Александрович 
Колокольцев
Министр внутренних дел РФ

Дмитрий Николаевич Кобылкин 
Министр природных ресурсов 
и экологии РФ

Антон Олегович Котяков 
Министр труда и социальной 
защиты РФ

Юрий Петрович Трутнев
Заместитель Председателя 
Правительства РФ — полномочный 
представитель Президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе

Евгений Николаевич Зиничев
Министр РФ по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий стихийных 
бедствий

Денис Валентинович Мантуров
Министр промышленности 
и торговли РФ

Антон Германович Силуанов
Министр финансов РФ

Виктория Валериевна Абрамченко
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Сергей Викторович Лавров
Министр иностранных дел РФ

Сергей Сергеевич Кравцов
Министр просвещения РФ

Максут Игоревич Шадаев
Министр цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ 

Юрий Иванович Борисов 
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Сергей Кужугетович Шойгу
Министр обороны РФ

Александр Александрович 
Козлов
Министр РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики

Максим Геннадьевич  Решетников
Министр экономического развития РФ

Татьяна Алексеевна Голикова
Заместитель Председателя 
Правительства РФ

Константин Анатольевич Чуйченко 
Министр юстиции РФ.

Дмитрий Николаевич Патрушев 
Министр сельского хозяйства РФ

Александр Валентинович Новак 
Министр энергетики РФ
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Тем временем

МИХАИЛ МИШУСТИН ПОСТАВИЛ ЗАДАЧИ НОВОМУ КАБМИНУ
Премьер-министр Михаил Мишустин вчера 

вечером провел первое заседание с новым 

составом кабинета и обозначил вопросы, ко-

торыми правительство займется в первую 

очередь. Это реализация Послания президен-

та Федеральному Собранию, обеспечение 

экономического роста и выполнение нацио-

нальных проектов.

«Первое — мы должны максимально быстро 

приступить к реализации тех задач, которые 

поставил президент в своем Послании. Это де-

мография, поддержка семей с детьми, это в 

конце концов рост доходов людей, забота о 

тех, кому нужны помощь государства, качест-

венное здравоохранение, образование, все 

то, что называется повышением уровня жиз-

ни. Я думаю, что это наша самая главная зада-

ча», — обозначил Мишустин.

Второй целью он назвал повышение роста 

экономики, «без которого невозможно до-

стичь никаких результатов, а тем более ре-

зультатов в социальной сфере». Для этого, 

считает он, надо добиться серьезных измене-

ний делового климата и запустить новый инве-

стиционный цикл.

Третий приоритет правительства — реализация 

национальных проектов, «чтобы люди почув-

ствовали изменения в ближайшее время». 

«Надеюсь, что это будет происходить не толь-

ко в отдельных отраслях, но и по всей стране», 

— сказал премьер. Он также напомнил, что ми-

нистры «несут персональную ответственность 

за реализацию целей развития и националь-

ных проектов».

Глава кабмина поручил незамедлительно за-

няться реализацией предложений президента 

по социальным выплатам, в первую очередь — 

подготовить необходимые поправки в бюд-

жет. «Я считаю, что люди должны получить бы-

стро свои деньги, те, что им причитаются, в со-

ответствии с положениями Послания, кото-

рые были озвучены», — сказал он. 

Премьер также призвал коллег не затягивать 

переходный период и скорее включаться в ра-

боту. «Сейчас, во время определенных орга-

низационных изменений, важно сохранить 

слаженную работу аппарата правительства, 

министерств и ведомств. Я просил бы всех вас 

принять в этом активное участие, встретиться 

с теми, кто работал до вас — я имею в виду тех, 

кто вновь назначен, — все обсудить и очень по-

человечески сделать мягким переход к систе-

ме управления новых руководителей», — при-

звал премьер-министр.

Подготовила 
Галина Мисливская
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ВЕРДИКТ КС РФ разрешил 
адвокатам обжаловать 
решение суда 
о недееспособности 

Право 
на защиту

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил адвокатам обжало-
вать решение суда о недееспособности гражданина без 
соответствующей доверенности. Решение основано на 
ранее обнародованных правовых позициях суда и выне-
сено без проведения публичных слушаний.

Сомнения в соответствии статьи 54 Гражданского 
процессуального кодекса РФ положениям Конституции 
страны высказал адвокат Виктор Еремеев, действовав-
ший на основании ордера и в соответствии с пожелания-
ми своей доверительницы — москвички. Женщину через 
суд признали недееспособной после проведения психиа-
трической экспертизы. Обжаловать это решение оказа-
лось невозможно, так как в соответствии со статьей 54 
ГПК представитель гражданина может совершать такие 
процессуальные действия только на основании доверен-
ности. 

Однако доверенности в простой письменной форме 
для этого недостаточно, а к нотариусу недееспособный 
гражданин обратиться не вправе. Тем самым, полагают 
заявительница и ее адвокат, оказываются нарушенными 
сразу несколько положений Конституции РФ, в том чи-
сле право на судебную защиту и принцип равенства пе-
ред законом и судом. 

— Решение суда о 
признании гражда-
нина недееспособ-
ным существенно 
ограничивает его в 
правах по сравне-
нию с другими, поэ-
тому необходимо 
обеспечить таким 
гражданам дополни-
тельные гарантии и 
разработать меха-
низм реализации 
прав по обжалова-
нию подобных судебных решений, — указал адвокат в за-
явлении. 

Определяя свою позицию по данному делу, судьи со 
ссылкой на ранее вынесенные решения КС прежде всего 
подчеркнули, что право на судебную защиту относится к 
числу основных и неотчуждаемых прав и свобод челове-
ка, а также выступает «процессуальной гарантией всех 
иных конституционных прав и свобод». Суд также на-
помнил свое решение 2009-го года, в котором говори-
лось о необходимости особых гарантий защиты прав 
лиц, которые страдают психическими расстройствами и 
в отношении которых возбуждается производство по 
признанию их недееспособными. 

— Когда гражданин, признанный недееспособным, не 
может лично обжаловать соответствующее решение 
суда в апелляционном порядке, его опекун не совершает 
указанных действий, а выдать представителю доверен-
ность он не вправе, особенно в случае пропуска им про-
цессуального срока на подачу апелляционной жалобы и 
вступления решения суда о признании его недееспособ-
ным в законную силу, создается непреодолимое препят-
ствие обжалованию решения суда, — указал КС, отметив 
также, что обжалование становится невозможным ни в 
порядке надзора, ни по факту отсутствия в зале суда.

Поэтому КС РФ своим решением постановил, что по 
своему конституционно-правовому смыслу положения 
статьи 54 ГПК РФ не предполагают отказа суда в рассмо-
трении жалоб адвоката, направленных на оспаривание 
решения суда о признании гражданина недееспособ-
ным, по мотиву отсутствия выданной этим граждани-
ном доверенности, «если из конкретных обстоятельств 
следует, что адвокат действует в интересах и по воле это-
го гражданина». Дело москвички-заявительницы подле-
жит пересмотру.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с Юрием Чайкой 
и Игорем Красновым 

Укрепить Кавказ 
и защитить закон
Кира Латухина

В
чера президент встре-
тился с покидающим 
свой пост Генпроку-
рором Юрием Чай-
кой и кандидатом на 
пост Генпрокурора, 
замглавы Следствен-
ного комитета Иго-
рем Красновым. Глава 

государства поставил перед 
ними новые задачи. 

Накануне Владимир Путин 
предложил освободить Чайку 
от должности в связи с перехо-
дом на другую работу и внес в 
Совфед кандидатуру Краснова. 
Чайка получил от главы госу-
дарства предложение стать пол-
предом президента в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге. 

«Там еще очень много вопро-
сов в социальной сфере — это 
выше, чем в среднем по стране, 
уровень безработицы, корруп-
ционные проявления, к сожале-
нию, имеют место быть, что на-
прямую влияет на уровень жиз-
ни и доходов граждан», — пере-
числил Путин проблемы регио-
на. «Там, конечно, нужен чело-
век такого уровня, как вы, и с 
такими знаниями и опытом ра-
боты, как у вас. Уверен, у вас по-
лучится», — заметил президент.

Юрий Чайка поблагодарил 
за предложение поработать на 
новом участке. Прокуратура 
превратилась в мощный право-
защитный орган, стоящий на 
страже Конституции, закона, 
интересов государства и обще-
ства, прав граждан, очень вы-
сок ее авторитет на междуна-
родной арене, сказал он. «Мы 
честно и эффективно выполня-
ли свой профессиональный 
долг», — оценил Чайка.

Но почти 14 лет работы во 
главе прокуратуры — «это мно-
го, можно и засидеться», заме-
тил покидающий свой пост Ген-
прокурор. «Поэтому я убе-
жден, что все те задачи, кото-
рые вы ставите на новом месте 
работы, будут реализованы, — 
заявил он. — Я думаю, что все 
национальные проекты будут 
реализованы на территории 
Северо-Кавказского округа, 
уровень жизни граждан мы 
поднимем, в целом мы, конеч-
но, не ослабим работу по во-
просам борьбы с преступно-
стью, прежде всего с ее такими 
проявлениями, как терроризм, 
экстремизм, в целом декрими-
нализация общества». «Я уже 
продумал эти вещи. Думаю, что 
должно получиться, потому 
что другого результата не мо-
жет быть. Результат работы 
должен быть только позитив-
ный. Спасибо еще раз за дове-
рие», — заключил Чайка.

Президент рассчитывает, 
что уже сегодня Совет Федера-
ции поддержит кандидатуру 
Краснова на должность Генпро-
курора. Он отметил позитив-
ные итоги работы ведомства 
под  руководством Чайки: 
«Очень многое сделано для 
укрепления законности в Рос-
сии, очень многое сделано для 
того, чтобы не только граждане 
почувствовали, но и государст-
во стало крепче, имею в виду 
единство применения законов 
РФ на всей территории России, 
что чрезвычайно важно». «Мы 
знаем, как сложно это было в 
начале 2000-х», — добавил глава 
государства. Отметил Путин и 
заслуги Чайки в том, чтобы на-
строить прокуратуру для рабо-
ты в направлении надзора за со-
блюдением законодательства в 

социальной сфере, в борьбе с 
коррупцией. «Прошу вас сохра-
нить эту тенденцию», — сказал 
он Краснову. Президент напом-
нил, что внес законопроект, 
предложив в том числе сделать 
прокуратуру еще более центра-
лизованной — для этого ведом-
ства это оправдано. «Прокура-
тура как раз и призвана рабо-
тать над тем, чтобы единоо-
бразно понимались и применя-
лись все законы РФ на всей тер-
ритории нашей страны. Абсо-
лютно убежден, что это пойдет 
на пользу гражданам. Не долж-
но быть никакого местничества 
здесь. Прокуратура изначально 
и создавалась как орган, кото-
рый должен по всей стране ра-
ботать над единообразным при-
менением законов», — подчер-
кнул он.  

Президент в ходе встречи с Юрием Чайкой и Игорем Красновым высказал убеждение, что централизация  прокурорского ведомства пойдет на пользу гражданам.

А К Ц Е Н Т

Прокуратура как раз и призвана 
работать над тем, чтобы единообразно 
понимались и применялись все законы 
РФ на всей территории нашей страны

Войти в положения
Вступление в силу изме-
нений не будет одномо-
ментным, напомнил 

Крашенинников. Так, введение в 
Конституцию положения о Гос-
совете потребует принятия кон-
ституционного закона, в кото-
ром будут обозначены задачи и 
полномочия данного органа.

Такую оперативную работу 
парламента над поправками к 
Конституции в Кремле объясня-
ют важностью вопроса. «Без-
условно, это будет сопрово-
ждаться массированным обсу-
ждением сути предлагаемых по-
правок. Обсуждение и информа-
ционная кампания еще предсто-

ят», — заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
«Президент озвучил инициати-
ву. Любые инициативы, которые 
озвучиваются главой государст-
ва, безусловно, встречаются с 
большим вниманием, и их реали-
зация и обсуждение всегда осу-
ществляются исключительно в 
приоритетном порядке», — отве-
тил на вопрос, почему такая 
спешка, представитель Кремля. 
«Это абсолютно понятная и 
ясная реальность, в которой мы 
существуем», — добавил Песков. 
По его словам, каких-то четких 
сроков окончания этой работы 
«мы не ставим». «Но очевидно, 

что в долгий ящик ничего откла-
дываться не будет», — заметил он.

Говоря о роли рабочей группы 
по подготовке предложений о 

внесении поправок в Конститу-
цию, пресс-секретарь главы го-
сударства заявил, что наработки, 
безусловно, были, предложения 
были озвучены. «В группе пред-
ставители самых разных обла-
стей нашей жизни, широкое 
представительство», — напомнил 
он. 

Вчера же рабочая группа про-
вела свое очередное заседание, 
главным итогом которого стало 
решение пригласить представи-
телей ЦИК для определения про-
цедуры общероссийского голо-
сования по вопросу поправок. За 
образец предполагается взять 
процедуру голосования на выбо-
рах президента России в 2018 
году. «Мы, безусловно, будем 
привлекать специалистов Цен-
тральной избирательной комис-
сии. Предварительная догово-
ренность у нас состоит в том, что 
в четверг на следующее заседа-
ние рабочей группы мы пригла-
шаем специалистов ЦИК, колле-
гу Булаева попросим быть», — 
сказал рассказал журналистам 
сопредседатель группы, глава 
Комитета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству  Ан-
дрей Клишас. Сенатор напомнил, 
что зампред ЦИК Николай Була-

ев принимал участие в создании 
многих процедур, внедренных в 
последние годы в российскую из-
бирательную систему.

«Уже звучало, что мы хотели 
бы, чтобы это общероссийское 
голосование было построено на 
тех же самых принципах, на ко-
торых было построено голосова-
ние в ходе последних президент-
ских выборов», — продолжил Ан-
дрей Клишас. Он напомнил, что 
накануне президентской кампа-
нии в законодательство было 
внесено несколько существен-
ных новшеств, «направленных 
на то, чтобы повысить у общест-
ва доверие к самому институту 
выборов, а значит — к результа-
там голосования». «Безусловно, 
мы все эти же позиции обсудим», 
— добавил он.

Отметим, что на выборах гла-
вы государства в 2018 году впер-
вые в масштабах всей страны 
была применена система «Мо-
бильный избиратель», которая 
позволяет гражданам проголосо-
вать в любой точке РФ вне зави-
симости от места постоянного 
проживания. Кроме того, в марте 
2018 года впервые использова-
лось видеонаблюдение в поме-
щениях территориальных изби-
рательных комиссий, которые 
отвечают за важнейший этап 
подсчета голосов — введение дан-
ных протоколов с участков в си-
стему ГАС «Выборы». Также 
были расширены возможности 
наблюдателей, выполнять эту 
функцию смогли представители 
не только избирательных штабов 
и политических партий, но и об-
щественных палат (региональ-
ных и федеральной).

По словам Клишаса, ориенти-
руясь на этот образец, участники 
рабочей группы обсудят, как 

обеспечить понятность, про-
зрачность и легитимность голо-
сования, а также его максималь-
ную доступность для граждан. 
«Потому что самое важное, под-
черкну, — доверие людей к ре-
зультатам этой процедуры», — за-
явил сенатор. Отвечая на вопро-
сы журналистов, он предполо-
жил, что рабочая группа может 
изучить также опыт электронно-
го голосования, которое в пилот-
ном режиме состоялось в трех 
округах Москвы в ходе выборов в 
Мосгордуму в сентябре прошло-
го года. По мнению Клишаса, оно 
прошло «не без шероховато-
стей».

«Мы обсудим эти вопросы с 
представителями ЦИК, я думаю, 
там самые компетентные люди и 
с точки зрения технического 
обеспечения голосования, и с 
точки зрения его правового 
оформления», — сказал он.

«Я думаю, у нас получится 
сформулировать такие правила, 
которым люди будут доверять. 
Это наша ближайшая задача на 
ближайшие заседания рабочей 
группы», — добавил он.

Следующее заседание состо-
ится в четверг, 23 января, в Об-
щественной палате РФ. Эта пло-
щадка выбрана постоянным ме-
стом работы группы по пригла-
шению главы ОП РФ Лидии Ми-
хеевой, которая также участву-
ет в подготовке предложений по 
поправкам в Конституцию. По 
словам Андрея Клишаса, на по-
следующих заседаниях участни-
ки группы займутся подготов-
кой поправок ко второму чте-
нию законопроекта о поправ-
ках. «Поправки в президентский 
закон вносить можно, у нас нет 
никаких ограничений», — заме-
тил он.  

Одновременно с рассмотрением в парламенте предложения об изменениях в Основной Закон продолжит 
обсуждать и специальная рабочая группа под сопредседательством Талии Хабриевой, Павла Крашенинникова 
и Андрея Клишаса.

ПРОЕКТ Судебным 
приставам доплатят 
за медали и благодарности

Наградят 
рублем 

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов подготовила 
проект приказа о поощрительных выплатах за особые 
достижения в службе сотрудников ведомства. Любо-
пытная новость: денежная премия приставам будет по-
лагаться даже за почетные грамоты и благодарности от 
директора ФССП.

Обычно такого рода поощрения были скорее мораль-
ными: вручили грамоту или записали в личное дело бла-
годарность — кроме радости ничего больше не положе-
но. Теперь ситуация меняется. При объявлении благо-
дарности от Федеральной службы судебных приставов 
или министерства 
юстиции сотрудник 
получит 2, 5 тысячи 
рублей. А вместе с 
почетной грамотой 
от ФССП или миню-
ста приставу выпла-
тят 4,5 тысячи ру-
блей. Солидные вы-
платы, от половины 
до трех окладов, бу-
дут положены при 
награждении ведом-
ственными медаля-
ми. А кандидаты 
наук и мастера спорта будут получать постоянные при-
бавки к окладу. Напомним, в этом году стартовала ре-
форма службы судебных приставов, ведомство стано-
вится полноценной правоохранительной структурой.

«В правовом сообществе большие ожидания от ре-
формы службы судебных приставов, — подчеркнул 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Повышение статуса службы долж-
но в целом повысить эффективность исполнения судеб-
ных решений. Численность сотрудников службы при-
нудительного исполнения составит более 62 тысяч че-
ловек, плюс к тому в ведомстве предусмотрено более 
12,7 тысячи федеральных гражданских служащих. Вме-
сте с повышением социального статуса сотрудников ве-
домства к ним увеличиваются и предъявляемые требо-
вания. В целом реформа и принимаемые меры позволят 
укрепить кадровый потенциал службы судебных при-
ставов».  

СОВФЕД 

ПРАВА ПОД НАДЗОРОМ
В среду Совет Федерации на своем первом пленар-

ном заседании весенней сессии рассмотрит вопрос 

об отставке Генерального прокурора РФ Юрия Чай-

ки и назначении на этот пост нынешнего замглавы 

Следственного комитета Игоря Краснова. 

Накануне профильные комитеты Совфеда единогла-

сно рекомендовали палате одобрить эти кадровые 

изменения.

По словам главы Комитета СФ по конституционному 

законодательству и госстроительству Андрея Клиша-

са, соответствующие представления от президента 

РФ поступили, документы соответствуют требовани-

ям закона. 

Юрий Чайка, добавил он, «поднял работу Генпроку-

ратуры на новую высоту». По словам Клишаса, сена-

торы благодарят Генпрокурора за «огромный вклад в 

укрепление законности». Он также отметил, что ве-

домство всегда эффективно взаимодействовало с 

парламентом.

Представляя коллегам Игоря Краснова, Клишас от-

метил его принципиальную позицию по многим важ-

ным вопросам. Затем кандидат ответил на вопросы 

сенаторов. По его мнению, система разведения пол-

номочий по надзору и ведению следствия между Ген-

прокуратурой и Следственным комитетом России 

работает эффективно, у обоих ведомств достаточно 

полномочий для решения своих задач, расширять 

полномочия прокуроров не требуется.

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 

Москалькова попросила Игоря Краснова в случае 

его назначения на пост Генпрокурора обратить вни-

мание на соблюдение законности в местах лишения 

свободы. 

Отвечая на вопрос главы Общественной палаты РФ 

Лидии Михеевой, Краснов высказался за расшире-

ние диалога с гражданами, заявил о готовности взаи-

модействовать с адвокатским сообществом. «Основ-

ной принцип прокуратуры — защита прав граждан и 

законов, которые действуют на территории РФ. Ор-

ганы и учреждения прокуратуры должны быть про-

зрачны, чтобы человек видел, что его обращения 

рассмотрены неформально, а в случае выявления 

нарушений восстанавливается законность», — сказал 

он.

Члены обоих профильных комитетов единогласно 

рекомендовали палате утвердить Игоря Краснова в 

должности Генерального прокурора РФ. Сегодня на 

пленарном заседании сенаторы рассмотрят вопро-

сы об освобождении Юрия Чайки с должности Гене-

рального прокурора РФ и назначении Игоря Красно-

ва на этот пост. Оба, по словам Клишаса, примут 

участие в заседании. По словам главы Комитета СФ 

по Регламенту Вячеслава Тимченко, Юрий Чайка мо-

жет получить награду от сенаторов. «Предлагается 

ходатайствовать о награждении Почетной грамотой 

по квоте председателя Совета Федерации Генераль-

ного прокурора, пока еще Генерального прокурора, 

Чайки Юрия Яковлевича», — сказал он во вторник.

Подготовила Галина Мисливская

Женщину через 
суд признали 
недееспособной 
после проведения 
психиатрической 
экспертизы
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Мы хотели бы, чтобы это общероссий-
ское голосование было построено на тех 
же самых принципах, на которых было 
построено голосование в ходе послед-
них президентских выборов
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В этом году старто-
вала реформа 
службы судебных 
приставов, сотруд-
ники ведомства 
стали офицерами
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Екатерина Забродина

В
чера в курортном городке 
Давос стартовал Всемир-
ный экономический фо-

рум, собравший на небольшом 
пятачке в Швейцарских Альпах 
внушительный десант    глав го-
сударств и правительств 53 
стран, 65 министров финансов 
и торговли, а также представи-
телей бизнес-элит. И хотя глубо-
кий снежный покров, заставив-
ший президентов и миллиарде-
ров на ходу переобуваться в 
лыжные ботинки, никак не мог 
навести на мысли о глобальном, 
именно климатическая повест-
ка стала лейтмотивом форума. 
И пока шведская школьница 
Грета Тунберг, невзирая на ли-
хорадку, клеймила акул капита-
лизма за отравление планеты, 
президент США Дональд Трамп 
ставил на место «пророков кли-
матического апокалипсиса». 

В первый день форума Трам-
па и Тунберг, в огород которой и 

был заочно брошен камень, уда-
лось развести по разным сесси-
ям. Однако их возможная встре-
ча в кулуарах по-прежнему 
остается одной из интриг ны-
нешнего Давоса. В прошлом 
году американский лидер меро-
приятие пропустил, зато на сей 
раз не отказал себе в удовольст-
вии слетать за океан, хотя время 
для этого было выбрано как буд-
то не самое подходящее. Высту-
пление Трампа, в котором он 
успел и покритиковать сторон-
ников «климатической дикта-
туры», и признаться в любви ли-
деру КНР Си Цзиньпину, и даже 
поддержать инициативу по вы-

садке триллиона деревьев, на-
чалось за несколько часов до 
того, как у него на родине сенат 
приступил к слушаниям об им-
пичменте. Как подсчитал пор-
тал бизнес-новостей qz.com, 
американским налогоплатель-
щикам он обошелся почти в 
шесть миллионов долларов 
(один только президентский 
кортеж на подъезде к конгресс-
центру сопровождали 30 машин 
и 15 мотоциклов).  Причем 2,2 
миллиона ушло на обеспечение 
охраны и собственно перелет 
Трампа до Цюриха «бортом но-
мер один», а затем на вертолете 
ВМС США до Давоса. Картинка с 

дефиле президента США по за-
снеженному полю, обутого в 
шипованные «ледоступы», об-
летела все агентства. 

Как отмечает The Guardian, 
делегаты «поскромнее» добира-
лись до места проведения ВЭФ 
на поездах, «пыхтящих через за-
снеженные сосновые леса», пря-
мо по заветам устроителей фо-
рума, призвавших гостей «сни-
зить углеродный след». И хотя 
ежегодную встречу самых бога-
тых людей планеты вряд ли мож-
но представить аскетичной, на 
этот раз организаторы постара-
лись подзатянуть пояса — раз-
умеется, по давосским меркам. 
Как выяснило издание Financial 
Times, из рациона участников 
исключили икру и фуа-гра, зато 
в меню добавили вегетариан-
ские деликатесы, «неживотный 
белок» и чай, настоянный на аль-
пийских травах. Даже залы, в ко-
торых проходят мероприятия, 
претерпели «органический ре-
монт»: стены покрасили экс-

трактом из морской капусты и 
декорировали старыми рыболо-
вецкими снастями. 

Секретная служба США обя-
зала своих агентов остановить-
ся в пятизвездочном отеле с тер-
мальными спа-салонами — не-
пременное условие для обеспе-
чения безопасности первого 
лица. Те же сотрудники, кото-
рым пришлось ночевать в аэро-
порту Цюриха, заняли номера 
общей стоимостью 176 000 дол-
ларов. По слухам, сам амери-
канский лидер поселился в 
«люксе» на берегу Давосского 
озера. Не удивительно, что в 
«рядовых» отелях за пару дней 
до открытия ВЭФ в свободном 
доступе остались комнаты стои-
мостью от 300 до 700 тысяч в 
пересчете на рубли. Ну а тем из 
трех тысяч участников, вклю-
чая экспертов и журналистов, 
которые не успели заброниро-
вать жилье по «давосским» рас-
ценкам, придется ездить на фо-
рум из соседних деревень.  

ФОРУМ В рацион участников Давоса добавили вегетарианские деликатесы и чай 
на альпийских травах

Трамп потерял Грету

АНОНС

Читайте в «РГ — Неделя» 
и на сайте «РГ» историю 
про то, как кубанский 
парень, расчистивший 
 тропинку к школе от упав-
ших деревьев, оказался 
на скамье подсудимых 
по обвинению в хищении 
государственной 
собственности.

rg.ru/art/1812754

Уведомление о проведении общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы — 

проектной документации «Реконструкция 
«Реконструкция Ново-Широкинского рудника с 

выходом на производительность 1300 тыс. т/год. Этап 2. 
Строительство корпуса предобогащения, реконструкция 

объектов хвостового хозяйства»

Цель общественных обсуждений — информирование заин-
тересованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и 
учет общественного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

 Месторасположение намечаемой деятельности: Забайкаль-
ский край, Газимуро-Заводский район, с. Широкая.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Ново-Широкинс-
кий рудник», владеющее лицензией на право пользования не-
драми с целевым назначением добыча колчеданно-полиметал-
лических руд на Ново-Широкинском месторождении.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): декабрь 2019 г. — февраль 2020 года.

 Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация муниципального района «Газимуро-
Заводский район».

 На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект тех-
нического задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проекта технического задания на проведение ОВОС 
— документирование замечаний и предложений. Форма предо-
ставления замечаний и предложений — письменная.

 В техническом задании на проведение ОВОС содержится ин-
формация об основных задачах, сроках проведения и основных 
методах проведения оценки воздействия на окружающую среду 
деятельности, намечаемой к реализации.

Прием замечаний и предложений к проекту технического за-
дания будет осуществляться в течение 30 дней с даты опублико-
вания настоящего объявления по адресам:

— 119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с ог-
раниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), 
тел.: (495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22;

— 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, д. 36, Представитель-
ство ООО «РДМ» в г. Чите, тел.: (3022) 28-25-97;

— 673634, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский 
район, с. Широкая, АО «Ново-Широкинский рудник», тел.: 
(495) 221-36-81;

— 673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский 
район, с. Газимурский Завод, ул. Журавлева, 32, Администра-
ция муниципального района «Газимуро-Заводский район», тел.: 
(30247) 2-17-90;

— 673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский 
район, с. Газимурский Завод, ул. Партизанская, 17, МБУК «Цен-
тральная районная библиотека», тел.: (30247) 2-12-69.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным 
выше адресам будут размещены журналы регистрации замеча-
ний и предложений граждан и общественных организаций (объ-
единений).

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Дополнительную информацию можно получить по адресу: 
672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809, ООО «Забайкал-
золотопроект», тел. (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ Китайский новогодний гала-концерт: какие ждут сюрпризы

Увидеть в «пятом поколении»
Константин Щепин
Проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

К
итайские продюсеры при-
открыли завесу над содер-
жанием одного из самых 

просматриваемых в мире гала-
концертов — ежегодного телеви-
зионного шоу, посвященного 
Новому году по китайскому лун-
ному календарю. На этот раз 
концерт пройдет в ночь с 24 на 
25 января и порадует аудиторию 
не только содержанием, но и но-
вейшими техническими реше-
ниями. Грандиозное представле-
ние будет проводиться одновре-
менно на трех площадках. Глав-
ная традиционно расположена в 
Пекине, на студиях центрально-
го телевидения Китая. Еще одна 
будет вести эфир из города 
Чжэнчжоу провинции Хэнань: 

главной темой выступлений на 
этой сцене будут богатая и раз-
нообразная культура Поднебе-
сной. Третья точка вещания рас-
положится в регионе Большого 
залива, который объединяет 
провинцию Гуандун со Специ-
альными административными 
районами КНР Гонконг и Макао.

Центральной темой концер-
та в Большом заливе станет 
устремленность Китая в буду-

щее, национальный потенциал 
развития и единство китайской 
нации. Выступление обещает 
быть по-китайски масштабным 
и красочным. На сцену выйдут 
мастера китайской акробатики 
и боевых искусств, невиданные 
доселе трюки покажут фокусни-
ки. Традиционно много будет 
выступлений памфлетистов и 
коротких сценических зарисо-
вок, в которых артисты по-до-
брому посмеются над проблема-
ми современного общества, а 
главное — напомнят о вечных се-
мейных и общечеловеческих 
ценностях. Однако самыми ожи-
даемыми новинками гала-кон-
церта станут уникальные техни-
ческие решения его трансляции. 
Наблюдатели выделяют четыре 
интересных технических аспек-
та предстоящего концерта. 

— Интерактивность.
Центральное телевидение 

Китая совместно с сервисом ко-
ротких видео «Куайшоу» прямо 
во время выступлений запустят 
интерактивную акцию «Милли-

ард красных конвертов», в ходе 
которой каждый желающий 
прямо с экрана сможет поздра-
вить всю нацию с наступающим 
Новым годом.

— Эффект присутствия.
На этот раз при трансляции 

концерта будет использована 
виртуальная система продюси-
рования. Благодаря этой новин-
ке через клиентское приложе-
ние Центрального телевидения 
можно будет посмотреть пано-
рамную трансляцию новогод-
него гала-концерта с обзором в 
360 градусов.

— Высокое разрешение.
Нынешний новогодний кон-

церт можно будет посмотреть в 
разрешении 4К и даже 8К. По-
следнее — в 16 раз больше, чем у 
формата Full HD. Эксперты го-
ворят, что контрастность и вы-
сокое разрешение 8К позволя-
ют зрителю увидеть трехмер-
ную картинку на экране телеви-
зора даже без использования 
специальных очков.

— Трансляция через связь пя-
того поколения.

Картинку высокого разреше-
ния в режиме реального време-

ни позволяет передавать связь 
пятого поколения 5G, при помо-
щи которой будет вестись тран-
сляция гала-концерта. В послед-
нее время стремительное раз-
витие 5G в Китае для многих 
стало символом бурного нацио-
нального экономического ро-
ста. Действительно, это новей-
шее поколение связи в Поднебе-
сной развивается семимильны-
ми шагами. Так, по прогнозу 
корпорации ZTE, число абонен-
тов связи пятого поколения 5G 
в КНР достигнет миллиарда че-
рез 3—5 лет.  

14 января в Пекине состоялась церемония анонса инновационного использования новых технологий 5G+8K/4K/VR 
в ходе новогоднего гала-концерта, посвященного традиционному китайскому Новому году по лунному календарю. 
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Центральной темой концерта 
в Большом заливе станет 
устремленность Китая в будущее 
и единство китайской нации
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ  
Ученые  России  
представили 
свой взгляд 
на историю 
Украины

ВСЯ ВЛАСТЬ 
ФАКТАМ!
Елена Новоселова

В РАН прошла презентация из-
дания «История Украины», на-
писанного членами российско-
украинской комиссии истори-
ков. Какой отклик вызвала 
«История Украины» в самой 
Украине «РГ» рассказал науч-
ный руководитель Института 
всеобщей истории РАН, акаде-
мик Александр Чубарьян.

Александр Оганович, книга не 
всем, но понравилась на Укра-
ине.  Чем вы это объясняете?

АЛЕКСАНДА ЧУБАРЬЯН: Идея напи-
сать историю Украины роди-
лась после известных событий 
2014 года на Украине. В то вре-
мя украинские исследователи 
разделились на две категории: 
одни, в основном журналисты и 
политологи, в большей мере пе-
реписывали историю.  Другие — 
они представляли академиче-
скую науку, но подходили к ра-
боте сбалансированно.

Так вот, ценность новой 
«Истории Украины» состоит в 
том, что это не вердикт, а призыв 
к  диалогу среди историков.  Это 
демонстрация готовности рос-
сийских ученых  свободно диску-
тировать с украинскими колле-
гами по самым деликатным во-
просам нашей общей истории. 

Это официальная точка зре-
ния на историю Украины?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: «История Ук-
раины» написана четырьмя 
российскими авторами, глав-
ными специалистами по теме. 
Книга — их личный взгляд. Это 
значит, что их точку зрения мо-
гут и не разделять какие-то уче-
ные в нашей стране. Хочу под-
черкнуть, что в последние годы 
мы уходим от «официозной» 
истории. В науке разный спектр 
мнений по вопросу истории Ук-
раины и России. Однако если 
вы спросите мое мнение, я от-
вечу: книга, которую мы пре-
зентуем, наиболее современ-
ный и академичный подход к 
истории соседней страны, он 
учитывает и то, что думают по 
теме историки Украины. 

А какие главы и темы дались 
труднее всего?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Происхожде-
ние  древнерусского государст-
ва и  происхождение украин-
ского народа (на Украине обсу-
ждают  и происхождение укра-
инской государственности). 
Второе — это присоединение Ук-
раины к России и ее существо-
вание в составе Российской им-
перии. Следующий сложный во-
прос — 1918—1918 годы и Цен-
тральная Рада (по мнению неко-
торых украинских историков, 
это чуть ли не золотой век укра-
инской независимости, хотя 
Рада была под германским про-
текторатом). Голодомор. И Ук-
раина в годы Великой Отечест-
венной).  

Деньги 
приходят 
на дачу

О подоплеке появления такого законопроекта 
журналистам рассказал председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. Дело в том, что «в на-

стоящее время на средства материнского капитала 
можно построить дом только на земле, предназначен-
ной для индивидуального жилищного строительства». 
Однако с 1 января 2019 года, напомнил спикер, всту-
пил в силу закон, разрешающий такое строительство 
жилых домов на садовом участке. Таким образом, за-
конодательство о маткапитале приводится в соответ-
ствии с действующими нормами.

Депутаты поинтересовались, достаточно ли такой 
суммы на жилищное строительство? С этого года сред-
ства маткапитала проиндексированы и составляют 
466 тысяч рублей, напомнила содокладчик по проекту 
Тамара Плетнева. А в перспективе они будут увеличе-
ны до более 600 тысяч. Однако для многодетных семей 
предусмотрены еще 450 тысяч, которые они смогут 
пустить на те же цели, добавила депутат. Кроме того, 
многодетные россияне смогут рассчитывать также на 
льготную ипотеку (например, на Дальнем Востоке под 
2%). Если все это сложить, то получится очень боль-
шой плюс для семьи, собирающейся строиться, резю-
мировала Плетнева.

В «Единой России» поинтересовались сроками, в 
течение которых семья может обратиться за компен-
сацией. И возможна ли она, если строительство или ре-
конструкция дома были начаты до рождения второго 
ребенка? По словам Светланы Петровой, ограничений 
в расходовании этих средств нет, за исключением того, 
что норма коснется только владельцев сертификата на 
маткапитал. Законопроект также упрощает порядок 
подачи заявления на расходование маткапитала, рас-
сказала замминистра. А именно, от семей не будут тре-
бовать документы, доказывающие право собственно-
сти на земельные участки. Они и так находятся в рас-
поряжении госорганов, отметила Петрова.

Принятие инициативы о новом способе использо-
вания маткапитала особенно важно в преддверии реа-
лизации тех мер по поддержке семей с детьми, о кото-
рых говорил в Послании Владимир Путин. Как напом-
нил Володин, ожидаются поправки, которые распро-
странят данную программу на семьи, где родился пер-
вый ребенок. Кроме того, как уже было отмечено, пла-
нируется увеличить сумму выплаты при рождении 
второго ребенка.  
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В целях повышения эффективности 
деятельности федеральных органов 
исполнительной власти, в соответствии 
со статьей 112 Конституции Российской 
Федерации и Федеральным конституци-
онным законом от 17 декабря 1997 г. 
№ 2-ФКЗ «О Правительстве Российской 
Федерации» постановляю:

1. Установить, что Председатель Пра-
вительства Российской Федерации имеет 
9 заместителей, в том числе одного Пер-
вого заместителя Председателя Прави-
тельства Российской Федерации, Заме-
стителя Председателя Правительства 
Российской Федерации — полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Дальневосточном феде-
ральном округе и Заместителя Председа-
теля Правительства Российской Федера-
ции — Руководителя Аппарата Прави-
тельства Российской Федерации.

2. Упразднить Министерство Россий-
ской Федерации по делам Северного Кав-
каза, передав его функции Министерству 
экономического развития Российской 
Федерации.

3. Установить, что Министерство эко-

номического развития Российской Феде-
рации является правопреемником Мини-
стерства Российской Федерации по делам 
Северного Кавказа по обязательствам, в 
том числе по обязательствам, возникшим 
в результате судебных решений.

4. Установить, что:
а) руководство деятельностью Феде-

ральной службы государственной реги-
страции, кадастра и картографии, Феде-
ральной службы по надзору в сфере здра-
воохранения и Федерального медико-
биологического агентства осуществляет 
Правительство Российской Федерации;

б) руководство деятельностью Феде-
рального агентства по управлению госу-
дарственным имуществом осуществляет 
Министерство финансов Российской 
Федерации.

5. Утвердить прилагаемую структуру 
федеральных органов исполнительной 
власти.

6. Правительству Российской Федера-
ции:

а) обеспечить проведение реоргани-
зационных мероприятий в соответствии с 
настоящим Указом;

б) определить численность феде-
ральных государственных служащих 
Министерства экономического развития 
Российской Федерации в связи с переда-
чей ему функций упраздняемого Мини-
стерства Российской Федерации по делам 
Северного Кавказа;

в) представить предложения по вне-
сению изменений в акты Президента Рос-
сийской Федерации в соответствии с 
настоящим Указом;

г) привести свои акты в соответствие с 
настоящим Указом.

7. Признать утратившими силу:
абзац четвертый сводного перечня 

государственных должностей Российской 
Федерации, утвержденного Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 11 
января 1995 г. № 32 «О государственных 
должностях Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 3, ст. 173);

абзац четвертый пункта 10 Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 12 мая 
2008 г, № 724 «Вопросы системы и струк-
туры федеральных органов исполнитель-
ной власти» (Собрание законодательства 

Российской Федерации, 2008, №  20, 
ст. 2290) в части, касающейся подведомст-
венности Федеральной службы государст-
венной регистрации, кадастра и картогра-
фии и Федерального агентства по управле-
нию государственным имуществом;

пункт 6 Указа Президента Российской 
Федерации от 21 мая 2012 г. № 636 «О 
структуре федеральных органов испол-
нительной власти» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2012, 
№ 22, ст. 2754) в части, касающейся под-
ведомственности Федеральной службы 
по надзору в сфере здравоохранения и 
Федерального медико-биологического 
агентства;

Указ Президента Российской Федера-
ции от 12 мая 2014 г. № 321 «О Министер-
стве Российской Федерации по делам 
Северного Кавказа» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, 
№ 20, ст. 2496);

пункты 1, 8 и подпункт «а» пункта 10 
Указа Президента Российской Федерации 
от 15 мая 2018 г. № 215 «О структуре 
федеральных органов исполнительной 
власти» (Собрание законодательства Рос-

сийской Федерации, 2018, № 21, ст. 2981);
пункт 3 Указа Президента Российской 

Федерации от 14 сентября 2018 г. № 514 
«О некоторых вопросах совершенствова-
ния государственного управления в сфере 
туризма и туристской деятельности» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2018, № 38, ст. 5834);

пункт 2 Указа Президента Российской 
Федерации от 26 февраля 2019 г. № 78 «О 
совершенствовании государственного 
управления в сфере развития Арктиче-
ской зоны Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2019, № 9, ст. 824);

пункт 4 Указа Президента Российской 
Федерации от 28 октября 2019 г. № 529 
«Об образовании Федеральной пробир-
ной палаты» (Собрание законодательства 
Российской Федераций, 2019, № 44, 
ст. 6186).

8. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 января 2020 года № 21

Указ Президента Российской Федерации

О структуре федеральных органов исполнительной власти

I. Федеральные министерства, федеральные службы и федеральные 
агентства, руководство деятельностью которых осуществляет 

Президент Российской Федерации, 
федеральные службы и федеральные агентства, 

подведомственные этим федеральным министерствам
Министерство внутренних дел Российской Федерации
Министерство Российской Федерации по делам гражданской оборо-

ны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий

Министерство иностранных дел Российской Федерации 
Федеральное агентство по делам Содружества Независимых Госу-

дарств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному сотрудничеству

Министерство обороны Российской Федерации 
Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству 
Федеральная служба по техническому и экспортному контролю
Министерство юстиции Российской Федерации 
Федеральная служба исполнения наказаний 
Федеральная служба судебных приставов
Государственная фельдъегерская служба Российской Федерации 

(федеральная служба)
Служба внешней разведки Российской Федерации (федеральная 

служба)
Федеральная служба безопасности Российской Федерации (феде-

ральная служба)
Федеральная служба войск национальной гвардии Российской 

Федерации (федеральная служба)
Федеральная служба охраны Российской Федерации (федеральная 

служба)
Федеральная служба по финансовому мониторингу (федеральная 

служба)
Федеральное архивное агентство (федеральное агентство)
Главное управление специальных программ Президента Российской 

Федерации (федеральное агентство)

Управление делами Президента Российской Федерации (федераль-
ное агентство)

II. Федеральные министерства, руководство деятельностью 
которых осуществляет Правительство Российской Федерации, 

федеральные службы и федеральные агентства, 
подведомственные этим федеральным министерствам

Министерство здравоохранения Российской Федерации
Министерство культуры Российской Федерации
Министерство науки и высшего образования Российской Федерации
Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федера-

ции
Федеральная служба по гидрометеорологии и мониторингу окружа-

ющей среды
Федеральная служба по надзору в сфере природопользования 
Федеральное агентство водных ресурсов 
Федеральное агентство лесного хозяйства 
Федеральное агентство по недропользованию
Министерство промышленности и торговли Российской Федерации
Федеральное агентство по техническому регулированию и метроло-

гии
Министерство просвещения Российской Федерации
Министерство Российской Федерации по развитию Дальнего Восто-

ка и Арктики
Министерство сельского хозяйства Российской Федерации 
Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитарному надзору
Федеральное агентство по рыболовству
Министерство спорта Российской Федерации
Министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации
Министерство транспорта Российской Федерации 
Федеральная служба по надзору в сфере транспорта 
Федеральное агентство воздушного транспорта 
Федеральное дорожное агентство 
Федеральное агентство железнодорожного транспорта 
Федеральное агентство морского и речного транспорта

Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации
Федеральная служба по труду и занятости
Министерство финансов Российской Федерации
Федеральная налоговая служба
Федеральная пробирная палата (федеральная служба)
Федеральная служба по регулированию алкогольного рынка
Федеральная таможенная служба
Федеральное казначейство (федеральная служба)
Федеральное агентство по управлению государственным имуществом
Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации
Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций
Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям 
Федеральное агентство связи
Министерство экономического развития Российской Федерации 
Федеральная служба по аккредитации 
Федеральная служба государственной статистики 
Федеральная служба по интеллектуальной собственности 
Федеральное агентство по туризму
Министерство энергетики Российской Федерации

III. Федеральные службы и федеральные агентства, 
руководство деятельностью которых осуществляет 

Правительство Российской Федерации
Федеральная антимонопольная служба
Федеральная служба государственной регистрации, кадастра и кар-

тографии
Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей 

и благополучия человека
Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения 
Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки 
Федеральная служба по экологическому, технологическому и атом-

ному надзору
Федеральное агентство по государственным резервам 
Федеральное медико-биологическое агентство 
Федеральное агентство по делам молодежи 
Федеральное агентство по делам национальностей

Утверждена Указом Президента Российской Федерации 
от 21 января 2020 г. № 21 

Структура федеральных органов исполнительной власти

А К Ц Е Н Т

Многие делегаты добирались до места 
проведения ВЭФ на поездах, «пыхтящих 
через заснеженные сосновые леса» 
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ПРОЧИТАНО В… 
Спор акционеров крупнейшей 
российской рыболовной 
компании решит лондонский суд

Кто разрубит 
морской узел 
«Норебо»

Александр Красильников, 
REGIONS.RU

В Англии обсуждают позицию 
Магнуса Рота, соответчика по 
иску Александра Тугушева в 
Высоком суде Лондона. По сути 
Рот перешел на сторону Тугу-
шева в его борьбе с Виталием 
Орловым, захватившим конт-
роль над российским рыболов-
ным холдингом «Норебо». По-
видимому, Рот не только под-
твердил, что Тугушев имеет 
права на акции «Норебо», он 
также представил в английский 
суд некое соглашение, позволя-
ющее истцу принудительно вы-
купить долю Орлова в этом биз-
несе.

Напомним, группа «Норе-
бо», единственным формаль-
ным владельцем которой в на-
стоящее время является Орлов, 
— одна из крупнейших по добы-
че рыбопромышленных компа-
ний в России. Тугушев, Орлов и 
Рот начинали свой бизнес вме-
сте. В 1998 году они создали 
совместное предприятие, кото-
рое на международном уровне 
управляется группой «Норе-
бо». Каждый из партнеров по-
лучил треть в бизнесе.

В 2018 году Тугушев обра-
тился в Высокий суд Англии и 
Уэльса с иском к двум экс-пар-
тнерам. Он заявил, что Орлов и 
Рот обманом завладели его до-
лей в полуторамиллиардном 
бизнесе «Норебо», и просил 
признать его право на треть ак-
ций компании. Орлов заявил в 
ответ, что у Тугушева нет прав 
на этот бизнес с 2004 года, ког-
да он продал свою долю, чтобы 
занять должность на госслуж-
бе. Казалось, только эти две 
версии и будут рассматривать-
ся судом.

Однако в конце 2019 года 
ситуация изменилась. Магнус 
Рот наконец представил отзыв 
на иск, что изменило расста-
новку сил. Бизнесмен подтвер-
дил, что Тугушев всегда был 
акционером не только «Норе-
бо», но и Three Towns Capital 
Limited (TTC) — структуры 
«Норебо», зарегистрирован-
ной за рубежом. Часть бизнеса 
записана на нее.

Рот указал, что отчуждение 
Тугушевым акций в 2004 году 
было исключительно номи-
нальным и на его акционерное 
участие в холдинге не повлияло. 
По мнению Рота, Орлов пытал-
ся вытеснить из бизнеса и его 
самого. В отличие от Тугушева, 
он смог выйти из компании хоть 
с какой-то компенсацией. Но 
покрывать Орлова швейцарец 
явно оказался не готов.

Как пишут отраслевые СМИ, 
вдобавок Магнус Рот предста-
вил в суд документы, подтвер-
ждающие права Тугушева и на 
оставшийся пакет акций Орло-
ва — соглашение между акцио-
нерами давало им право прину-
дительно выкупить у Орлова 
акции, если он нарушал догово-
ренности. То есть Тугушев бо-
рется уже не за треть акций 
«Норебо», а за весь холдинг, 
оцениваемый в полтора милли-
арда долларов.

Английский суд подтвердил 
наличие своей юрисдикции в 
отношении данного спора, а 
стороны уже раскрыли пози-
ции по делу. Это позволило бар-
ристерам спрогнозировать ве-
роятность исхода дела: Тугу-
шев способен вчистую выиг-
рать процесс в Лондоне. Есть 
мнение, что места для интриги 
в английском суде практически 
не осталось. В свете последних 
событий иск Тугушева уже сам 
по себе превратился в полно-
ценный и ликвидный актив. Ри-
скованная стадия для вложений 
в это разбирательство уже 
прошла. Истец может выбирать 
— остаться в проекте до конца 
или зафиксировать прибыль, 
передав свои права кому-то из 
глобальных игроков. Инсайде-
ры говорят, что такое соглаше-
ние уже было заключено в де-
кабре прошлого года.

Какие последствия для рос-
сийского рыболовного бизнеса 
может принести удовлетворе-
ние иска? Игнорировать реше-
ние британского суда Орлов не 
сможет: мало того, что «Норе-
бо» ведет деятельность по все-
му миру, так и сам бизнесмен — 
россиянин условный. В течение 
20 лет у него было гражданство 
Норвегии, а сейчас он с семьей 
проживает в Великобритании. 
К тому же и в России Орлов по-
терпел поражение, причем в 
своем родном городе — Мур-
манский арбитражный суд от-
казался удовлетворить его воз-
ражения против признания в 
России решения по определе-
нию английского суда.

Смена через суд акционера 
«Норебо» поставит под вопрос 
отношения холдинга с контр-
агентами, ведь Тугушев навер-
няка захочет проверить «чи-
стоту» сделок «Норебо» за по-
следние годы. Судя по публи-
кациям в российской и между-
народной прессе, там есть что 
проверять — от трансфертного 
ценообразования до предполо-
жений об отмывании преступ-
ных доходов.

Кроме того, в лондонском 
деле вскрылось, что все эти 
годы в Норвегии, в сейфе, ле-
жал полный комплект доку-
ментов, достаточный для пере-
вода акций на Тугушева. Если 
Орлов искусственно создавал 
препятствия для доступа к 
этим документам, то ситуация 
приобретает скандальный уго-
ловно-правовой характер. 
Всем, кто так или иначе под-
держивал Орлова в мурман-
ских правоохранительных ор-
ганах и банках, впору заду-
маться, какие претензии со 
стороны компетентных орга-
нов могут быть им предъявле-
ны после вынесения решения 
суда в Лондоне.

А если так, то благодаря упо-
мянутому выше документу 
призом в этом юридическом 
состязании, по сути, станет уже 
весь холдинг «Норебо». Мало-
вероятно, что Тугушев сам бу-
дет бороться за компанию. Го-
раздо выгоднее передать свои 
права по соглашению 2012 года 
кому-то из конкурентов «Норе-
бо» по рыбному бизнесу. И тог-
да Орлову придется бороться 

с кем-то более «острозубым», 
чем его бывший однокурсник 
по мурманской мореходке Ту-
гушев. Предсказать исход та-
кой битвы непросто, но нынеш-
ний хозяин «Норебо» вполне 
может ее проиграть.

Помимо признания своих 
прав на треть акций холдинга 
Тугушев потребовал в суде 
компенсацию убытков и упла-
ту дивидендов, начиная с октя-
бря 2015 года. Речь идет о со-
тнях миллионов долларов, ко-
торые могут быть солидарно 
взысканы с «Норебо» и Орло-
ва. Кстати, на сайте «Норебо» 
размещена информация о том, 
что британский процесс не за-
трагивает саму компанию. Не-
ужели главный акционер вво-
дит в заблуждение банки и пар-
тнеров?

Если счета Орлова оплачи-
вает «Норебо», то и по финаль-
ному судебному решению бу-
дет отвечать компания. К тому 
же встанет вопрос о том, как 
все эти годы Орлов пользовал-
ся деньгами холдинга. Напри-
мер, на чьи средства он прио-
брел пакет акций Магнуса 
Рота, за свой счет или за счет 
«Норебо»?

Объем финансовых претен-
зий Тугушева может составить 
порядка 200—270 миллионов 
долларов США. Это очень круп-
ная сумма. Сможет ли холдинг 
оперативно найти столько сво-
бодных наличных денег? Труд-
но представить, что они имеют-
ся на балансе предприятия.

Все это дает повод пораз-
мышлять на тему возможного 
перераспределения сил на ры-
боловном рынке России. Один 
из крупнейших игроков, «Но-
ребо», после вынесения реше-
ния британского суда, возмож-
но, не только сменит акционе-
ра, но и будет вынужден обра-
титься в банки за финансовой 
помощью. Другой вариант: пре-
кратить промысел в междуна-
родных водах и сократить рабо-
чие места.  

Высокий суд 
Лондона решит 
судьбу акций 
крупнейшего 
в России 
рыболовного 
холдинга «Норебо», 
на которые вместе 
с крупной 
компенсацией пре-
тендует один из его 
учредителей 
Александр 
Тугушев

Пневмоническое оружие

Все умершие находи-
лись в многомиллион-
ном городе Ухань (про-

винция Хубэй) в центральном 
Китае. Именно оттуда с прошло-
го декабря и началось распро-
странение заболевания. Рассле-
дование, которое ведут сейчас 
китайские эпидемиологи, что-
бы точно установить очаг, при-
вело на местный рынок море-
продуктов и диких животных. 
Тут продают и рыбу, и птицу, и 
тех самых летучих мышей. Тор-
говлю на рынке закрыли, терри-
торию дезактивировали.

Между тем заболевание на-
чало шагать по Азии. Один слу-
чай зарегистрирован в Гонкон-
ге, один — в Японии, один — в 
Южной Корее, один — на Тайва-
не и два — в Таиланде, один — в 
Австралии. Все заболевшие не-
давно побывали в Ухани, все 
проходят лечение с соблюде-
нием карантина. 

Еще несколько дней назад 
ВОЗ не рекомендовала ограни-
чивать передвижение в сторо-
ну Китая и из страны. Хотя 
власти КНР распорядились 
проверять состояние приез-
жих из провинции Хубэй еще в 
декабре. 

в ближайшее время заболева-
ние может шире распростра-
ниться за пределы Китая. Об 
этом заявил официальный 
представитель ВОЗ Тарик Яза-
ревич. Он объяснил, что 25 ян-
варя здесь начнутся каникулы 
по случаю Праздника Весны — 
китайского Нового года, когда 
в течение двух недель люди 
уезжают из больших городов в 
родные места или проводят от-
пуск за границей. Риск возник-
новения эпидемии подтверди-
ли и эксперты Центра глобаль-
ного анализа инфекционных 
заболеваний при Имперском 
колледже Лондона. Они прове-
ли расчеты и выдали прогноз: 
уже сейчас число потенциаль-
но зараженных может превы-
шать 1,7 тысячи человек. Такие 
выводы ученые сделали на ос-
нове сведений о населении 
Ухани (порядка 12 миллионов 
человек) и количестве между-
народных рейсов из этого го-
рода. 

Кстати, прямые рейсы из 
Ухани несколько раз в неделю 
прилетают в Москву. Традици-
онно большой поток китай-
ских туристов и в Санкт-Пе-
тербурге. Поэтому и в питер-
ском аэропорту Пулково, и в 
международных столичных 
аэропортах уже с 31 декабря 
санитарные врачи проводят 
дистанционный досмотр пас-
сажиров: их проверяют на 
предмет лихорадки с помощью 
тепловизоров. Предупрежде-
ны и авиаэкипажи: если состо-
яние кого-либо из пассажиров 
вызовет подозрения, его сни-
мут с самолета сразу после 
приземления.

Специалисты говорят, что 
никакого ажиотажа, тем более 
панических настроений, быть 
не должно. Эпидемиологиче-
ская ситуация в нашей стране 
под контролем. 

Однако пока с новым виру-
сом остается много неясного. 
Во-первых, хотя китайские 

эпидемиологи, по свидетельст-
ву наших профи, сработали бы-
стро и профессионально, до 
сих пор точно не известно, ког-
да именно началось распро-
странение вируса и сколько че-
ловек могли им заразиться до 
того, как власти подняли тре-
вогу. Во-вторых, нет пока од-
нозначных выводов касатель-
но вирулентности и всех спосо-
бов передачи инфекции. 

Ученые сравнивают нынеш-
нее заболевание с тяжелым 
острым респираторным син-
дромом (SARS), распростра-
нившимся в начале 2000-х по-
чти в 30 странах — тогда «без-
образничал» тоже коронави-
рус. Та его разновидность вы-
зывала атипичную пневмо-
нию, крайне плохо поддающу-
юся лечению. В 2002—2003 го-
дах эпидемия в Азии унесла 
жизни 774 человек, а перебо-
лели более восьми тысяч. Пер-
воисточником заразы, кстати, 
тогда стали именно летучие 
мыши, которых местное насе-
ление употребляет в пищу.

Сейчас и в Китае, и в других 
странах, включая и нашу, пред-
принимают все возможные 
меры, чтобы не допустить эпи-
демии. На пунктах въезда в 
Японии, Южной Корее, Таи-
ланде, Австралии точно так же, 
как и в России, проверяют пас-
сажиров с помощью теплови-
зоров. О введении проверок 
объявили в США — в аэропор-
тах Нью-Йорка, Сан-Францис-
ко и Лос-Анджелеса. Евроко-
миссия также заявила, что 
пристально следит за ситуа-
цией. Вирус в век трансконти-
нентальных перелетов границ 
не знает.

В нашей стране контроль-
н ы е  э п ид е м и ол о г и ч е с к и е 
службы, как подтверждают в 
Роспотребнадзоре, в полной 
готовности. Ситуация спокой-
ная. Во время эпидемии 2002—
2003 годов, к слову, предпри-
нятые нашими специалистами 

меры безопасности сработали 
эффективно: в России тогда 
был зарегистрирован всего 
один случай завозной атипич-
ной пневмонии. Закончилась 
история благополучно — паци-
ент выздоровел.

Теперь об экономической 
стороне вопроса. Понятно, что 
противоэпидемические меры 
стоят денег. Вчера заммини-
стра здравоохранения Олег Са-
лагай сообщил, что в ближай-
шее время российские ученые 
закончат работу над экспресс-
тестом для выявления нового 
вируса. Предварительная диаг-
ностика с его помощью займет 
всего несколько часов.

 Аналогичные тесты, как по-
яснила «Российской газете» 
медицинский эксперт сети ла-
бораторий «Инвитро» Татьяна 
Понкратова, применяют для 
того, чтобы установить приро-
ду заболевания, в частности 
гриппа. 

«Применяют два типа те-
стов: у постели больного вы-
полняют экспресс-анализ, об-
ычно по слюне, чтобы врач бы-
стро определился с тактикой 
лечения, — рассказала эксперт. 
— Вторая линия — это более спе-
цифические и более чувстви-
тельные тесты, которые выпол-
няются в лаборатории. Они 
дают однозначный ответ о воз-
будителе заболевания. Речь 
идет, в частности, о методах 

молекулярной, ПЦР-диагно-
стики. Но на выполнение таких 
тестов нужно больше времени. 
Например, в нашей лаборато-
рии такие анализы выполня-
ются в течение суток. Так как 
нужно время на забор крови, 
доставку образцов в лаборато-
рию и их обработку».

В Роспотребнадзоре вчера 
уточнили, что работа по созда-
нию диагностического теста 
проводилась учеными Государ-
ственного научного центра ви-
русологии и биотехнологии 
«Вектор» и была выполнена 
очень быстро — менее чем за 
семь дней с момента, когда ки-
тайские эпидемиологи закон-
чили расшифровку генома но-
вого вируса и разместили эти 
данные в международной базе 
данных.

Одновременно началась ра-
бота и по созданию вакцины, 
которая могла бы защитить от 
заражения новым коронавиру-
сом. Во время ежегодной кам-
пании по вакцинопрофилакти-
ке против сезонного гриппа, 
например, государство закупа-
ет несколько десятков миллио-
нов доз вакцины. В этом сезо-
не, как сообщали в минздраве, 
было привито более половины 
всего населения страны.

Только в рамках Националь-

ного календаря прививок в 
этом году было поставлено бо-
лее 63 миллионов доз проти-
вогриппозной вакцины. Об 
этом сообщили «Российской 
газете» в компании «Нацим-
био», которая является глав-
ным поставщиком вакцин по 
государственной программе 
иммунизации. Стоимость кон-
тракта конкретно по противог-
риппозным вакцинам (их про-
изводят на нескольких россий-
ских биофармпредприятиях) в 
компании оперативно уточ-
нить не смогли. Но общие циф-
ры по закупкам всех вакцин 
для выполнения всего нацио-
нального календаря (в него 
включен перечень прививок от 
12 наиболее опасных инфек-
ций) впечатляют: 18 миллиар-
дов рублей.

Насколько серьезной угро-
зой окажется новый коронави-
рус, станет ясно уже в ближай-
шие дни. Эпидемиологи всех 
стран действуют по принципу: 
лучше перестраховаться, чем 
тушить пожар, когда он разго-
рится вовсю. А врачи продол-
жают лечить заболевших и на-
капливать данные о потенци-
альной опасности инфекции, о 
клинической картине заболе-
вания, о том, как лучше лечить 
больных. Пока ясно одно: ви-
рус действует во многом по-
добно вирусу гриппа. Подей-
ствуют ли на него имеющиеся в 
арсенале инфекционистов про-
тивовирусные препараты — 
сведений пока нет. 

Пока же, чтобы не допу-
стить распространения инфек-
ции, в Роспотребнадзоре обна-
родовали памятку для россий-
ских туристов, которые плани-
руют отправиться в Китай. В 
Ухань эксперты ехать не сове-
туют до стабилизации ситуа-
ции.

Вот основные правила, ко-
торые стоит соблюдать, чтобы 
уменьшить риск заболевания: 

— при планировании зару-
бежных поездок уточнять эпи-
демиологическую ситуацию;

— не посещать рынки, где 
продаются животные, море-
продукты;

— употреблять в пищу толь-
ко термически обработанные 
продукты, бутилированную 
воду;

— не посещать зоопарки, 
культурно-массовые меропри-
ятия с привлечением живот-
ных;

— использовать средства за-
щиты органов дыхания (ма-
ски);

— мыть руки после посеще-
ния мест массового скопления 
людей и перед едой;

— при первых признаках за-
болевания обращаться за ме-
дицинской помощью в лечеб-
ные организации, не допускать 
самолечения;

— при обращении к врачу на 
территории России обязатель-
но информировать медицин-
ский персонал, если вы верну-
лись из поездки в Китай, уточ-
нить время и место вашего там 
пребывания.  
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Специалисты управления Роспо-

требнадзора по Приморскому 

краю усилили санитарно-каран-

тинный контроль в пунктах пропу-

ска через государственную грани-

цу из-за распространяющегося в 

Китае коронавируса. Всем при-

бывшим измеряют температуру с 

помощью дистанционных прибо-

ров, спрашивают о самочувствии. 

Контроль ведут не только в сухо-

путных пунктах пропуска, но и в 

аэропорту Владивостока. Столица 

Приморья связана авиасообщени-

ем с десятью китайскими города-

ми, но Уханя, где возник очаг опа-

сного вируса, среди них нет. Также 

нет прямого сообщения с провин-

цией Хубэй у Приморья и по суше. 

По данным регионального управ-

ления Роспотребнадзора, с начала 

января досмотрено почти 87 ты-

сяч человек, но людей с признака-

ми острых респираторных виру-

сных инфекций не выявлено, слу-

чаев внебольничных пневмоний, 

связанных с пребыванием в китай-

ской провинции Хубэй, не зареги-

стрировано. 

Ведомство допускает, что вирус 

может попасть на территорию 

России. Это связано с тем, что 

сюда ежегодно приезжают более 

1,5 миллиона граждан КНР, столь-

ко же наших соотечественников 

посещают Китай. Для Приморья 

это более чем актуально. Край — 

один из самых посещаемых путе-

шественниками из Поднебесной в 

России. В 2019 году здесь зареги-

стрировали более 456 тысяч ки-

тайских туристов.

Усиленный контроль действует и в 

пунктах пропуска Хабаровского 

края. По информации региональ-

ного управления Роспотребнадзо-

ра, в краевых пунктах пропуска че-

рез госграницу на наличие инфек-

ции осмотрено 5832 человека. За-

болеваний не выявлено.

При этом карантин действует и в 

самом Китае. Там с авиарейсов из 

города Ухань снимают и отправля-

ют под наблюдение врачей людей, 

которые имеют признаки респира-

торной инфекции — одышку, лихо-

радку. Так что барьер для вируса 

стоит двойной.

Подготовили Анна Бондаренко, 
Юлия Гарднер
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Медики в Китае делают все, чтобы 
остановить распространение коро-
навируса.

Цена эпидемии

БИРЖИ ПОДХВАТИЛИ ВИРУС
Первые жертвы нового вируса произвели сильное впе-

чатление на биржи, особенно в Азии: они перешли к 

снижению после недель роста. Участники рынка опаса-

ются, что экономический ущерб от эпидемии будет со-

поставим с последствиями эпидемии атипичной пнев-

монии в 2003 году, отмечает Михаил Шейбе из 

Sberbank CIB. Во вторник китайский биржевой индекс 

Shanghai Composite потерял 1,4%, баррель Brent не 

удержался выше 65 долларов, растеряв оптимизм от 

приостановки добычи в Ливии и Ираке. Рубль терял 

0,6% (под давлением оказались все валюты развиваю-

щихся стран), индекс МосБиржи — 0,8%, РТС — больше 

1%. Для формирования масштабной просадки основа-

ний пока нет, ретроспективный анализ показывает, что 

на новости о рисках развития вирусных пандемий рын-

ки, как правило, реагируют эмоционально, но краткос-

рочно, отмечает инвестиционный стратег «БКС Пре-

мьер» Александр Бахтин. Во время последней вспышки 

этого вируса в 2003 году индекс MSCI Asia Pacific (без 

Японии) в период с января по март упал на 12%, однако 

в целом за год показал доходность на уровне 42%, ука-

зывает Нил Маккиннон из «ВТБ Капитала».

Некоторые эксперты утверждают, что все это — резуль-

тат масштабной информационной атаки фармкомпа-

ний, которые производят вакцины. Прибыли на этом 

рынке в мировом масштабе, действительно, оценива-

ются в триллионы долларов. По словам Владимира 

Христенко, президента фармкомпании, которая зани-

мается разработкой, локализацией и производством 

противовирусных вакцин, только российский рынок 

вакцин оценивается в 30 млрд рублей в год. По данным 

минпромторга, лишь финансирование закупок для на-

ционального календаря профилактических прививок 

выросло с 5,6 млрд рублей в 2012 году до 18 млрд  ру-

блей в 2019 году, то есть более чем в три раза за восемь 

лет. 

Цифры немаленькие, но и опасность болезней нельзя 

недооценивать. Так, в 2017 году ущерб только от 35 ин-

фекционных заболеваний превысил 627 млрд рублей, 

говорится в государственном докладе «О состоянии са-

нитарно-эпидемиологического благополучия населе-

ния в РФ в 2017 году» Роспотребнадзора. Из них ущерб 

от гриппа — 1,4 млрд руб. (осенью 2017 года было приви-

то, по данным ведомства, 67,3 млн человек).

По оценкам экспертов, 59 млрд долларов составил 

ущерб мировой экономики от эпидемии атипичной 

пневмонии, охватившей страны Юго-Восточной Азии в 

2002—2003 годах. Тогда Всемирная организация здра-

воохранения (ВОЗ) выпустила глобальное оповещение 

о необходимости остановки распространения данного 

заболевания, рекомендовав воздержаться от поездок в 

Южный Китай. По данным ВОЗ, за время этой эпидемии 

в 30 странах заболели почти 8,5 тысячи человек, из ко-

торых более 900 умерли. Больше всего жертв — 600 — 

пришлось на материковый Китай и Гонконг. В России 

был зафиксирован один случай атипичной пневмонии в 

Амурской области. Ситуация в России сейчас находит-

ся под контролем, но при негативном сценарии воз-

можны большие потери. Экономические последствия 

проявятся в том случае, если эпидемия будет идти по 

нарастающей и ситуация затянется как минимум на 2—3 

месяца, поясняет «РГ» доцент факультета мировой эко-

номики и мировой политики НИУ ВШЭ Петр Мозиас.

Подготовили Игорь Зубков, Евгений Гайва, Ольга 
Игнатова
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Насколько серьезной угрозой окажется новый коронавирус, станет ясно уже в ближайшие дни. 

А К Ц Е Н Т

С вирусом пока остается много неясного, 
но, по мнению специалистов, для ажио-
тажа и, тем более, панических настрое-
ний оснований нет
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Исполнение федерального бюджета 
за январь—декабрь 2019 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федераль-
ным законом  «О феде-

ральном бюджете на 
2019 год и на плановый 

период 2020 и 2021 
годов» на 2019 год

Исполнение 
за  январь—

декабрь

%  
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 19 970 279,7 20 187 840,3 101,1

Нефтегазовые 7 841 027,6 7 924 250,8 101,1
Ненефтегазовые 12 129 252,1 12 263 589,5 101,1

РАСХОДЫ 18 489 460,9 18 220 234,8 98,5
Процентные расходы 777 739,0 730 768,8 94,0
Непроцентные расходы 17 711 721,9 17 489 466,0 98,7

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) 1 480 818,8 1 967 605,5  
ПЕРВИЧНЫЙ  ДЕФИЦИТ (-), 
П РОФИЦИТ(+) 2 258 557,8 2 698 374,3

Предварительное исполнение федерального бюджета 
за  январь—декабрь 2019 года размещено в Интернете 

на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение поступления доходов 
федерального бюджета за январь—декабрь 2019 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 
годов» на 2019 год

Исполнение 
за январь—

декабрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 19 970 279,7 20 187 840,3 101,1
администрируемые ФНС России 12 545 967,5 12 612 126,3 100,5
администрируемые ФТС России 5 639 643,3 5 729 050,2 101,6
администрируемые другими 
администраторами 1 784 668,9 1 846 663,8 103,5

Нефтегазовые доходы 7 841 027,6 7 924 250,8 101,1
Ненефтегазовые доходы 12 129 252,1 12 263 589,5 101,1
Связанные с внутренним 
производством

6 337 381,8 6 389 873,4 100,8

НДС внутренний 4 205 527,9 4 258 025,9 101,2
Акцизы внутренние 949 307,0 946 830,9 99,7
Налог на прибыль организаций 1 182 546,9 1 185 016,6 100,2
Связанные с импортом 3 596 152,5 3 638 403,6 101,2

НДС на ввозимые товары 2 817 993,8 2 837 371,1 100,7
Акцизы на ввозимые товары 89 410,8 90 276,8 101,0
Ввозные таможенные пошлины 688 747,9 710 755,7 103,2
Прочие 2 195 717,8 2 235 312,5 101,8

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174 
ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Заказчик совместно с Исполнителями 
извещают о начале разработки материалов «Оценка воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)» при реализации проектной до-
кументации по объекту «Установка ЭЛОУ-АВТ-2,5 (II). Блок по-
лучения сжиженных углеводородных газов» ОАО «Новошахтин-
ский завод нефтепродуктов».

Цель разработки материалов ОВОС: предотвращение или 
смягчение воздействия на окружающую среду в процессе проек-
тирования и ведения хозяйственной деятельности и связанных 
с ней социальных, экономических и иных последствий.

Месторасположение планируемой деятельности: Рос-
товская область, Красносулинский район, Киселевское  
сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19  
«Новошахтинск—Майский».

Заказчик материалов: ОАО «Новошахтинский завод не-
фтепродуктов» (346392, Ростовская область, Красносулинский 
район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автома-
гистрали М-19 «Новошахтинск—Майский»).

Исполнитель-генпроектировщик: АО «ИПН» (111141, 
г. Москва, ул. Плеханова, д. 7).

Исполнитель-разработчик ОВОС: ООО «КубаньЭКОпро-
ект» (350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9).

Сроки проведения ОВОС: январь 2020 г.—март 2020 г.
Органы, ответственные за организацию и проведение 

общественных обсуждений (в форме слушаний): Админис-
трация Красносулинского района совместно с Заказчиком и Ис-
полнителями.

О месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

Замечания и предложения к материалам ОВОС могут 
быть представлены по адресу разработчика: 350007, г. Крас-
нодар, ул. Песчаная, 9, и на электронную почту kubaneco@mail.ru.

С техническим заданием на выполнение ОВОС можно 
ознакомиться: с 20.01.2020 г. на сайте kubaneco.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
О намечаемой хозяйственной деятельности
Администрация городского округа Краснотурьинск и АО «Зо-

лото Северного Урала» (АО «ЗСУ») уведомляют о начале про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) при строительстве и эксплуатации объекта «Корпус 
фильтрации».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: фильтра-
ции хвостов флотации обогатительной фабрики для переработки 
цинковых и медно-цинковых руд и хвостов цианирования цеха 
первичной переработки руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Свердловская область, городской округ Краснот-
урьинск, на территории промышленной площадки АО «ЗСУ» в 
4 км восточнее пос. Воронцовка, в лесном квартале 36 Воронцов-
ского участка Краснотурьинского участкового лесничества Кар-
пинского лесничества. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Золото Север-
ного Урала» (624460, РФ, Свердловская область, г. Красно-
турьинск, ул. Карпинского, д. 4; тел: + 7 (34384) 91900, факс:  
+ 7 (34384) 91918).

Примерный срок проведения ОВОС: январь — май 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск.
Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-

щественные слушания.
Замечания и предложения общественности к проведению 

ОВОС, содержанию Технического задания на проведение ОВОС 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и 
предложений.

Обосновывающая документация, Техническое задание на 
проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений» доступ-
ны с 22 января 2020 года в: 

— здании Администрации городского округа Краснотурьинск 
по адресу: РФ, Свердловская область, г.Краснотурьинск, ул. Мо-
лодежная, 1, каб. 222, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, в пятницу с 
8.00 до 16.00;

— в офисе АО «Золото Северного Урала» (624460, РФ, Сверд-
ловская область, г. Краснотурьинск, ул. Карпинского, д. 4, с 9.00 
до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности судьи районного 
суда г. Москвы:

Бутырский районный суд:
— председатель районного суда — 1 должность;
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантную должность председателя районного суда города 
Москвы принимаются до 06.02.2020 г. в Квалификационной 
коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в поне-
дельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 13.00 по адре-
су: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 
8 (495) 533 -89 -34. 

НОВЫЙ ФОРМАТ В двух городах интернет-ретейлер открыл 
постаматы в подземке. Стоит ли удобство безопасности?

Товары уходят 
под землю

Никита Зайков, Нина 
Рузанова, Ольга Кондрева, 
Евгения Цинклер

В 
двух городах-милли-
онниках — Новоси-
бирске и Казани — в 
подземке появились 
пункты для автомати-
зированной выдачи 
заказов. Установил их 
интернет-ретейлер 
Ozon .  Эксперты к 

этой новации от e-commerce от-
неслись настороженно.

В Новосибирске такие поста-
маты установлены на всех 13 
станциях и позволяют забирать 
любые посылки, заказанные 
при помощи сервиса. Новоси-
бирцы забеспокоились, они 
помнят громкую кампанию по 
зачистке всех без исключения 
торговых точек в метрополите-
не, которую мэрия организова-
ла в 2013 году. Тогда ликвида-
цию киосков, торгующих бу-
лочками, объясняли антитерро-
ристической безопасностью. 
Ведь метро — особый объект, это 
не торговый центр.

Правда, потом ларьки со вся-
кой всячиной в переходы метро 
благополучно вернулись. И вот 
теперь к ним добавились точки 
нового формата. «Я категориче-
ски против, — высказался пред-
седатель комиссии Совета депу-
татов Новосибирска по научно-
производственному развитию и 
предпринимательству Игорь 

Салов. — Последнее место, где 
стоило бы открывать постама-
ты, — это вокзалы и метро».

При этом, как подчеркнул 
Игорь Салов, он не против раз-
вития бизнеса, однако необхо-
димы четкие контртеррористи-
ческие правила, которые регу-
лировали бы размещение  объ-
ектов в общественных про-
странствах. Тем более что сегод-
ня с развитием интернет-техно-
логий возникают новые объек-
ты, которых раньше не было, и 
их уровень опасности пока мало 
изучен и предсказуем.

Между тем в МУП «Новоси-
бирский метрополитен» в связи 

с появлением новых арендато-
ров никакого беспокойства не 
испытывают. В пресс-службе 
предприятия отметили, что за-
конодательство предъявляет 
очень жесткие требования к 
арендаторам площадей, и лю-
бые торговые точки на террито-
рии метрополитена, включая 
постаматы, этим требованиям 

соответствуют. Ретейлер также 
успокоил, что каждый их поста-
мат оборудован не менее чем 
двумя камерами, запись ведет-
ся круглосуточно.

Кроме того, в Новосибир-
ской таможне «РГ» заверили, 
что любой товар, через какого 
бы посредника он ни был зака-
зан, проходит тщательную про-
верку. По словам представите-
ля Новосибирской таможни Та-
тьяны Супжановой, сейчас не 
нужно даже вскрывать посыл-
ку, чтобы определить уровень 
угрозы содержимого, — обору-
дование позволяет. Подозри-
тельные посылки вскрывают-

ся, предметы могут быть на-
правлены на специальную эк-
спертизу.

В казанском метрополитене 
постаматы Ozon появились 
пока только на двух станциях — 
«Аметьево» и «Яшьлек», при-
чем на последней его пока даже 
не распаковали. Однако, как вы-
яснилось, это вопрос времени. 

— Опыт показывает, что уста-
новка постамата «рядом» с кли-
ентом увеличивает частотность 
его интернет-покупок в среднем 
в 5—6 раз, — говорит директор по 
развитию партнерских логи-
стических программ в Ozon Де-
нис Дьяченко. 

По мнению министра эконо-
мики РТ Фарида Абдулганиева, 
развитие формата e-commerce 
позволяет вовлекать в сотруд-
ничество с крупными операто-
рами электронной торговли 
местные транспортные и серви-
сные компании. Производители 
получают возможность нара-
щивать товарооборот через он-
лайн-площадки, не увеличивая 
при этом затраты на реализа-
цию продукции.

— Размещение сети постама-
тов в метрополитене снимает с 
потребителя ограничения, свя-
занные с ожиданием курьера 
дома или в офисе, — говорит он. 
— Покупатель становится более 
мобильным, зная, что сможет 
комфортно и безопасно за-

брать товар на пути своего при-
вычного маршрута в удобное 
время. Между тем в странах, 
где формат e-commerce куда 
более развит, чем в России, 
даже в таких мегаполисах, как 
Гонконг, Лондон и Нью-Йорк, 
постаматы в метрополитенах 
отсутствуют. 

Петербургский метрополи-
тен тоже получил от интернет-
ретейлера предложения по 
установке постаматов, но там 
категорически отказались. В 
Петербургском метрополите-
не постаматов не будет. Как 
объяснила его представитель  
Юлия Шавель, дело и в пере-
полненности станций в часы 
пик, и в безопасности. Чтобы 
свести к минимуму возмож-
ность оставить незамеченным 
опасный предмет, в метро нет 
даже мусорных ведер. Появле-
ние постаматов — вместитель-
ных ящиков с неизвестным со-
держимым — не укладывается в 
концепцию безопасности пас-
сажиров.  

С точки зрения безопасности уже существующая экспресс-доставка почтовых грузов в метро особых хлопот не добавляет: сейчас не нужно даже вскрывать посылку, чтобы определить угрозу.

А К Ц Е Н Т

Последнее место, где стоило бы  открыть 
постаматы, — это вокзалы и метро. 
Размещать их там опасно, уверен 
эксперт из Новосибирска

Как вам это

Михаил Остудин, директор 
студии локализации, Казань: 
— Появление постаматов в ме-

тро меня совершенно не пуга-

ет. Больше смущает, что Оzon 

сократил курьерскую службу и 

оставил людей без работы. 

Собственно, этим и вызвано 

наращивание сети постаматов. 

Ну а что касается опасений за 

безопасность, то все новое и 

непонятное часто вызывает 

тревогу.

Анжела Анахина, маркето-
лог, Санкт-Петербург:
— Идея организовать какую-ни-

будь торговлю в метро нере-

альна. Во-первых, там тесно. 

Чаще всего людям не до поку-

пок, пробиться бы в вагон. Во-

вторых, было бы неплохо нала-

дить хорошую сотовую связь. 

Большинство предпочитают 

расплачиваться картами, и без 

сети неизбежны перебои в ра-

боте банковской системы.  Да и 

метрополитен не разрешит 

установку торговых автоматов 

из соображений безопасности.

Города трудовой доблести
На прошлой неделе Госу-

дарственная Дума единогла-
сно приняла в первом чтении 
законопроект, внесенный пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным, об учреждении но-
вого почетного звания «Город 
трудовой доблести». Основа-
нием для присвоения тому или 
иному городу такого звания 
будут являться документально 
подтвержденные факты трудо-
вого героизма его жителей и 
награждение находившихся 
там в годы войны предприятий 
и их работников государствен-
ными наградами. Отмечу, что 
за минувшие годы многое 
было сделано для увековече-
ния подвига советского народа 
на полях сражений: например, 
были учреждены и многократ-
но присвоены почетные зва-
ния «Город-герой» и «Город 
воинской славы».

Однако президент совер-
шенно справедливо указал на 
то, что нельзя забывать и о са-
моотверженности тех, кто ра-
ботал в тылу. Во время Вели-
кой Отечественной войны 
миллионы советских граждан, 
недосыпая, недоедая, стояли у 
станков и показывали пример 
трудовой доблести. Сегодня 
живы и здравствуют более 600 
тысяч тружеников тыла. Они 
тоже внесли весомый вклад в 
достижение победы над на-
цистской Германией и ее са-
теллитами. И законопроект об 
учреждении звания «Город 
трудовой доблести» — это в 
первую очередь дань уваже-
ния им. В годы войны из Укра-
ины и Белоруссии, из Москвы 
и Московской области, из Ле-
нинграда и ряда других горо-
дов нашей страны было эваку-
ировано на восток более 2700 
предприятий. Большая часть 
этих заводов была размещена 
на Урале. В результате уже в 
1942 году в Челябинске, Свер-
дловске и Нижнем Тагиле было 
налажено крупнейшее в СССР 
и в мире производство танков. 
Например, каждый второй 
танк Т-34, принявший участие 
в боевых действиях, был выпу-
щен в Нижнем Тагиле на 
«Уралвагонзаводе». В свою 
очередь, работники Магнито-
горского металлургического 
комбината в короткий срок ос-
воили технологию выплавки 
броневой стали. Одновремен-
но там началось производство 
снарядов и ручных гранат. В 
результате в годы Великой 
Отечественной войны каждый 
второй снаряд и броня каждо-
го второго танка были сделаны 
в Магнитогорске. В Ижевске — 
городе российских оружейни-
ков — во время войны выпусти-
ли 10,5 миллиона винтовок, 
140 тысяч авиационных пуле-
метов и пушек, 83 тысячи 
станковых пулеметов, 1,5 мил-
лиона пистолетов и револьве-
ров, 133 тысячи противотан-
ковых ружей. Можно сказать, 
что там ковалось оружие По-
беды.

На встречах с депутатами 
Госдумы наши избиратели не-
однократно говорили нам о 
том, что массовый трудовой 
героизм 1941—1945 годов не-
обходимо отметить особо, и те 
города, жители которых обес-
печили бесперебойное произ-
водство военной и граждан-
ской продукции, нужно удос-
тоить какого-то звания. Зако-
нопроект полностью отвечает 
на этот запрос общества. В го-
родах трудовой доблести бу-
дут устанавливаться стелы с 
текстом указа о присвоении 
соответствующего звания и 
три раза в год — в День города, 
в Праздник весны и труда и в 
День Победы — будет прово-
диться праздничный салют. 
При этом, разумеется, возве-
дением стелы и салютом все не 
ограничится. Законопроект 
предполагает, что в городах, 
удостоенных почетного зва-
ния, региональные и муници-
пальные власти должны будут 
проводить большую кропотли-
вую работу по сохранению во-
енно-исторического и трудо-
вого наследия, а также активно 
заниматься патриотическим 
воспитанием населения, пре-
жде всего молодежи.  

КОМУ ПОМОЖЕТ УМНЫЙ ШКАФ

Если открыть карту Москвы на сайте любого оператора постаматов, то 

станет ясно, что столица буквально усыпана умными шкафами для полу-

чения заказов — они есть по всему городу в супермаркетах, торговых 

центрах, офисных комплексах и многих других точках притяжения. В 

подземке, правда, такого сервиса пока нет. 

В пресс-службе московского метро «РГ» рассказали, что компания Ozon 

уже обращалась к ним с предложением установки постаматов, и оно 

рассматривалось, но окончательного решения пока не принято. Если в 

подземке все же решат внедрить такой сервис, то сначала объявят от-

крытый аукцион, по итогам которого и определится оператор, подчер-

кнули в пресс-службе. 

Опрошенные «РГ» эксперты ничего плохого в подземных постаматах не 

видят, но отмечают, что к выбору места их установки нужно подходить 

внимательно, чтобы не создать пассажирам дополнительных проблем. 

«Все зависит от планировки станций, их вестибюлей и подходных тонне-

лей к ним, — говорит председатель Союза пассажиров Кирилл Янков. — 

Есть вестибюли метро, где много свободного места, и постамат никого 

не стеснит. А есть станции, например, построенные в 1960-е годы, где 

тесно, и постамат там просто не поместится. Так что смотреть нужно в 

каждом конкретном случае, общего решения не может быть». 

Директор Института экономики транспорта и транспортной политики 

НИУ ВШЭ Михаил Блинкин добавляет, что постаматы не только не на-

вредят транспортной системе, но и могут пойти ей на пользу. «Подоб-

ные сервисы избавляют город от паразитной транспортной работы, — 

отмечает он. — Вам не нужно ехать через весь город, чтобы что-то ку-

пить, а можно забрать покупку на ближайшей станции метро. Один ку-

рьер гораздо меньше загрузит транспортную систему, чем десять чело-

век в поисках нужных покупок».

Подготовил Александр Мелешенко

ПОСТАМАТ — БЕЗОПАСНЫЙ И РЕНТАБЕЛЬНЫЙ?

Собеседники корреспондента «РГ» в спецслужбах и правоохранитель-

ных органах рассказали, что ничего такого уж страшного в установках 

постаматов в метро нет. Конечно, надо принять все меры безопасности, 

а для этого изучить зарубежный опыт, где постаматы на объектах тран-

спорта — обыденное дело.

Сразу надо быть готовым к тому, что обеспечение безопасности поста-

матов в метро обойдется в копеечку — здесь обычными видеокамерами 

и даже системами распознавания лиц не обойдешься. Понадобится и 

другая аппаратура, распознающая взрывчатку, радиоактивные и хими-

ческие отравляющие вещества, наркотики, подавляющая радиосигналы 

для активации взрывных устройств. 

Да и сам корпус постамата надо сделать таким, чтобы он не превратился 

в оболочку мины и не наполнил зал станции убойными элементами. Как, 

например, стеклянный газетный киоск или цветочный ларек в подзем-

ном переходе — случаи были. Кто все это оплатит — руководство метро-

политена, мэрия или хозяева постаматов? И станут ли постаматы после 

этого рентабельны? Или же кто-то решит сэкономить на безопасности и 

однажды случится беда?

Чем может грозить пассажирам постамат? Эксперты прежде всего пред-

лагают озаботиться тем, чтобы это устройство не превратилось в орудие 

теракта. Скажем, чтобы заказанная посылка вдруг не взорвалась, из бу-

тылок не полилась жидкая взрывчатка или отравляющий газ, не распы-

лились споры сибирской язвы. Предотвратить все это технически воз-

можно. Не менее важно не допустить через постаматы торговлю нарко-

тиками, оборот фальшивых денег, продажу контрафактной продукции и 

других запрещенных предметов. В местах большого скопления людей 

соблазн у всякого рода мошенников только возрастает. Опять же, «ум-

ная» техника может все это предотвратить.

Подготовил Михаил Фалалеев

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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А К Ц Е Н Т

Сейчас не нужно даже вскрывать 
посылку, чтобы определить уровень 
угрозы содержимого, — 
оборудование позволяет
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Михаил Пиотровский: Эрмитаж важен не меньше, чем армия и экономика 

Империя ценностей 
Елена Яковлева

К
ак Потемкин может 
быть больше царя? 
Обречена ли культура 
биться с бюрократией 
или культурная поли-
тика дает нам шанс 
стать лучше всех? По-
чему не надо бояться 
быть империей и не 

стыдиться быть колонией? От ка-
ких денег музеям лучше отказы-
ваться? Медленного или быстро-
го человека ждут в музее? На 
«Деловом завтраке» в «РГ» по-
бывал директор Государственно-
го Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский.

На юбилее Эрмитажа вы на-
звали его величайшим явлени-
ем русской культуры. Но еще 
совсем недавно, в XIX веке, зна-
менитый критик Стасов го-
ворил об Эрмитаже как неу-
дачном проекте и, похоже, 
именно из-за его нерусскости. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Про Эрми-
таж и Петербург всегда говорят 
гадости. И даже Стасов среди 
тех, кто это делал.  У нас один 
способ противостоять всем 
этим разговорам о «неудачном 
проекте» — поднимать планку 
до недосягаемости: мы самый 
главный музей в мире.

Но Эрмитаж ведь прежде все-
го коллекция, в которой явлен 
хороший вкус императоров, 
знати и богатых людей. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, Эрми-
таж, не просто со вкусом со-
бранное чужое искусство. Он 
великий музей. Созданный из — 
очень нужного для России! — по-
нимания, что иметь хорошие 
художественные коллекции для 
страны столь же важно, как хо-
рошие экономику или армию.  

Ну и, конечно, он плод той 
самой не раз замеченной рус-
ской культурной отзывчивости. 
Пушкин любил ходить в Эрми-
таж во времена, когда туда было 
трудно проникнуть… 

Эрмитаж — это вся мировая 
культура в русской оболочке. 
Энциклопедия мировой культу-
ры, написанная по-русски. И 
мир в значительной мере вос-
принимает Россию как дорогую 
ему страну — через Эрмитаж. 
Когда мы в Америке показывали 
сокуровский «Русский ковчег», 
на него пришел весь  «русский 
Вашингтон». Люди, всю жизнь 
серьезно работавшие против 
России, были счастливы уви-
деть ее через Эрмитаж. 

Эрмитаж — это и освоение 
мировой культуры.  И мани-
фест: Россия принадлежит к ев-
ропейской культуре! И в ней на-
ходится один из самых главных 
европейских музеев.

Редкие коллекции 
и красивый колониализм

У вас сейчас проходит вы-
ставка ассирийского искусст-
ва из Британского музея. Как 
вам удалось ее получить? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это, действи-
тельно, уникальная выставка. 
Такой у нас никогда не было и 
неизвестно, когда еще будет.  

Вам помогло то, что Бри-
танский музей закрылся на 
реконструкцию?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, дело не в 
реконструкции, а в достойном 
обмене. Мы у них недавно сдела-
ли большую выставку нашего 
скифского искусства, а они в от-
вет прислали нам ассирийские 
рельефы. 

Нам помогло и то, что Бри-
танский музей сегодня со всех 
сторон атакуют …за колониаль-
ное прошлое Англии. Поскольку 
в нем нет почти ничего британ-
ского, про него смело говорят, 
что он самый имперский и коло-
низаторский музей в мире, все 
отовсюду забравший. А он в от-
вет, стараясь доказать свои пра-
ва и достоинство, очень много 
делает для всех общин и наций 
Лондона — приходите и смотрите 
у нас лучшие образцы своей 
культуры. И много возит свое 
искусство по миру. Эрмитаж и 

отечественные музеи вообще-то 
всегда так делали…. Но сейчас и 
Лувр с Британским музеем стали 
возить свое искусство по миру. 

Но Эрмитаж ведь тоже в не-
малой степени музей вывезен-
ного искусства…

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Да, но ку-
пленного за деньги. На примере 
той же ассирийской выставки 
хорошо видно, что древнее 
искусство не зря увозили — хоть 
в Лондон, хоть в Петербург. Ина-
че бы от него ничего не осталось.  

Но вот Макрон пообещал все 
отдать тем, у кого его забира-
ли.  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Думаю, что 
такие вещи должны решать му-
зеи, а не политики.  Я вообще не 
признаю принцип «отдать». Все, 
что попадает в музей, входит в 
его организм, и нечего тут «отда-
вать», не отдаем же мы кому-то 
свою руку или ногу.

Хотя, если в музее находятся 
вещи, священные для другой 
страны… Мы в Эрмитаже, напри-
мер, приняли решение о переда-
че витражей в Мариенкирхе во 
Франкфурт-на-Одере. Я его долго 
пробивал, будучи уверенным, 
что для Германии они в сто раз 
важнее, а мы можем их от себя 
оторвать. Немцы сейчас собира-
ются передавать Намибии какие-
то вещи из своих музеев. Потому 
что они результат явных воен-
ных захватов и святые для той 
страны.  Когда в музее оказыва-
ются святыни другого народа 
или другого общественного ин-
ститута, это становится пробле-
мой. Иконы, например, вполне 
могут быть в музее, но есть ико-
ны, которые, может быть, надо 
передать церкви. Например, чу-
дотворные. Но это каждый раз 
надо решать особо. И не ради по-
литических интересов.  Ну ска-
зал Макрон, а дальше что? На-
чнут поливать Францию грязью: 
мерзкая страна, все награбила… 
Не только музейщикам, всей на-
ции придется отмываться.  Надо 
уже как-то кончать с этой по-
стколониальной идеологией и 
культурой с ее установками на 

покаяние. Мы у себя в Эрмитаже 
недавно с гордостью открыли эк-
спозицию античных колоний се-
верного Причерноморья?  Эти 
«колонизаторы» принесли Рос-
сии право называться Европой.  
Так что разные бывают колони-
зации! Сейчас, когда все страны 
независимые, люди начинают 
догадываться, что на тему коло-
ниализма и имперской истории 
не надо бояться говорить правду. 
А она состоит и в том, что вывоз 
древностей в европейские музеи 
спас их от уничтожения.  Если бы 

знаменитый эрмитажный Паль-
мирский тариф остался бы в 
Пальмире, представляете, какая 
бы это была замечательная ми-
шень для пулеметчиков XXI века! 
Его бы расстреляли просто из 
развлечения. А если учесть, что 
он стоял почти рядом с местом, 
где людям отрубали головы… 

От каких денег лучше 
отказываться

Хорошо ли прошла в Лондоне 
скифская выставка?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, если не 
считать, что ее спонсором высту-
пила «Бритиш Петролеум», и в 
день открытия выставки перед 
нами в знак протеста рассыпали 
белые и черные бумажки: BP 
портит экологию, у нее деньги 
«грязные». 

Но деньги-то все грязные.  И 
благотворительность тоже не 
развлечение, а, как правило, по-
пытка искупить грех. И кстати, 
самый лучший способ его иску-
пить. 

Нам в Эрмитаже это все нем-
ножко смешно, у нас главные 
деньги — государственные, а в Ев-
ропе и Америке такие протесты 
становятся проблемой.

Когда на недавней конферен-
ции в наваррской Памплоне, по-
священной репутации музеев, 
обсуждался высокий рейтинг 
Музея Ван Гога, его бывший ди-
ректор рассказал, как он объя-
снялся с такими «протестанта-
ми», прося их уйти из музея в 
другое место. (Они его, кстати, 
послушались.) Но голландские 
университетские профессора, 
составляющие музейные рей-
тинги, сказали, что он поступил 
неверно, надо было выделить им 
для протестных дискуссий от-
дельную комнату в самом музее. 

 Я считаю, что у нефтяных 
компаний деньги брать можно. 
Они ничего плохого не делают, а 
загрязнение окружающей среды 
скорее результат развития циви-
лизации вообще. Но, например, у 
частных военных компаний, 
убивающих людей, мне кажется, 
не надо. Хочу заметить, что у го-
сударства  тоже не всегда хорошо 
брать деньги. Его деньги в каких-
то случаях могут быть не менее 
токсичными, чем «Бритиш Пе-
тролеум». Но решать это должны 
не люди на улице, а музей. В Эр-
митаже (это решаю я) были слу-
чаи, когда мы не брали деньги 
спонсоров...

Фавориты и достижения 
Второй ваш выставочный 
хит — выставка «Это сам 

Потемкин!». Какой рассказ 
ведет музей — один из главных 
хранителей исторической па-
мяти — о нашей истории? 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Музей во 
всем, что касается исторической 
памяти и исторического забве-
ния (сегодня есть наука и об 
этом), очень важный институт. 
Он как книга... Но не для легкого 
чтения, а для внимательного.

 Историческая выставка в му-
зее — это и научная статья, и ко-
микс, и газета, и  роман, и фило-
софское исследование. Но самое 
главное — она дает человеку воз-
можность самому думать и рас-
суждать. Мне кажется, лучший 
способ общения человека с фак-
тами — на примере музейных ве-
щей. Потому что во всем осталь-
ном — книгах, газетах, ТВ — видна 
заранее заготовленная идея.  

 Тот же «Потемкин» — прекра-
сный пример для рассказа о том, 
что такое фаворитизм. И о том, 
что такое права женщин — сегод-
ня и в XVIII веке.  В Зимнем двор-
це Потемкина помнят стены, он 
же жил в императорском дворце, 
ходил по нему в мундире и в хала-
те... Так что мы не забываем рас-
сказывать и об Орлове с Потем-
киным, и об истории с «потем-
кинскими деревнями». 

Это все-таки миф?
 МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это театр. В 
России многое делается театром. 
Екатерина «ставила сцены» про 
то, как прививать оспу. Но оспу-
то начали прививать. Ну а уж По-
темкин точно все делал театром. 
Когда во время крымского путе-
шествия Екатерины вся компа-
ния знати пировала в Инкерма-
не, на балконе висел занавес. А 
потом Потемкин его отдернул, и 
все увидели, что в бухте стоит… 
только что созданный Черномор-
ский флот. И начинается его па-
рад. Вот вам и «потемкинские де-
ревни». 

Через такие рассказы исто-
рии возвращается ее достоин-
ство?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Прежде всего 
ей возвращается ее сложность. А 
чем история сложнее, тем дос-
тойнее. Надо гордиться не столь-
ко  «хорошей» историей, сколько 
сложной.   Раз история не скуч-
ная, уже можно гордиться.  

Медленный человек
 Недавно на «Агоре» у Михаи-
ла Швыдкого вы сказали, что 
Эрмитаж в принципе можно 
пройти за 2,5 часа. Но эти 2,5 
часа в музей проводят и чело-
век, который пришел лишь 
отметиться, что побывал 
здесь, и тот, кто пришел в Эр-
митаж посмотреть на что-
то. Это другая, медленная 
жизнь, медленный человек. Он 
же важнее для Эрмитажа, 
чем тот, кто пробежался и 
ушел.   

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В музее все 
важны — и быстрые, и медленные. 
И человек, забежавший на 10 ми-
нут, и королева Великобритании, 
которой я за 40 минут показал 
весь Эрмитаж. У нас всего много 
и для «быстрых», и для «медлен-
ных» — архитектура, история, 

прекрасные вещи, правильный 
рассказ. А от давящей толпы  спа-
сает многое знание. Мне в любом 
музее, если я его знаю, интересно 
даже при пятиминутном его по-
сещении. Я просто знаю, куда 
мне пойти и перед какой карти-
ной постоять.   

В музее все должны получить 
свое. Для глубокого зрителя у нас 
есть «вечернее открытие» музея 
до 9 часов. В это время в музее 
можно увидеть людей с другими 
лицами.  Сейчас, правда, об этом 
распознали китайские туропера-
торы, поэтому и там уже появля-
ются толпы. . 

Конечно, человек, которому 
очень «много надо» в музее, нам 
очень важен. Но таких людей не 
так уж много. На вечернее откры-
тие выставок о Потемкине и ас-
сирийском искусстве приходят 
пока лишь десятки людей. А 
остальным в основном нужны 
часы «Павлин», мумии, Екатери-
на II и «Мадонна Литта». Посети-
теля же, о котором вы говорите, 
нужно воспитывать. У нас много 
рассчитанного на определенные 
категории людей. Но важно и 
встречное  стремление попасть в 
эти категории.

Кто ваши главные зрители? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Дети, студен-
ты и пенсионеры. Мы стараемся 
удержать социальную програм-
му «Бесплатные билеты для пен-
сионеров».  Наши же пенсионе-
ры — не американские, которые 
начинают ездить по музеям, вый-
дя на пенсию, нет, наши идут в 
музей, если всю жизнь в него хо-
дили. И уже тем самым заслужи-
ли бесплатный проход в него. 

Почему вы пытаетесь вер-
нуть в Эрмитаж среднего пе-
тербуржского (и наверное, мо-
сковского) интеллигента. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Надо подни-
мать интеллектуальный уровень 
города (мы об этом недавно гово-
рили на встрече с губернатором 
Бегловым) и воспитывать горо-
жан.

Есть два способа: один — со-
здавать отдельные условия для 
специально приходящих к нам 
друзей Эрмитажа, и второй, по-
проще — в больших торговых 
моллах открывать мультимедий-
ные галереи.  Миллионы людей, 
проходя через торговые моллы и 
наши галереи в них, втягиваются 
в разговор, который потом ста-
нет куда более серьезным. 

Ну и, конечно, мы стараемся 
построить отношения с молоде-
жью. У нас проходят захватываю-
щие интеллектуальные марафо-
ны — дискуссии, беседы, стихи, 
перфомансы, художники с кар-
тинами, выставленными на один 
вечер. Сидим до трех ночи, под 
конец читаем «Илиаду»…  

Культурная политика как 
шанс стать лучше всех

Ваше мнение о современной 
культурной политике в Рос-
сии?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Недавно жур-
нал «Дилетант» рискнул сло-
жить из моих высказываний по-
зицию по поводу культурной по-
литики в России. 

Но если серьезно, я думаю, у 
нас есть очень хорошие возмож-
ности стать лучше всех.  

Государственная культурная 
политика у нас определяется не-
плохими все время совершенст-
вующимися законами, так что у 
нас есть все шансы. А если  еще 
придерживаться нескольких 
важных принципов, главный из 
которых: государственная поли-
тика в области культуры — это 
еще не вся культура... 

Есть же вещи, которые могут 
не нравиться государству в куль-
туре, казаться противными… Но 
надо приучать себя к ним, как 
Щукин к Пикассо, который ему 
не нравился. 

Культура как госзаказ, как 
культурная индустрия и как «ра-
бота на вечное» должна сущест-
вовать без права победы чего-то 
одного над всем остальным.

У нас есть уполномоченные по 
правам человека, по правам 
ребенка. Совет музеев не упол-
номоченный ли орган по пра-
вам музеев? Слышит ли его 
государство?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Иногда слы-
шит, иногда нет.  Но в принципе, 
конечно, слышит.  Правда, слу-
шая, делает что хочет. Но потом 
опять прислушивается. Не ду-
маю, что у нас есть много побед, 
но диалог есть. Иногда, лишь по 
видимости, а иногда реальный 
диалог. .  

В этом году исполняется 180 
лет Петру Чайковскому. Его 
музей в Клину хочет стать 
федеральным. Насколько ком-
петентные и прогрессивные 
люди его возглавят?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Сейчас все 
кадровые назначения произво-
дятся после публичной защиты 
кандидатом в директора концеп-
ции развития музея. И с участи-
ем — чего раньше не было — офи-
циальных представителей Союза 
музеев России. Это важно. Реше-
ния все равно принимаются ми-
нистром, но мы добились, что пе-
ред этим они обсуждаются. Хотя 
мы, конечно, создавали Союз му-
зеев не для противостояния с ми-
нистерством. Но мы не можем не 
напоминать, что сегодняшний 
мир и его интересы по большому 
счету не так важны для музеев. 
Культура и музеи созданы для бу-
дущего и прошлого. Хорошо зна-
ющие это музейщики должны 
помогать и всевозможным адми-
нистраторам смотреть на мир 
шире.

Принцип тысячи бумаг
Правда, что каждую коман-
дировку вам надо согласовать 
с кем-то наверху?  И вы не 
имеете права летать первым 
классом? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, эрми-
тажные правила позволяют мне 
летать бизнес-классом, но из 
«других», негосударственных де-
нег. А командировки, да, сейчас — 
по правилам — директор на все 
должен получать разрешение. 

Но все не так фатально. На-
пример, положение министерст-
ва о том, что  командировка не 

должна превышать трех дней, 
мне удалось поменять. Объяснив 
министру, что из Москвы можно 
слетать куда-нибудь за день, а из 
Петербурга только за два. 

Тут главная беда, что избыток 
регуляций сверху и внизу вклю-
чает «принцип тысячи бумаг».  
Раз министерство все время при-
сылает бумаги, то и у нас юристы 
и отделы начинают требовать 
«Где резолюция Михаила Бори-
совича?».  А раньше можно было 
просто позвонить и сказать. 

Когда правил и законов слиш-
ком много, ничего хорошего не 
выходит. Поэтому я вхожу в ко-
миссию по регуляторной гильо-
тине, и мы довольно много зако-
нов отсекаем.

 Вы один из самых интере-
сных и эффективных музей-
ных менеджеров. Сколько вре-
мени у вас уходит на страте-
гическую, тактическую и по-
вседневную работу?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я, наверное, 
плохой менеджер, потому что все 
делаю по настроению.  Вот сегод-
ня буду стратегически думать, и 
отстаньте все от меня. А завтра 
срочно соберу вас, чтобы обсу-
дить новую выставку.

Кроме правил менеджмента, 
есть люди рядом, их большой 
опыт и внутреннее настроение. 

Быть директором — творче-
ское дело.  А в творчестве важно 
настроение. И  стандартных си-
туаций почти нет. А если начнешь 
их стандартизировать, все обе-
рнется плохо.  Это дело бюрокра-
тии… 

И повседневность — творче-
ское дело? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, она не 
всегда бывает творческой, но 
всегда должна быть эмоцио-
нальной. Это не значит, что надо 
ругаться матом, но без эмоций 
нельзя.   

Что вам кажется важным в 
новом определении музея, 
предложенном ИКОМ?  

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :   Ужасное 
определение. Хорошо, что музей-
щики отвергли его в Киото. В нем 
отражается одна из основных 
мировых тенденций, когда куль-
тура и музей начинаются счи-
таться сферой досуга и развлече-
ний, приносящей в первую оче-
редь деньги.  Это опасная тенден-

ция  выхолащивает нормальную 
идеологию музея и культуры — 
воспитывать сложного человека. 
Мы должны доставлять человеку 
удовольствие, но через знания и 
приложение немалых усилий, а 
не простые развлечения.  Это как 
спорт — трудишься и только по-
том удовольствие. А не как вино 
— выпил, и тебе хорошо. А нас пы-
таются все сдвинуть в сторону 
вина.   

Почему великую картину 
невозможно подменить?

 Чем прекрасней музей, тем 
актуальней и драматичней 
вопрос о кражах в нем. Музей-
ные кражи весь XX век — миро-
вой детективный сюжет. По-
могают новые технологии, 
типа 5G? 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Конечно, 
нужны и новые технологии, но 
важна и психология... Трагедия 
эрмитажных краж была в том, 
что из музея крали люди, рабо-
тавшие в нем. Музейщики, при-
частные к кражам, — еще лет 20 
назад было невозможным явле-
нием. У музейщика не должна 
подниматься рука красть в му-
зее. Но для этого нужно, чтобы 
несколько ослабла власть денег. 
А это трудно.

Ну и мы должны воспиты-
вать трепетное отношение к 
культуре. Понимание, что му-
зейные вещи — не имущество, а 
нечто святое. Как и было 20 лет 
назад — и у посетителей музея, и 
у его сотрудников.

Проходят ли экспертизу по-
лотна, возвращающиеся в му-
зей после кражи? 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Любимая 
тема для зевак... Никакие укра-
денные полотна не возвращают-
ся к нам без проверки и экспер-
тизы.  А кроме того, в музеях 
есть подробные описания со-
хранности, включающие ка-
ждую сделанную реставратора-
ми трещинку, поэтому подме-
нить вещь на копию практиче-
ски невозможно. Разве только 
то, что никому не нужно и поэ-
тому не описано, а серьезную 
картину — нет. Лет через 10, ког-
да будут созданы методы точно-
го копирования картин, вер-
немся к разговору.  А пока это 
лишь романтическая выдумка.   

Классика как 
современность прошлого

Эрмитаж справедливо вос-
принимается как цитадель 
классического искусства. В 
прошлом году я был в Главном 
штабе на выставке Кабакова, 
это современное или уже клас-
сическое искусство?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Кабаков, ко-
нечно, уже классическое. Эта вы-
ставка, кстати, была и в Тейт, и у 
нас, и в Третьяковской галерее, и 
везде проходила по-разному, что 
тоже доказывает высокое досто-
инство работ Кабакова.

 На самом деле мы цитадель 
искусства вообще, а не совре-
менного или классического. 
Классическое ведь тоже когда-то 
было современным. Екатерина II 
собирала современное ей искус-
ство. Николай I тоже. Сейчас у 
нас проходит выставка молодого 
румынского  художника (одного 
из самых дорогих — 5—6 миллио-
нов долларов за картину) Адриа-
на Гении, чья живая и  мощная 
живопись очень ориентирована 
на классическое искусство.  Ког-
да он рос, у него, кстати, была 
книжка — путеводитель по гол-
ландскому искусству Эрмитажа, 
и он начал рисовать, делая с нее 
акварели. А немного погодя вы-
ставим замечательного китай-
ского художника Чжана Хуаня, 
модного, нового, с фокусами. Ве-
сной, может быть, сделаем вы-
ставку Марка Куина в античных 
залах.  Хотя не все античники го-
товы его принять.

Вы рисуете. Что бы вы рисо-
вали во время нашей встречи, 
если бы была свободная мину-
та? 

 МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Вечно вы вы-
пытываете у меня тайны. Сей-
час  я работаю «по заказу», дол-
жен нарисовать иллюстрации к 
рассказам — моему и моего учи-
теля Петра Грязневича — о на-
шем с ним путешествии в Ха-
драмаут.    

Мои таланты рисовальщика 
из эрмитажных кружков, на са-
мом деле рассчитанных на то, 
чтобы научить человека вос-
принимать искусство.  

Михаил Пиотровский: «У России 
есть шанс на лучшую в мире куль-
турную политику».

А К Ц Е Н Т

Музей во всем, что касается историче-
ской памяти, он как книга... Но не для 
легкого чтения, а для внимательного

А К Ц Е Н Т

Надо гордиться не столько  «хорошей» 
историей, сколько сложной.   Раз исто-
рия не скучная, уже можно гордиться

КНИЖНАЯ ПОЛКА МИХАИЛА ПИОТРОВСКОГО: 

— Сейчас я читаю «Есенина» Прилепина, «Серотонин» Уэльбека. Но са-

мая хорошая книжка, из тех, что сейчас читаю, написана немецким фи-

лософом Алейдой Ассман, про забвение и память.  Ассман, главный спе-

циалист по исторической памяти, исследует ее на примерах Холокоста и 

всей немецкой совести. В книге очень много важных вещей для музей-

ной работы.  

Вопрос читателя

Павел Кузенков, историк-византинист, 
доцент исторического факультета МГУ, читатель «РГ»: 

В условиях фактического пара-
лича активности ЮНЕСКО в 
российском Крыму не считае-
те ли вы полезным создать под 
эгидой Союза музеев особый со-
вет для общественного и про-
фессионального контроля над 
находящимися на древней зем-
ле Тавриды объектами Всемир-
ного культурного наследия ? 

ПИОТРОВСКИЙ: Мы это делаем.  Ти-

тул «памятник ЮНЕСКО» не пред-

полагает ведь ни благ, ни денег, он 

лишь знак того, что этот культур-

ный объект будет проверяться на 

соответствие этому титулу. Санкт-

Петербург пока не лишили  этого 

знака (хотя из-за новых строек 

могут и лишить), а  Дрезден, на-

пример, лишили за то, что постро-

ил два моста. В Крыму ЮНЕСКО 

не признало Херсонес и не прини-

мает от него отчеты. Но примут 

когда-нибудь. 

Мы же, активно работая там, зна-

ем, что Херсонес жив, соответст-

вует критериям ЮНЕСКО, и у него 

интересные проекты развития. 

Все наши обсуждения его настоя-

щего и будущего посылаются в 

ЮНЕСКО. А они — ясное дело — 

пока не отвечают. Но потом все 

наладится, я думаю.

Куда более сложная проблема — 

Южный берег Крыма, активно за-

страивающийся и в украинское 

время, и в наше.  Это грозит гибе-

лью памятников культуры. 

Экскурсии для президентов

Кто из глав государств запомнился вам как самый памятный 
посетитель?
Пиотровский | Открывая выставку Потемкина, я вспомнил, как во-

дил по музею Джорджа Буша. Когда я показал ему картину «Апофе-

оз Екатерины II», он спросил: а где Потемкин? Они готовятся, конеч-

но, перед тем, как прийти к нам... Мне же чаще запоминаются ре-

зультативные экскурсии. Когда мы, например, с нашим президен-

том и китайским премьером прогуливались мимо Леонардо да Вин-

чи, то договорились о создании центра  «Эрмитаж — Китай». С пре-

мьер-министром Монголии — о большой выставке из Монголии. И 

подарили ему копию эрмитажного Чингисова камня, где упомина-

ется, как племянник Чингисхана стрелял из лука... 
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ЖИЛЬЕ 
В Башкирии 
ипотечную 
ставку 
планируют 
снизить 
до 3,5 процента

ЖИТЬ МОЖНО

Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

Для участников республикан-
ской ипотечно-накопительной 
программы жилстройсбереже-
ний кредитная ставка может 
быть снижена до трех — трех с 
половиной процента. Соответ-
ствующий документ разраба-
тывают власти Башкортостана.

Произойдет это за счет ин-
теграции региональной про-
граммы жилстройсбережений с 
федеральной программой «Се-
мейная ипотека», а также со-
кращения минимального срока 
вклада до девяти месяцев для 
удобства семей, планирующих 
рождение ребенка.

Программа жилстройсбере-
жений стартовала в Башкор-
тостане в 2014 году. Ее участни-
ки должны открыть накопи-
тельные вклады под один-два 
процента сроком от трех до ше-
сти лет в одном из банков-пар-
тнеров — «Уралсибе» или Сбер-
банке. К ежемесячным взносам 
граждан, которые должны быть 
не менее трех тысяч рублей, из 
бюджета республики начисля-
ется премия в размере до 30 
процентов от суммы взноса, но 
не более трех тысяч рублей. Это 
позволяет семьям со средними 
доходами накопить первона-
чальную сумму для будущего 
жилищного кредита. 

Максимальная сумма креди-
та — один миллион рублей при 
сроке накопления средств на 
вкладе в течение трех лет, а 
если копить четыре года и бо-
лее, то полтора миллиона. 

По окончании периода нако-
пления участники программы 
получают право на оформление 
ипотеки по льготной ставке от 
5,5 процента годовых. Теперь 
предполагается, что за счет ин-
теграции с «Семейной ипоте-
кой» ставку можно реально 
снизить до 3—3,5 процента.  

ВСТРЕЧА  
Посол Кыргызстана 
посетил редакцию «РГ»

Странам надо 
быть вместе

Юрий Когалов

Посол Кыргызской Республики в РФ Аликбек Джек-
шенкулов посетил во вторник редакцию «Российской 
газеты». По словам генерального директора федераль-
ного государственного учреждения «Редакция «Рос-
сийской газеты» Павла Негоицы, это произошло «в 
преддверии важного события для наших двух стран»: в 
скором времени будет открыт перекрестный Год Рос-
сии в Кыргызстане и Кыргызстана в России. 

Соответствующая договоренность была достигнута 
президентами Владимиром Путиным и Сооронбаем 
Жээнбековым еще в прошлом году. По словам Негои-
цы, газета готова принять посильное участие в пере-
крестном годе, «говорить о проблемах и помогать в по-
исках их решений». Он также напомнил, что  в Бишке-
ке действует корпункт «Российской газеты». 

Во время встречи было отмечено, что «Российская 
газета» на протяжении многих лет уделяла большое 
внимание событиям в Кыргызстане. По словам посла, 
на его родине сохраняется интерес к России, пришло 
понимание, что нашим странам нужно быть вместе. 

«Я искренне болею за российско-кыргызские отно-
шения. Потому что будущее моего народа, я считаю, — в 
крепости наших отношений. Если бы в XIX веке не было 
принято мудрое решение (о присоединении к России), 
вряд ли бы мы состоялись как государство. Потом уже в 
рамках Советского Союза произошел расцвет культу-
ры, образования, народа в целом. Я убежден, что наши 
страны должны быть вместе, а в какой форме это прои-
зойдет — покажет время», — отметил Джекшенкулов.  

СТИХИЯ Из-за потепления 
на Крайнем Севере 
на глазах тают дороги

Останутся 
без зимников?

Елена Мационг, «Российская газета», Югра-Ямал

Аномально теплая зима в Югре и на Ямале привели к 
критической ситуации с зимниками — дорогами, кото-
рые прокладывают в этих краях по снегу и замерзшим 
рекам. Подавляющее большинство из них сейчас либо 
постоянно закрыты из-за подтаявшего льда и снега, 
либо работают с большими ограничениями по перево-
зимым грузам. Иначе проезжать по снежно-ледяному 
крошеву просто опасно — тяжелая техника вязнет и на 
переправах по рекам рискует уйти под лед. Как следст-
вие, продукты питания местным жителям часто можно 
доставить только вертолетом.

Проблема в том, что без зимних дорог в этих краях 
прожить практически невозможно. Общая площадь 
двух округов — это четыре Германии. Но плотность на-
селения такова, что в среднем на двух квадратных ки-
лометрах живет один человек. Расстояние между насе-
ленными пунктами в среднем от 200 до 600 киломе-
тров, и устойчивого автомобильного сообщения меж-
ду ними нет. Летом связь устанавливается по воде, а зи-
мой — по сезонным снежно-ледяным дорогам.  Так, в 
Югре заложили десятки зимников почти на 2400 кило-
метров, на Ямале — на 1400 км. В обоих округах долж-
ны действовать десятки ледовых переправ, некоторые 
из них — протяженностью более двух километров. Од-
нако зима нынче почти на 7—8 градусов выше климати-
ческой нормы. Это не дает «нарастить» лед на перепра-
вах: чтобы по нему могла проезжать тяжелая техника, 
его толщина должна быть не меньше полутора-двух ме-
тров в зависимости от грузоподъемности и интенсив-
ности движения. В день, когда готовился этот матери-
ал, на Ямале была закрыта почти  половина всех зим-
ников. По остальным введены ограничения по грузам. 
У жителей региона пока надежда только на предстоя-
щие морозы. Как обещают синоптики, через неделю 
похолодает до минус 27 градусов.  

ОБРАЗОВАНИЕ Школьников в Риме поделили на имущих и неимущих

Побогаче — в 5 «А»,
победнее — в 5 «Б»
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

А
дминистрация одной из 
муниципальных школ в 
римском районе Монте 

Марио поделила учащихся на 
категории в зависимости от 
уровня дохода и социального 
статуса их родителей. 

Тема социального расслое-
ния в Италии — одна из самых 
острых и болезненных. Это на-
кануне подтвердил Евростат, по 
данным которого «самые бога-
тые» на Апеннинах имеют доход 
в шесть раз больше, чем «самые 
бедные». Это наихудшее соот-
ношение среди европейских 
стран, которое отражается на 
многих областях общественной 
жизни, включая школу, кото-
рая, как выяснилось, вдруг пе-
рестала «быть равной для всех». 

На днях на официальном сай-
те учебного заведения L’Istituto 
Comprensivo Via Trionfale 7333, 
появилась странная информа-
ция. Руководство образователь-
ного комплекса решило распре-
делить школьников по корпу-
сам, фактически навесив на них 
два ярлыка «бедные» и «бога-
тые». В частности, в одном из 
зданий оказались дети из так на-
зываемого «верхнего среднего 
класса», в другом — «нижнего 
среднего класса».

Появление этой новости, ко-

торую первой опубликовал 
местный таблоид Leggo, вызва-
ло бурю в Сети, которую под-
хватила также новый министр 
образования Лучия Адзолина, 
резко отреагировавшая на это 
через свой Twitter. 

«Нельзя разделять детей, а, 
наоборот, нужно быть инклю-
зивными. Я не согласна с вы-
бранным администрацией шко-
лы подходом. Очень надеюсь, 
что она объяснит свой выбор», 
— подчеркнула Адзолина, отме-
тив, что никто из учащихся не 
должен испытывать диском-
форт и чувствовать себя оби-
женным.  

Гнев министра возымел не-
медленное действие. Буквально 
на следующий день руководст-
во школы внесло на сайт суще-
ственные коррективы — пассаж 
о распределении по разным «со-
циальным» корпусам исчез. 

Для того чтобы разобраться 
в ситуации, корреспондент 

«РГ» отправилась в учебное за-
ведение, которое, к слову, нахо-
дится не в фешенебельном, а в 
среднестатистическом рабочем 
районе. Внутрь пройти не уда-
лось, но, как налету объяснил 
представитель администрации, 
«в момент записи в школу через 
сайт минобразования родители 
сами выбирают для своих чад 
обучение в одном из четырех 
корпусов (они расположены в 
двух соседних столичных муни-
ципалитетах), на которые они 
могут рассчитывать в зависи-
мости от прописки и места ра-
боты». 

Несмотря на то что инцидент 
вроде бы уже официально ис-
черпан, родители некоторых 
учеников до сих не могут прий-
ти в себя от пережитого униже-
ния. «Как можно делить детей 
на серию «А» и серию «Б». В го-
лове не укладывается!» — возму-
щенно сказал мне отец одной из 
учениц, который всерьез под-

умывает о том, чтобы сменить 
учебное заведение. Вопрос — по-
может ли это решить проблему? 

По мнению известного соци-
олога Энцо Пиннетты, сегод-
няшние «бедные» итальянские 
школы, на нужды которых с ка-
ждым годом выделяются все 
меньше бюджетных средств, по-
рой вынуждены прибегать к та-
ким методам и ублажать своих 
«пользователей», от которых 
зависит материальное благосо-
стояние учебного заведения. 
Чем выше доход родителей, тем 
больше они платят за предо-
ставляемые школой услуги.

«То, что произошло в Риме — 
это лишь верхушка айсберга и 
далеко не единичный случай. 
Подобное можно наблюдать по 
всей Италии: от Брешии до Неа-

поля. Но тут речь не идет о дис-
криминации, а в том, что школы 
в Италии превратились в некое 
подобие коммерческих пред-
приятий, которым нужно таким 
образом выживать. Многие из 
них себя рекламируют как уч-
реждения, в которых обучаются 
лишь представители «верхнего 
среднего класса», проживаю-
щие в центре. Некоторые идут 
дальше, с гордостью отмечая, 
что в их учебном заведении нет 
иммигрантов или детей с пове-
денческими особенностями. 
Нередко это делается в угоду 
«пользователей», по мнению 
которых вышеупомянутые ка-
тегории детей могут помешать 
бесперебойному выполнению 
школьной программы», — поя-
снил Пеннетта.  

Посол Кыргызстана Аликбек Джекшенкулов в редакции 
«Российской газеты».

ИНТЕРНЕТ 

Минкомсвязь 
назвала сайты, 
которые станут 
бесплатными 
для граждан

ДОСТУП 
РАЗРЕШЕН
Юлия Кривошапко

С 1 марта 2020 года доступ к 
Единому порталу госуслуг и 
сайтам всех федеральных и ре-
гиональных органов власти по 
всей стране станет бесплатным. 
Об этом сообщила пресс-служ-
ба минкомсвязи.

Решение принято 21 января 
на совещании, которое провел 
исполняющий обязанности гла-
вы минкомсвязи Константин 
Носков с крупнейшими опера-
торами связи. Это первый шаг 
по реализации проекта «До-
ступный интернет», идею кото-
рого предложил президент в 
Послании Федеральному Со-
бранию.

По словам представителя 
минкомсвязи Евгения Новико-
ва, больше 99% тарифов фикси-
рованного интернета и так без-
лимитные, поэтому отсутствие 
тарификации трафика с «бело-
го списка» сайтов (именно к 
ним доступ должен быть бес-
платным) будет актуально, пре-
жде всего для мобильного ин-
тернета.

Если тариф у человека не 
безлимитный, при пользова-
нии бесплатными интернет-
сервисами у него просто не бу-
дет тарифицироваться трафик. 
На указанные сайты можно бу-
дет зайти даже при нулевом ба-
лансе, уточнил Новиков.

Владимир Путин огласил по-
слание Федеральному Собра-
нию 15 января. Говоря о проек-
те «Доступный интернет», гла-
ва государства уточнил, что не-
обходимо обеспечить бесплат-
ный доступ к социально-значи-
мым интернет-ресурсам по 
всей стране.  

ЦИФРА

100
МИЛЛИОНОВ

человек зарегистрированы 

на Едином портале госуслуг

Между тем

В российской школе такое вряд ли могло произойти. Дети получают 

бесплатное образование независимо от того, какая зарплата у их 

родителей. Другое дело, что в России, как и в Италии, существуют 

школы частные, где за учебу нужно платить и, как правило, немалые 

деньги. Но далеко не всегда это обеспечивает высокое качество об-

разования. Сегодня выпускники обычных школ из самых отдален-

ных регионов поступают в самые престижные вузы. И если в Ита-

лии, по словам местных специалистов, бюджетное финансирова-

ние школ с каждым годом сокращается, то в нашей стране оно не 

только стабильно, но и существенно растет. Так, только в рамках 

нацпроекта «Образование» запланировано поступление 784,5 

миллиарда рублей. 

А К Ц Е Н Т

В частности, в одном из зданий 
оказались дети из так называемого 
«верхнего среднего класса», 
в другом — «нижнего среднего класса»

Между тем 

Как отмечают ученые, потепление в Арктике происхо-

дит стремительно, его результаты видны на протяже-

нии жизни всего одного поколения. 

— К концу этого века зимы на Крайнем Севере могут 

быть теплее на десять градусов, а лето — на пять, — отме-

чает руководитель отдела взаимодействия океана и ат-

мосферы Арктического и Антарктического НИИ Росги-

дромета, профессор Генрих Алексеев. 

По словам ученого, источники климатических анома-

лий проявляются в экваториальных областях Атланти-

ческого, Индийского и особенно Тихого океанов, где 

концентрируются огромные массы перегретой воды, 

вызывающие погодные возмущения на всем земном 

шаре. В Тихом океане смещение к востоку больших 

масс перегретой воды вызывает явление, которое на-

зывают Эль-Ниньо (малыш, мальчик в переводе с испан-

ского), вносящее особенно сильные погодные возму-

щения. Ну а затем поступающий в Арктику теплый воз-

дух вытесняет холодный, и тот начинает свое триум-

фальное шествие по Сибири, Уралу, Европейской части 

России. В итоге зимы становятся значительно теплее, 

чем раньше, с короткими периодами резких похолода-

ний. А лето, напротив, становится менее жарким. Такое 

ощущение, что разница между временами года посте-

пенно стирается. До конца этого столетия, как отмеча-

ют ученые, процессы потепления будут происходить и 

дальше. Нагляднее всего это будет заметно в Арктике.
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ПЛАНЫ Власти Амстердама выкупят у банков займы молодежи

Спасение утопающих 
в долгах

Диана Ковалева

В
ласти Амстердама бу-
дут выкупать долги 
молодежи, чтобы по-
мочь ей построить бу-
дущее без лишней не-
рвотрепки. На такие 
меры руководство ни-
дерландской столицы 
подтолкнул рост чи-

сла должников среди ее молодых 
жителей. По статистике, которая 
приводится на сайте мэрии горо-
да, сегодня около 34% амстер-
дамцев в возрасте от 18 до 34 лет 
находятся по уши в долгах.

Схема «спасения» следую-
щая: сначала молодым людям, 
которые не могут найти работу 
или получить образование, вы-
делят «тренера» из центра по де-
лам молодежи при мэрии. Он со-
ставит план выхода из сложив-
шейся ситуации вплоть до ин-
струкции, куда устроиться или 
как поступить на ту или иную 
специальность. Далее муници-
пальное финансовое учрежде-
ние Kredietbank Amsterdam вы-
купит у банка долги и предоста-
вит должникам ссуду на их пога-
шение. Размер ссуды и сроки вы-
платы будут рассчитываться с 
учетом доходов каждого из 
нуждающихся. Есть еще один 
бонус: часть долга власти города 

могут и простить, если увидят, 
что человек следует указаниям 
«тренера» и активно пытается 
устроиться на работу или учебу. 
Чтобы склонить банки к сотруд-
н и ч е с т в у,  K r e d i e t b a n k 
Amsterdam выплатит им по 750 
евро (около 51 тысячи рублей) 
за каждого должника.

Проект запустят в феврале, 
пока он будет пилотным. По 
мнению заместителя мэра Амс-
тердама Маржолейн Мурман, 
предложенные меры — шанс для 
молодежи начать с чистого ли-
ста. «Большинство этих людей 
начали свой путь с задолженно-

стью и из-за неудачи или негра-
мотности оказались в ситуации, 
из которой не могут выбраться 
без посторонней помощи», — за-
явила Мурман. 

Сами жители города отреа-
гировали на новости о планах 
мэрии двояко. Кто-то с радо-
стью, но нашлось и немало кри-
тиков. «Молодежь от 18 до 34 
лет? Я думал, это относится к 
тем, кому 15—16! — написал в 
комментариях к релизу о проек-
те пользователь Maatje. — В воз-
расте 18 лет вы юридически зре-
лы, но, очевидно, вам не нужно 
быть зрелым в своем финансо-
вом поведении, пока вам не ис-
полнится 34 года». Вторит ему и 
пользователь с ником Nettie de 

Vos: «Если вы возьмете их долги 
на себя, как эти молодые люди 
могут научиться ответственно-
сти за свои финансы?» Нашлось 
и немало тех, кто связал новов-
ведения с парламентскими вы-
борами в стране, намеченными 
на март 2021 года. «Мне непри-

ятно, что мои налоговые деньги 
пойдут на эту ерунду для полу-
чения голосов», — написал поль-
зователь Frieda.

По официальным данным, 
средний долг нидерландского 
студента с 2015 по 2019 год вы-
рос с 12 400 евро (примерно 847 

тысяч рублей) до 13 700 евро 
(около 936 тысяч рублей). Если 
в 2015 году число жителей Ни-
дерландов с долгами за учебу 
составляло 388 тысяч человек, 
то в 2019 году — 1,4 млн.  

Средний долг нидерландского 
студента вырос уже до 13 700 евро.

Как вам это

Анна Зеленцова, советник директора 
проекта Минфина России по повышению 
уровня финансовой грамотности:
— Проект в Амстердаме интересен тем, что соче-

тает обучение и консультирование с финансовым 

советником, составление с ним финансового 

плана одновременно с реструктуризацией долга. 

Ряд исследований в других странах показывает, 

что сочетание программ финграмотности с фи-

нансовыми мерами более эффективно.

Я не считаю, что в плане отношения к финансам у 

молодежи эта идея имеет потенциально негатив-

ный эффект, потому что речь не о списании, а о 

реструктуризации долга плюс обучении, как 

управлять своими финансами. К тому же про-

грамма будет затрагивать не всех, а тех, у кого 

возникли проблемы и кто относится к социально 

уязвимым группам. Потенциально гораздо более 

негативный социальный и экономический эф-

фект будет, если способные молодые люди из ма-

лообеспеченных семей бросят из-за долгов уче-

бу, не смогут найти хорошую работу и попадут в 

кредитную зависимость на долгие годы.

В России немного другая ситуация: студенческая 

молодежь пока не является настолько активным 

заемщиком, структура потребительских займов 

иная, у нас не развиты образовательные кредиты, 

студенты чаще живут с родителями, много бюд-

жетных мест. Поэтому простое копирование та-

кой схемы в большом масштабе может иметь 

иной эффект. Скорее речь сначала должна идти о 

появлении доступных образовательных кредит-

ных схем и помощи малоимущим семьям, кто за 

свои деньги обучает детей. Но совсем идею не 

стоит отвергать, нужно проанализировать более 

детально этот опыт и его применимость.

Что можно применить в России из этой схемы 

сейчас, так это стимулирование участия в про-

граммах обучения финграмотности, консульти-

рование по ведению бюджета. Я бы предложила 

встроить это как обязательный компонент и 

адресной социальной помощи, и процедуры бан-

кротства, чтобы дать людям инструмент, помога-

ющий не попадать в подобные ситуации.

Наталья Кувшинова, член Комитета Госдумы 
по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи:
— В рамках действующего законодательства в 

России уже сегодня предусмотрена процедура, 

по которой гражданин может быть признан бан-

кротом — в том случае, если он сам не может пога-

сить долги ни в каком порядке.

Что же касается идеи, связанной с обучением мо-

лодежи грамотному обращению с финансами, то 

такие уроки надо давать не только в студенчест-

ве, но и на школьной скамье. Это можно делать в 

разных форматах, с привлечением экспертного 

сообщества. Школьники должны быть осведом-

лены о налоговой и кредитной политике, а также 

о механизмах мошенничества, жертвами которо-

го они могут стать. Уроки финграмотности в инте-

рактивной форме можно и нужно внедрять в 

образовательных организациях.

Подготовили Роман Маркелов, Татьяна Замахина

А К Ц Е Н Т

Число жителей Нидерландов с долгами 
за учебу быстро выросло в четыре раза
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ПРЕМЬЕРА Пелагея Куренная споет набоковскую Лолиту в опере Щедрина

Кто виноват?
Владимир Дудин 

В
торой премьерой сезо-
на в Мариинском теа-
тре в феврале станет 
опера «Лолита» Родио-
на Щедрина по всемир-
но известному роману 
Владимира Набокова. 
Титульную партию ис-
полнит сопрано Пела-

гея Куренная, чья большая ка-
рьера в этом театре началась с 
главной роли Замарашки в опере 
«Рождественская сказка» Ще-
дрина. Певица рассказала «РГ» о 
том, насколько близки оказались 
роман и опера и почему боялась 
браться за эту роль.

Кто предложил вам испол-
нить партию Лолиты?

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Родион Конс-
тантинович прислал мне СМС, 
из которой я узнала, что Пра-
жский театр проявил интерес к 
этой опере и что он порекомен-
довал меня на главную роль. Но 
о том, что я могла бы взяться за 
партию Лолиты, мы говорили с 
композитором еще в период ра-
боты над его оперой «Рождест-
венская сказка».

Мне кажется, провокацион-
ный сюжет Набокова привлек 
композитора и красотой сло-
га, и философско-психологиче-
скими мотивами. 

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Мы с Родионом 
Константиновичем однажды 
смеялись на тему возраста. Я 
ему сказала: «Будь вы помоло-
же, я только за вами и бегала 
бы». Признаюсь, я не чувствую 
этой разницы в возрасте. Роди-
он Константинович очень сов-
ременен, выглядит очень моло-
до для своих лет. От него исхо-
дит очень молодая энергетика. 
Он молодо мыслит, говорит, 
двигается. Я обращала на это 
внимание с момента моего пер-
вого знакомства с композито-
ром, и меня это всегда поража-
ло. Сам композитор говорил на 
пресс-конференции в Праге о 
том, что эта история для него — 
об уходящей женской красоте. 
Он не побоялся взяться за этот 
сюжет, который для него не ог-
раничивается поверхностными 
перипетиями, — для него это глу-
бокий и в какой-то степени фи-
лософский роман. 

Но провокации в этом романе 
предостаточно — с этим ведь 
трудно спорить? 

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Конечно, писа-
тель провоцировал читателей 
думать так, как они сами счита-
ют — провоцирует на фантазию, 

воображение, разные мысли. У 
каждого будет своя правда об 
этом романе. Для меня Лолита — 
это и угловатый ребенок, и сек-
суальный провокатор. В ней 
есть и беззащитность, и вызов. 
Одна Лолита, воспитывавшаяся 
мамашей, достаточно пошлова-
той, с религиозной претензией, 
— подросток, обыкновенная 
американская девчонка, любя-
щая мороженое, жвачки, мод-
ные журналы. Вторая Лолита, 
как писал Набоков и подхватил 
Щедрин, — маленький смерто-
носный демон: «Тело демона во 
образе маленькой девочки», как 
поется в опере.

Сложно вам было воплощать 
этот образ?

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Если честно, 
мне было страшно. Я боялась, 
что в свои 29 лет буду наигран-
но изображать 12-летнюю де-
вочку, корчить из себя что-то. 
Поскольку я с детства предпо-
читала куклам футбол с маль-
чишками и производила впе-
чатление пацанки в юбочке. Бо-
ясь, что эта пацанистость от-
толкнет режиссера, старалась 

ее прикрыть, но режиссер ска-
зала, что ничего  играть не 
надо, надо быть такой, как в 
жизни — как девочка-мальчик. 
Но когда начали репетировать, 
режиссер стала очень глубоко 
копать. Она по первому образо-
ванию — психолог. Мы постоян-
но с ней что-то обсуждали, 
искали. Я боялась заштампо-
ванности, но в какой-то момент 
поняла, что действительно 
очень подхожу по фактуре. 

Как Родиону Щедрину удалось 
перенести роман в музыку? 

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Я была пораже-
на сходству партитуры с рома-

ном, как только начала учить 
оперу. Композитор очень дели-
катно сам адаптировал текст ро-
мана, не отходя от Набокова ни 
на шаг. Сын писателя Дмитрий 
Набоков был на мировой пре-
мьере оперы в Стокгольме и 
остался под большим впечатле-
нием от того, как все было пере-
дано в музыке. В музыке героиня 
получилась более лиричной. В 
первом акте у нее больше мело-
декламационности, быстрых ре-
читативчиков, которые она ак-
куратно напевает. Это хулиган-
ка, живущая по принципу «захо-
тела — сделала». А во втором акте 
она резко взрослеет, после пере-

ворота в судьбе тембр голоса Ло-
литы полностью меняется: воз-
никает оттенок грусти, а в конце 
даже драматизма. 

Изменила вас «Лолита» Ще-
дрина?

ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Каждый артист 
знает, что существует грань, ко-
торую нельзя переступать, не 
забывать, что ты — это ты, Пела-
гея. Я вдруг стала замечать, что 
слишком вжилась в эту роль, на-
чав относиться к певцу, испол-
нявшему Гумберта, как к свое-
му мужчине. Мы с партнером по 
сцене однажды осознали, что 
заигрались, что мыслим себя 
как Гумберт и Лолита, а это опа-
сно. Приходилось с собой дого-
вариваться, что вечером после 
спектакля ты снова Пелагея. 
Трансформация происходила. 
Но измученной жертвой я себя 
не чувствовала. Режиссер про-
сила показать, что Лолита — 
очень сильная, не сломленная 
девушка, чтобы в финале оперы 
не выдавать, что она страдает 
или бессильна. Жертвой губи-
тельной страсти в итоге оказы-
вается сам Гумберт. 

А кто, по-вашему, виноват?
ПЕЛАГЕЯ КУРЕННАЯ: Каждый слуша-
тель будет искать свою правду, 
кто прав и кто виноват. Одноз-
начно ответить очень сложно на 
вопрос, что произошло в рома-
не. На мой взгляд, виноват Гум-
берт. Но и вины Лолиты не 
исключаю.  

Пелагея Куренная: Для меня 
Лолита — это и угловатый ребенок, 
и сексуальный провокатор. 

А К Ц Е Н Т

Одна Лолита — подросток, обыкновенная 
американская девчонка, любящая 
мороженое, жвачки. Вторая Лолита, 
как писал Набоков и подхватил Щедрин, — 
маленький смертоносный демон

КАК ЖИЛИ МЫ БОРЯСЬ
Сегодня в преддверии сразу двух юбилеев — 70-летия 
Михаила Гусмана и собственного 75-летия — Полад 
Бюльбюль оглы устроит «Вечер для друзей» в Москов-
ском театре мюзикла. Понятно, что героем вечера будет 
Полад, но ясно и то, что братья Гусманы — Юлий и Миха-
ил — вместе с ним, но каждый на свой манер, воспоют ле-
гендарный город, родной Баку, у которого в советское 
время был только один конкурент в мире — Одесса. Вели-
кий интернациональный город на берегу Каспия, отпра-
вивший в большой мир множество прекрасных и талан-
тливых людей, которые по сей день именуют себя бакин-
цами. 

Я пишу об этом городе, не скрывая своего пристра-
стия к нему, пишу как бакинский гуда, то есть свекр, не-
вестка которого родилась в Баку, соединив в себе все 
многоцветье азербайджанской столицы. 

Как сказал классик, дружба — понятие круглосуточ-
ное, и к тому же географически безграничное. Поэтому 
даже в большом зале нашего театра не хватит мест для 
всех друзей Полада и Миши. В их судьбах Баку и Москва 
переплетались во времени с Киевом и множеством дру-
гих городов СССР, ближнего и дальнего зарубежья, — но в 
конечном счете именно эти две столицы оказались цен-
трами притяжения в их зрелые годы. Михаил Гусман пе-
ребрался в Москву в 1986 году и стал звездой журнали-
стики, молодой композитор Полад Бюльбюль оглы ока-
зался здесь и того 
раньше, но оба ни-
когда не прерывали 
связь с землей, на 
которой они роди-
лись. Каких бы вы-
сот и званий они ни 
достигали, Баку 
остался тем местом, 
которое дает им 
силы и наполняет их 
головы солнцем 
творчества и радо-
стью бытия. Они 
оба, каждый по-сво-
ему, постигали самые разные формулы — жизни, власти, 
искусства, дипломатии. И не стеснялись того, что фор-
мула дружбы требовала не знаний высшей математики, 
а простого живого человеческого чувства. Как и форму-
ла любви. Их трепетное отношение к родному городу во 
многом связано с тем, что в бакинской земле похороне-
ны их родители, чью память они свято чтут. Можно не ве-
рить в магию чисел, но ведь совсем неслучайно сегод-
няшний вечер друзей и для друзей затянется за полночь, 
и первый тост в честь 70-летия Михаила Гусмана прозву-
чит скорее всего из уст Полада Бюльбюль оглы, который 
будет отмечать свое 75-летие 4 февраля. 

Для Полада — Москва особый город. Здесь в музыкаль-
ной редакции Всесоюзного радио в середине 60-х начи-
налась его всенародная слава в огромной многонацио-
нальной стране. Сюда он приехал Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом независимого Азербайджана в 2006 
году, после того, как 18 лет отслужил на посту министра 
культуры своей республики в советские и постсоветские 
времена. Однажды во время встречи министров культу-
ры СНГ с президентом Азербайджана Гейдаром Алие-
вым я позволил себе сказать, что Полад — лучший и мно-
гоопытнейший из всех нас. На что Гейдар Алиевич отве-
тил, лукаво улыбнувшись: «Мне думается, что я его толь-
ко шлифую…» И тогда я, к общему облегчению, выпа-
лил: «Значит, у вас будет самый отшлифованный ми-
нистр культуры в мире!» Полад не зря был назначен Иль-
хамом Алиевым послом Азербайджана в Москве — еще в 
пору его творческой и министерской деятельности он 
открывал в Москве не только все двери, но и все сердца. 

Как минимум последние десять лет мы начинаем про-
износить тосты друг за друга со слов: «Мы столько лет 
знаем друг друга, что ничего нового сказать уже невоз-
можно…» И сегодня мне трудно не вспомнить эту риту-
альную фразу. Но тут же добавить общеизвестное: та-
лант — единственная новость, которая всегда нова. А По-
лад Бюльбюль оглы талантлив во всем — в музыке, дипло-
матии, в дружбе.

Сегодня он в очередной раз решил доказать, что все 
мы выросли на его песнях. Мы уже давно с этим не спо-
рим. Но он как настоящий большой артист знает, что 
каждый концерт всегда — дебют. И нужно убедить публи-
ку в том, что ты не просто уважаемый аксакал. 

Мне до сих пор 
трудно понять, что 
он любит больше — 
сочинять музыку 
или петь. Даже если 
он сам попытается 
ответить на этот во-
прос, это не добавит 
ясности. Все равно 
будет путаться в по-
казаниях. Его лю-
бовь к пению произросла, что называется, из сопротив-
ления «окружающей среды», которая была представле-
на гениями азербайджанской музыки. Первым из них 
был его отец, выдающийся певец Муртуза Мамедов, про-
званный Соловьем — Бюльбюлем, один из основополож-
ников профессионального азербайджанского музыкаль-
ного театра. Он начинал как ханенде, исполнитель муга-
мов, фольклорных азербайджанских вокализов-импро-
визаций, а закончил как выдающийся профессионал, во 
власти которого была любая теноровая ария мирового 
оперного репертуара. Именно в качестве аккомпаниато-
ра в концерте своего отца Полад в 16 лет вышел на сцену. 
Его ждала блестящая композиторская карьера. Он сочи-
нял серьезную музыку и немало преуспел в своем твор-
ческом развитии. Недаром один из его учителей великий 
Кара Караев, ученик Узеира Гаджибекова и Дмитрия 
Шостаковича, всячески препятствовал тому, чтобы По-
лад занимался легкой музыкой. Но, видимо, сама бакин-
ская атмосфера 60-х годов прошлого века, кружившая 
голову не одному Поладу, требовала особого выплеска 
творческой энергии. В эстрадной песне он сделал то, что 
Вагиф Мустафа-заде в джазе, — традиции мугама они сое-
диняли с новейшими гармониями и ритмами, рождая не-
обычайно богатую музыкальную ткань, укорененную в 
традиции и остро современную. При этом все свою 
жизнь Полад писал произведения для симфонического 
оркестра, музыку для балетов, сочинения для выдаю-
щихся инструменталистов. «Элегия» для скрипки с ор-
кестром, которая прозвучит в концерте в исполнении 
Вадима Репина, — живое доказательство того, что Полад 
не пропадет и после того, как оставит концертную сцену. 
Тем более что его младший сын, названный в честь свое-
го великого деда, Муртузой, успешно овладевает искус-
ством дирижирования. Он уж точно не даст пропасть му-
зыке своего отца. 

Тем не менее друзьям Полада, его зрителям и слуша-
телям трудно себе представить, что он не выйдет на сце-
ну в день своего столетия. Непременно выйдет и запоет, 
чтобы напомнить всем нам, «как жили мы борясь»! И 
услышит в ответ: «Не бойся, мы с тобой!»  

Полад Бюльбюль 
оглы и братья 
Гусманы — урожен-
цы легендарного 
города на берегу 
Каспия

Значит, у вас будет 
самый отшлифо-
ванный министр 
культуры в мире!

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

МУЗЫКА Pink Floyd издали неизвестные 
версии хитов

Еще одна сторона Луны

ТЕАТР Игорь Растеряев представил 
моноспектакль «Это чё за балаган?!»

Комбайнер моей души
Александр Алексеев

Е
сть группы, следить за пе-
рипетиями судьбы кото-
рых не менее увлекатель-

но, чем за их премьерами. Ан-
глийские классики прогрессив-
ного рока Pink Floyd из их чи-
сла. И этот неожиданный аль-
бом The Later Years. 1987 — 
2019 — тому подтверждение. 

Еще недавно казалось что 
Pink Floyd могут возродиться. В 
середине десятых их ударник 
Ник Мэйсон и гитарист Дэвид 
Гилмор при поддержке гитари-
ста Фила Манзанеры выпусти-
ли альбом The Endless River. На-
ложили партии инструментов 
на прежде отбракованные за-
писи, и все получилось велико-
лепно! Даже соперники восхи-
тились, а критики уговаривали 
Pink Floyd вернуться. Но не слу-
чилось: у Гилмора расписаны 
гастрольные планы, Мэйсон 
писал живописные картины и 
зарабатывал этим не меньше, 
чем в музыке. Ну а Роджер Уо-
терс и слушать не хотел о быв-
ших коллегах (как и они о нем), 
давно выступал сольно, уже ни-
кого не спрашивая о том, что 
ему петь и какие стихи писать…  

Но то, что меломаны по-
прежнему нуждаются в их иде-
ях, монументальной полифо-
ничности и тяге к умной музы-
ке, Pink Floyd почувствовали. 
Обрадовались. И выпустили 
этот альбом. Среди 12 треков 
оказались прежде не издавав-
шиеся (например, Marooned 
Jam), а также редкие репетици-
онные версии (например, Lost 
for Words и High Hopes — с дру-
гими соло и отличающейся по-
дачей), плюс несколько кон-
цертных. Гилмор с Мэйсоном 
не пожадничали, звучание аль-
бома: 79 минут 58 секунд, то 
есть CD они забили «под завяз-
ку» — больше 80 минут он не 
вмещает. Особенно впечатлили 
неизвестные концертные запи-
си: от Shine On You Crazy 
Diamond до Comfortably Numb. 
Ведь очень интересно вслуши-

ваться в то, какими разными 
умели быть Pink Floyd в разные 
годы карьеры, как точно актуа-
лизировали свое звучание под 
интересы каждого следующего 
поколения! 

В Us and Them с легендарно-
го диска Dark Side of the Moon  у 
них вначале звучал модный в 
1973 году Hammond Organ, а 
вот на новом альбоме оказа-
лась уже версия 1988 года с 
фортепиано: Гэри Райт пылко и 
нервно разбрасывал длинные 
пальцы по клавиатуре, словно 
старался укротить набегающие 
волны, используя уже и джазо-
вые исполнительские приемы. 
А парящая гитара Гилмора за-
менена на более мрачную, су-
дорожную и одинокую — начи-
налась эра гранджа. Да и Скотт 
Пейдж сыграл на саксофоне те-
перь более отчаянно и нервно…  

Ну а на треках с концерта 
Live At Knebworth (прежде не 
издававшемся) с Pink Floyd 
упоительно играют приглашен-
ные звезды Кэнди Далфер (та 
самая, что исполняет Lily Was 

Here) и пианист Майкл Камен, 
а подпевает Сэм Браун, вскоре 
ставшая самостоятельной рок-
звездой. Но главное, что этим 
диском Pink Floyd, по-видимо-
му, ставят точку в давнем спо-
ре. Что скрывать: некоторые 
артисты ныне поют на концер-
тах под частичную фонограм-
му. Та же Мадонна или несколь-
ко наших суперзвезд. Хитрость 
тут небольшая: запись вокаль-
но-сложных моментов включа-
ет с пульта звукорежиссер, а 
остальные — поет «вживую» 
сама артистка... Но только те, 
кто никогда не использовал 
«фанеру», могут и после завер-
шения карьеры издавать столь 
успешные альбомы, как Pink 
Floyd. 

Есть ради чего стараться.  

Светлана Мазурова

Д
раматический актер и 
музыкант Игорь Растеря-
ев — автор хитов «Ком-

байнеры», «Богатыри» и «Рус-
ская дорога», соединивших на-
родную манеру пения, акту-
альные тексты о жизни глубин-
ки и энергию рок-музыки, — не-
сколько лет будто отсиживался 
в тени. Оказалось, писал книгу 
«Это чё за балаган?!». По ней 
же поставил моноспектакль на 
сцене петербургского театра 
«Зазеркалье». А после премье-
ры ответил на вопросы «РГ».

Правда, что вы над книгой 
трудились 17 лет? Так долго 
даже Лев Тостой не работал!

ИГОРЬ РАСТЕРЯЕВ: Начал еще в 2002 
году, сделав первую иллюстра-
цию гелевой ручкой. Материал 
копился не спеша…  Хотя даже 
раньше, в 1998-м, рыбача на 
реке Медведица, я познакомил-
ся с Григорием Выпряжкиным — 
хуторским, колоритным чело-
веком. Он поразил диалектом, 
парадоксальной способностью 
мыслить. И я потянулся к нему —  
за этими словами, оборотами. 
Гриша стал моим старшим това-
рищем…

В книге много сносок с рас-
шифровкой незнакомых слов: 
куток, шибалок, суглинок, 
брулять, вскуропатили… 
Откуда они у вас, вы ведь ро-
дились-то в Ленинграде?

ИГОРЬ РАСТЕРЯЕВ: Да, но в детстве я 
каждое лето проводил на роди-
не отца — в деревне Раковка, на 
реке Медведица. Впоследствии 
дом там купил, закрепился. И 
теперь по несколько раз в год 
мотаюсь туда-сюда из Питера.

Лёха Ляхов, дед Питирим, 
Ванька Карасев, Лёня Мака-
рочкин — реальные люди?

ИГОРЬ РАСТЕРЯЕВ: Да, кроме Вити 
Рогачева — такой псевдоним по-
просил для себя один из героев 
книги. И диалоги в книге все ре-
альные, из жизни.

На спектакле мне показалось, 
что ваш кумир в литературе 
— Василий Шукшин…

И ГО Р Ь  РАСТ Е Р Я Е В : О, конечно! И 
Виктор Астафьев.

Ваш папа, сидя в зале, подпе-
вал вам — все песни знает наи-
зусть. Он ваш фанат?

И ГО Р Ь  РАС Т Е Р Я Е В :  Он мой папа. 
Ездит с нами на концерты, всег-
да в зале, поэтому знает песни. 
Когда я спектакль замутил, он 
тоже переживал. Получится ли? 
Все могло полететь под откос... 
Декорации в спектакле — его ра-
бота. Забор, например, из Ра-
ковки, из его родного дома. 
Отец распилил его на части и 
привез в Питер в поезде — чтобы 
все было похоже. Даже трава и 
колючки оттуда — я собирал их в 
степи, на речке. Покосил, засу-
шил, спрессовал.

А режиссер откуда?  
ИГОРЬ РАСТЕРЯЕВ: Юрий Евдокимов 
— мой друг и однокурсник по те-
атральному институту. Да и 
трудно репетировать одному, 
когда как у Высоцкого — «а в от-
вет тишина». Актеру нужен от-

клик: что в спектакле работает, 
а что нет. Моей задачей было 
рассказать историю о людях и о 
милом, но обездоленном крае.

Вы 12 лет служили в театре 
«Буфф», но моноспектаклей, 
кажется, не играли?

ИГОРЬ РАСТЕРЯЕВ: Нет, конечно. В 
моей прошлой театральной жиз-
ни серьезных драматических ро-
лей не было.К 35 годам многие 
ровесники стали уходить из 
труппы. Нужно быть бескорыст-
ным фанатом актерской профес-
сии или заниматься чем-то дру-
гим для заработка — проводить 
свадьбы, сниматься в кино…В 
общем, из театра я ушел  — в день 
рождения мамы и, кстати, в День 
гармониста. Езжу с гастролями 
по России. В прошлом году 13 го-
родов проехали. В Питере и Мо-
скве осенью показали програм-
му «Кнопки, струны, барабаны». 
Презентовали и первый live-аль-
бом с питерского концерта. Надо 
ведь двигаться дальше, не все же 
петь про одних трактористов.  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Только те, кто не пели «под фанеру», 
могут и после завершения карьеры 
издавать столь успешные альбомы.

Задача спектакля — рассказать историю о крае милом, но обездоленном.
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СПРАВКА «РГ»

Мировая премьера оперы «Лоли-

та» Щедрина состоялась в 1994 

году в Королевской опере Сток-

гольма на шведском языке.

Премьера постановки в режиссу-

ре Славы Даубнеровой, которую 

переносят в Мариинский театр, 

была представлена в октябре 

2019 года в Национальном театре 

Праги на русском языке. Музы-

кальным руководителем выступит 

Сергей Неллер, дирижировавший 

на пражской премьере.
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Кто из рок-гастролеров 
приедет в Россию в 2020 году — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1809963

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1811285
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РАКУРС Москвичи 
отказываются 
от талисманов 
наступившего года

Крысиные бега

Сергей Жуков

Домашние крысы, которых перед Новым годом раску-
пали в качестве талисмана, быстро оказались ненуж-
ным подарком и уже бегают во дворах жилых домов. 
Как спасти несчастных грызунов, выяснил корреспон-
дент «РГ».

«Российская газета» уже писала о нездоровом ажи-
отаже, возникшем в Москве, да и в целом по стране на-
кануне года Белой Металлической Крысы. Начитав-
шись китайских гороскопов, многие вдруг решили: 
грызуны непременно принесут в дом богатство. Вразу-
мить людей пытались и ветеринары, и зоологи. Ведь 
крысы ничем не отличаются от тех же собак и кошек — 
требуют каждодневного ухода и внимания. Приемы у 
ветеринара, клетка, корм, наполнители, миски — все 
стоит денег. К тому же крысы живут недолго — года два-
три, страдают онкологическими заболеваниями и ча-
сто от этого умира-
ют. К советам, как 
оказалось, прислу-
шались не все. Во-
лонтеры из Сооб-
щества помощи 
крысам этого жда-
ли, потому еще до 
Нового года запу-
стили «горячую ли-
нию»: 8 (800) 444-
16-03. Работает на 
всю страну. В Мо-
скве и Подмосковье, например, уже спасено более 40 
зубастых питомцев. Но это только начало, предупре-
ждают волонтеры. 

— Впереди еще китайский новый год — по большому 
счету, год Крысы еще не наступил. Плюс те, кому дари-
ли грызунов 1 января, как раз за три-четыре недели 
успевают наиграться, разочароваться или распознать 
аллергию. Конечно, животное становится в доме неже-
ланным, — объяснила «РГ» волонтер «горячей линии» 
Мария Егорова. — Некоторые люди, позвонившие нам, 
открыто говорят: забирайте или выкинем, крыса нам 
не нужна.

Брошенные на улице крысы, напоминает Мария 
Егорова, долго не протянут. Максимум месяц, но чаще 
пару дней. «Слишком много опасностей вне дома, — от-
мечает волонтер. — Дикие грызуны не терпят чужаков 
на своей территории. Если у самки еще есть шанс 
влиться в стаю, то самца в 99% случаев убивают. Кро-
ме того, есть собаки, коты, вороны, люди...» Как же 
себя вести, если на глаза попалась крыса? Важно пом-
нить: дикие грызуны обычно серого цвета и до послед-
него убегают от человека. Увидели декоративную? Ло-
вите и звоните на телефон «горячей линии». В ожида-
нии курьера крысу советуют поместить в любую ем-
кость с доступом воздуха. Главное — насыпать туда су-
хой гречки, овсяных хлопьев, положить кусочек ябло-
ка, если нет возможности организовать поилку. «Ни в 
коем случае не нужно давать сыр, хлеб, сало и прочие 
продукты со стола, — подчеркивает Мария Егорова. — 
Не стоит также пытаться принудительно вывести кры-
су на контакт —  животное может укусить». Важно и со-
блюдать правила личной гигиены — мыть руки после 
каждого контакта с животным.  

ДОРОГИ С магистралей 
уберут все «камеры-
пустышки»

Штрафной удар

Сергей Бабкин

До конца этого года на дорогах Москвы все муляжи ка-
мер заменят реальными самописцами. О таких планах 
«РГ» рассказали в пресс-службе столичного Центра 
организации дорожного движения. В ЦОДД уверены, 
что благодаря этому столичные трассы станут более 
безопасными. А вот независимые эксперты опасаются, 
что для москвичей это чревато ростом количества 
штрафов.

Согласно открытым данным ЦОДД, в настоящее 
время в городе установлены 3 040 комплексов видео-
фиксации. 811 из них — муляжи, остальные — реальные 
камеры, которые фиксируют нарушения. Примерно 
половина муляжей — «пустышки», просто имитация 
устройства. Оставшаяся часть — электронные устрой-
ства, но они не фотографируют нарушителей, а лишь 
фиксируют дорожную ситуацию.

Водитель не может знать, настоящая камера висит 
над дорогой или ее имитация. Он инстинктивно снижа-
ет скорость. Даже в 
открытую говори-
лось, что муляжей 
надо бы повесить 
еще больше.  Сейчас 
планы поменялись. 
В пресс-службе 
ЦОДД «РГ» под-
твердили намере-
ние до конца года 
заменить реальны-
ми камерами 387 
обычных муляжей и 
424 муляжа, следящих за потоком транспорта. «Муля-
жи — распространенный инструмент для профилакти-
ки нарушений ПДД, — рассказали в пресс-службе Цен-
тра. — Но дело в том, что рынок камер постоянно разви-
вается, появились новые и более универсальные моде-
ли». Именно они и придут на смену «пустышкам». 

«С одной стороны, это усовершенствует городскую 
систему видеонаблюдения, — поделился с «РГ» руково-
дитель проекта «Пробок. Нет» Александр Шумский. — 
Камеры важны для мониторинга за дорожной ситуа-
цией». Но с другой, опасается Шумский, вряд ли мож-
но добиться водительской дисциплины, просто нашпи-
говав дороги самописцами. 

Дело осложняется еще и тем, что камера не учиты-
вает все аспекты предполагаемого нарушения, отмеча-
ет руководитель ситуационного центра ЦОДД Алек-
сандр Евсин. Так происходит, например, с фиксацией 
проезда по обочине на МКАД. За разметку выезжают 
не только автохамы, желающие объехать пробку. Но и 
те, кому требуется вынужденная остановка, скажем, 
для замены колеса. Еще одна причина — нелогичные ог-
раничения скорости. Как иллюстрация — квартал во-
круг главного здания МГУ, где лимит — 20 км/ч. Едешь 
40 — плати, вместо того, чтобы сделать разрешенную 
скорость именно 40 — дорожные условия вполне это 
позволяют. «В среднем с помощью камер штрафуют от 
10 до 20 процентов водителей, — констатирует Евсин. — 
А поначалу, когда камеры только повесили, процент 
оштрафованных достигал 60».  

КУЛЬТУРА Сеть кинотеатров «Москино» стала вдвое популярнее у зрителей

Билет в «Космос»
Александр Мелешенко

Г
ородская сеть кинотеатров 
«Москино» за прошлый год 
привлекла более миллиона 

зрителей. Это больше на чет-
верть, чем в 2018-м, а сборы от 
продажи билетов увеличились 
даже на 27%. Чем привлекают 
москвичей эти довольно не-
стандартные кинотеатры и что 
нового готовят в этом году, уз-
нал корреспондент «РГ». 

Напомню, сеть «Москино» 
объединяет 13 кинотеатров со 
знакомыми москвичам с детст-
ва названиями «Космос», «Зве-
зда», «Факел», «Юность» и дру-

гие. Все они принадлежат горо-
ду и еще несколько лет назад 
постоянно проигрывали битву 
современным многозальным 
кинотеатрам. Но за последние 
годы смогли измениться и стали 
на равных конкурировать с 
крупными сетями. «За послед-
ние три года посещаемость и до-
ходы «Москино» увеличились 
вдвое, — подтвердил тенденцию 
гендиректор сети Светлана 
Максимченко. — Такой рост стал 
возможным благодаря полному 
перезапуску сети — от ребрен-
динга и ремонта кинотеатров до 
полного пересмотра репертуар-
ной политики и работы над но-

выми кинопроектами». В ка-
ждом кинотеатре «Москино» 
можно попасть как на кинопре-
мьеры, так и на необычные по-
казы артхаусного и фестиваль-
ного кино. Причем цены очень 
демократичные. Билеты даже на 
вечерние сеансы с кинопремье-
рами стоят не больше 300 ру-
блей. Посмотреть эти ленты в 

любом торгово-развлекатель-
ном центре вряд ли получится 
дешевле, чем за 500. 

К тому же в «Москино» мож-
но ненадолго вернуться в прош-
лое — эти кинотеатры занимают 
старые советские здания, а 
иногда и вовсе располагаются 
на первых этажах сталинских 
домов. Например, кинокафе 

«Звезда» на Земляном Валу на-
ходится в жилой многоэтажке с 
1954 года, именно тогда мест-
ные жители проголосовали за 
создание кинотеатра вместо ра-
ботавшего там продуктового 
магазина. Кино здесь смотрят 
не как обычно, в одном из кре-
сел в длинном ряду, а за столи-
ками, взяв с собой кофе или вы-
печку из открытой здесь же ав-
торской кофейни. 

Светлана Максимченко го-
ворит, что уже в начале февраля 
после ремонта откроется еще 
один оригинальный кинотеатр 
сети — «Салют» возле метро 
«Академическая». Он тоже с 

1953 года занимает два этажа 
старой пятиэтажки. «Мы обно-
вили оба кинозала и фойе, по-
ставили новые кресла, оборудо-
вание и многое другое, — расска-
зывает Максимченко «РГ». — 
Рассчитываем, что после откры-
тия кинотеатр станет одним из 
наших флагманов, тем более что 
его посещаемость в последнее 
время росла, в том числе за счет 
оригинального авторского ре-
пертуара». 

В течение этого и следующе-
го года планируется также капи-
т а л ь н о  от р е м о н т и р о в а т ь 
«Юность», «Факел», «Звезду» и 
«Спутник».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Петр Бирюков: За десять лет столица планирует 
вдвое увеличить выделение полезных материалов из мусора

Синий с серым не мешать

Любовь Проценко

С 
нового года Москва 
перешла на раздель-
ный сбор мусора. У 
москвичей появился 
выбор. Можно про-
должать, не разду-
мывая, опрокиды-
вать домашний кон-
тейнер для отходов в 

мусоропровод. А можно заранее  
собрать отдельно банки, короб-
ки, бутылки, дав тем самым  им 
шанс на вторую жизнь, как это 
делается в большинстве разви-
тых стран. Что же предпочита-
ют жители российской столи-
цы? Какие планы у городских 
властей по работе с отходами? 
На эти и другие вопросы «Рос-
сийской газеты» ответил заме-
ститель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. 

Учимся разделять
Петр Павлович! С 1 января 
столица официально перешла 
на раздельный сбор мусора. 
Что изменилось для москви-
чей? Куда они понесли остат-
ки с праздничного стола? Как 
справляются с бытовыми от-
ходами сейчас? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Каждый москвич 
делает выбор сам. Напомню, ре-
шение о досрочном переходе 
Москвы на раздельный сбор от-
ходов было продиктовано в пер-
вую очередь живым интересом 
жителей столицы. В частности, 
когда осенью прошлого года  на 
портале «Активный гражда-
нин» проходил опрос на тему: 
«вы готовы сортировать отхо-
ды?», 69% из почти 200 тысяч 
горожан, принявших в нем 
участие, одобрили переход на 
раздельный сбор отходов. При 
этом четверть отметили, что 
уже сортируют отходы в домаш-
них условиях. О желании мо-
сквичей пойти по этому циви-
лизованному пути говорили и 
акции «Разделяй и властвуй» и 
«Искусство ради экологии», ко-
торые с 2014 года проводил де-
партамент природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды Москвы. В частности, в 
прошлом году в ходе такой ак-
ции более 6 тыс. человек собра-
ли более 20 тонн раздельно со-
бранных отходов. Участники ак-
ции получили билеты на кон-
церты популярных артистов, в 
театры, музеи и на модные вы-
ставки. 

Нашей задачей было создать 
для москвичей условия для раз-
дельного накопления отходов. К 
1 января было оборудовано 22 
тысячи площадок, на которых 
установлено 60 тысяч контей-
неров. Контейнеры синего цве-
та — для вторичного сырья (пла-
стика, стекла, картона, метал-
лов), которое обязательно пой-

дет на досортировку и перера-
ботку. Серые контейнеры пред-
назначены для смешанных от-
ходов. Мусоровозы, которые 
вывозят отходы, также синего и 
серого цвета, чтобы ясно было, 
что куда идет.

По бачкам можно судить, как 
москвичи пользуются воз-
можностью заниматься раз-
дельным сбором мусора?

ПЕТР БИРЮКОВ: Синие контейнеры 
заполняются пока частично. Не 
все жители многоэтажного 
дома могут выйти на улицу и от-
дельно вынести стекло, картон, 
пластик. Поэтому, как и раньше, 
пользуются мусоропроводом, 
расположенным на лестничной 
площадке. Но программа, без-
условно, востребована. Об этом 
можно судить хотя бы по воз-
росшему потоку обращений и 
вопросов в центр информаци-
онной поддержки по вопросам 
раздельного сбора отходов. 

Мусоропроводы город и в даль-
нейшем не планирует завари-
вать?

ПЕТР БИРЮКОВ: Нет, не планирует, 
как и не планирует вводить и 
других мер «негативного» сти-
мулирования.

Может быть, столице не сто-
ило спешить с переходом на 
раздельный сбор мусора? Не 
лучше ли, как и разрешает фе-
деральный закон, сделать это 
в 2022 году? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Как в любом новом 
деле, вначале нас ждали бы те 
же трудности. Нужно время для 
отработки новой модели,  для 
выработки у горожан новых 
привычек, и мы просто не стали 
терять его даром.  

Куда поехал мусор? 
Кто вывозит мусор из города? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Договоры на вывоз 
мусора заключены с пятью 
крупными компаниями и город-
ским унитарным предприятием 
«Экотехпром». Помимо них ра-
ботают и небольшие компании, 
которые имеют такие же дого-
воры на вывоз мусора с частны-
ми компаниями, предприятия-
ми промышленности и торгов-
ли. С 2022 года эти функции 
возьмет на себя, как и предус-
мотрено законом, единый реги-
ональный оператор. В каждом 
из округов появятся свои опера-
торы, которые будут работать 
на подряде с ним, и все мусороо-

бразователи заключат с ними 
договоры. Но к этой работе нуж-
но еще подготовиться.

И куда же сейчас вывозится 
мусор?

ПЕТР БИРЮКОВ: Частично в Цари-
цыно, там есть мусоросортиро-
вочный комплекс, который уже 
действует многие годы. Он пере-
рабатывает примерно 250 ты-
сяч тонн отходов, выделяя по-
лезные материалы. Это пример-
но такое количество, какое по-
ставляют два городских района 
Царицыно и Москворечье-Са-
бурово. Никаких неприятных 
запахов и никакого вреда эколо-
гии от него нет. Закон разреша-
ет иметь такие предприятия в 
черте города, и мы работаем над 
проектом их размещения в про-
мышленных зонах мегаполиса. 
В Царицыно линии хотя и совре-
менные, но там используется и 
ручной труд, а новые мусоро-
сортирочные комплексы плани-
руется сделать уже полностью 
автоматизированными. 

А новые мусоросжигательные 
заводы в столице могут поя-
виться, такие как в Вене, ко-
торый стоит в центре города 
и никому не мешает?

ПЕТР БИРЮКОВ: У нас есть  два таких 
завода — в Косино и в Бирюлево-
Западное. Это современные 
предприятия с современным 
оборудованием, которое си-
стемно модернизируется. Они 
сжигают 600 тысяч тонн мусора 
и по оснащению, быть может, 
даже лучше, чем в Вене. Вред-
ные выбросы и сбросы от них 
ниже в десятки раз предельно 
допустимых значений, в том чи-
сле по европейским нормам. 
Строительство новых  мусо-
росжигательных заводов в чер-
те города не планируется. Мощ-
ности энергетической утилиза-
ции отходов будут расти за счет 
строительства соответствую-
щих предприятий в Московской 
области, рассчитанных и на 
прием городских отходов.

Дорога на Калугу открыта 
В конце прошлого года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин осмо-
трел новый экотехнопарк 
«Калуга», который Москва 
построила в Калужской обла-
сти. Туда московский мусор 
уже поехал? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Первые тестовые 
автомобили пошли — там завер-
шаются настройка и тестирова-

ние сортировочного оборудова-
ния. В ближайшее время работа 
предприятия начнется по гра-
фику.

Это действительно уникаль-
ный комплекс? 

ПЕТР БИРЮКОВ: На этом предприя-
тии будет перерабатываться в 
год 1 миллион 800 тысяч тонн 
отходов. Технологии комплекса 
самые современные, процесс 
сортировки полностью автома-
тизирован. С экологической 
точки зрения равного ему нет в 
Европе, а может быть, и в мире. 
Гарантирована тройная защита 
почвы от любых вредных ком-
понентов. Лучшее свидетельст-
во этого — рыба, которая водит-
ся в воде, уходящей после очист-
ки сырья в пожарный водоем. 
Первая линия сортировки на 
500 тысяч тонн уже готова к 
приему ТКО, вторая (еще на 500 
тысяч тонн) готовится к запу-
ску до конца января.

Кто работает на этом пред-
приятии? 

ПЕТР БИРЮКОВ: На первом этапе 
предусмотрено около 600 рабо-
чих мест. Большое дело для жи-
телей Износковского района, на 
территории которого находится 
экотехнопарк, и ближайшего к 
нему Медынского района, кото-
рые будут иметь стабильную ра-
боту с зарплатой около 50 тысяч 
рублей в месяц. На этапе ввода в 
эксплуатацию первых 180 рабо-
чих мы уже набрали. Приглаша-
ем жителей и других районов 
Калужской области. Тех, кто жи-
вет неподалеку, доставляют 
утром и вечером на работу и до-
мой наши автобусы, приезжие 
смогут разместиться в общежи-
тии практически на 400 мест, ус-
ловия в котором не хуже четы-

рехзвездочного отеля. Номера 
на двоих со всеми условиями. На 
улице — отличная спортивная 
площадка с тренажерами. 

Есть польза от появления та-
кого предприятия и для всех 
жителей Износковского райо-
на. Налоги, которые район по-
лучит от него, помогут админи-
страции решить многие соци-
альные вопросы. Кроме того, 
местное население без исклю-
чения может воспользоваться 
открытым при нем медицин-
ским пунктом. К новому учеб-
ному году мы отремонтировали 
ряд школ в районе и подъезды к 
ним. Свыше 300 школьников  
района во время новогодних 
праздников побывали в Мо-
скве, примерно столько же до-
школят получили новогодние 
подарки от экотехнопарка. Кро-
ме того, строим современней-
шую трассу длиной 62 киломе-
тра, которая идет от Медыни к 
Минскому шоссе в Московскую 
область. Это связка, очень нуж-
ная калужанам, которой пре-
жде никогда не было, наполови-
ну уже готова и в будущем году 
будет достроена. 

Что впереди? 
Будут ли создаваться такие 
экотехнопарки для работы с 
отходами из столицы в дру-
гих регионах России? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, я уверен, что та-
кие передовые предприятия бу-
дут созданы на территории всей 
страны, отрасль обращения с 
отходами не стоит на месте, ак-
тивно развивается. 

Экологи упрекают, что Мо-
сква повторяет ошибки реги-
онов и в будущем не стремит-
ся уменьшать производство 
мусора…

ПЕТР БИРЮКОВ: Все зависит от того, 
сколько мы будем потреблять. 
Как может быть мусора мень-
ше, если население растет, 
предприятия развиваются, ра-
ботают? Поэтому по нашей 
территориальной схеме увели-
чение мусора действительно 
идет примерно на 0,5 процента 
в год. Другое дело, как мы с ним 
поступим. Наша задача — уве-
личить количество выделяемо-
го вторичного сырья и отпра-
вить его на переработку.

В России сейчас выделяется 
всего 5 процентов вторичного 
сырья из мусора. В Москве 
столько же? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Нет, столица уже 
перевыполняет эти показатели 
как минимум в два раза, и в 
дальнейшем этот тренд будет 
поддержан. За десять лет плани-
руется вдвое увеличить выделе-
ние полезных материалов из 
мусора.

Как вы относитесь к предло-
жению президента расши-
рить с 2021 года экологиче-
скую ответственность про-
изводителей и импортеров 
товаров и упаковок, чтобы 
они сами несли расходы за их 
утилизацию? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Целиком поддер-
живаю! Если промышленность 
перейдет на другие упаковки, 
которые лучше и быстрее разла-
гаются, то меньше будет и мусо-
ра. Наша же задача, города и 
коммунальщиков, в частности, 
состоит в том, чтобы город был 
чистым и комфортным при лю-
бых условиях, чего мы и пыта-
емся добиться.  

Петр Бирюков: С точки зрения эко-
логии технопарку «Калуга» равного 
нет в Европе, а возможно, и в мире.

А К Ц Е Н Т

Первая линия сортировки на 500 тысяч 
тонн уже готова к приему мусора, вторая 
— еще на 500 тысяч тонн, готовится 
к запуску до конца января

А К Ц Е Н Т

Билеты на вечерние сеансы с кинопре-
мьерами стоят не больше 300 рублей

Водитель 
не может знать, 
настоящая камера 
висит над дорогой 
или ее имитация

Крысы ничем 
не отличаются 
от собак и кошек — 
требуют ухода 
и внимания

Тестовые автомобили с раздельно собранным мусором уже пошли в новый экотехнопарк.
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УГРОЗА ИЗ РОЗЕТКИ
В аэропортах, на вокзалах, станциях 

метро и в других местах большого 

скопления людей стало появляться 

все больше зарядок для гаджетов. С 

их помощью можно подпитать бата-

рею электронного устройства, ис-

пользуя USB-порт. Оказывается, та-

кие зарядки не так безопасны, как 

это может показаться на первый 

взгляд. Они вполне могут использо-

ваться злоумышленниками для атак. 

Учитывая рост популярности обще-

ственных зарядных станций, такие 

риски будут становиться все более 

актуальными, прогнозируют эк-

сперты «Лаборатории Касперско-

го».

Существуют две потенциальные уг-

розы, которые скрываются за ис-

пользованием зарядных станций в 

общественных местах.

Первая — физическая: гаджеты чув-

ствительны к силе тока зарядки. 

Если она слишком большая, можно 

даже сжечь девайс, а если слишком 

маленькая — испортить аккумуля-

тор. «Производители в большинстве 

случаев комплектуют устройство 

своим зарядным адаптером, кото-

рый выдает ток, являющийся опти-

мальным для конкретного гаджета и 

его аккумулятора, — напоминает 

Виктор Чебышев, антивирусный эк-

сперт «Лаборатории Касперского». 

— Если зарядная стация неисправна, 

или по каким-либо причинам не под-

ходит гаджету, то риск физического 

повреждения крайне велик. Более 

того, самого пользователя может 

ударить током».

Вторая угроза относится к сфере ки-

бербезопасности. По сути нам, как 

пользователям, неизвестно, что за 

оборудование находится за той или 

иной USB-розеткой на зарядной 

станции. Если оно просто выдает 

ток и больше ничего, то риски толь-

ко физические. А если это не блок 

питания, а микрокомпьютер, то по-

следствия могут быть печальными. 

«Например, c некоторых популяр-

ных моделей смартфонов, подклю-

ченных по USB к компьютеру, мож-

но считать входящие SMS или от-

править сообщение,— поясняет Че-

бышев. — Если подключить к такой 

«злой зарядной станции» разблоки-

рованный смартфон, то как мини-

мум злоумышленники могут уви-

деть содержимое карты памяти или 

защищенного хранилища, где могут 

быть, например, фото паспорта или 

другие конфиденциальные данные». 

Помимо кражи пользовательских 

данных хакеры могут также устано-

вить на устройство вредоносную 

программу, добавляет Александр 

Вознесенский, эксперт лаборато-

рии практического анализа защи-

щенности «Инфосистемы Джет».

Как бы благонадежно ни выглядела 

зарядная станция, специалисты со-

ветуют использовать классическую 

розетку 220 вольт на стене и «род-

ной» для девайса адаптер питания. 

Если рядом нет старой доброй ро-

зетки, можно пойти несколькими пу-

тями. Во-первых, купить на такой 

случай специальный USB-провод, в 

котором физически отсутствует воз-

можность передачи данных, но есть 

функция, обеспечивающая питание. 

Во-вторых, приобрести внешний ак-

кумулятор (power bank) и держать 

его наготове, когда предстоит дли-

тельное путешествие или активные 

переговоры-переписки с использо-

ванием гаджета. В-третьих, обзаве-

стись устройством, функционал ко-

торого позволяет отключать пере-

дачу данных по USB-проводу. Такая 

возможность есть у многих совре-

менных смартфонов.

Что касается компьютеров, то они 

тоже могут быть уязвимы для хаке-

ров. «Злоумышленники используют 

специальные кабели, на вид неотли-

чимые от оригинальных, однако в 

разъеме находится устройство для 

отправки команд на компьютер. В 

отличие от смартфонов, компьюте-

ру даже не потребуется ваше разре-

шение на передачу данных. Таким 

образом, ими могут завладеть пре-

ступники», — предупреждает Возне-

сенский.  

НЕ СВОИМ ГОЛОСОМ
Для умных колонок, которые пока не 

приобрели в России массовой попу-

лярности, не все потеряно. В 2020 

году продажи таких девайсов в на-

шей стране превысят один миллион 

устройств, прогнозируют аналитики 

Just AI.

Еще каких-то несколько лет назад о 

таких устройствах никто и не по-

мышлял. Пользователи с удовольст-

вием общались с голосовыми по-

мощниками в своих смартфонах и 

были довольны. Первую умную ко-

лонку с голосовым ассистентом 

Alexa выпустила американская кор-

порация Amazon в конце 2014 года. 

Успех подстегнул других производи-

телей создавать свои аналоги. Так 

появились HomePod от Apple, 

Google Home, Microsoft Invoke.

Колонки проигрывают музыкальные 

треки, ищут информацию в интерне-

те, сообщают последние данные о 

погоде, пробках на дорогах, при не-

обходимости могут вызвать такси, 

разбудить утром в назначенное вре-

мя или почитать ребенку сказку на 

ночь.

По данным IHS Markit, уже в 2018 

году мировой рынок умных колонок 

достиг объема в 7,9 млрд долларов. 

Лидирующие позиции на нем зани-

мают США и Китай. В России прода-

жи идут пока не так активно.

«В этих двух странах рынок умных 

колонок зародился значительно 

раньше, чем в России, - комментиру-

ет Михаил Комков, вице-президент 

по закупкам и развитию бизнеса 

компании «Связной». - Кроме того, 

на зарубежных рынках сейчас боль-

шая конкуренция между производи-

телями, тогда как в России есть всего 

один лидер. Однако, несмотря на то, 

что российский рынок умных коло-

нок является более молодым, мы на-

блюдаем положительную динамику. 

Так, например, во втором полугодии 

2019 года продажи умных колонок в 

«Связном» в сравнении с первым по-

лугодием выросли в 4 раза в штуках 

и в 3 раза в деньгах».

В 2020 году отечественную инду-

стрию умных колонок ждет еще 

большее ускорение, считают анали-

тики Just AI. Рынок вырастет почти в 

4 раза, объем продаж умных коло-

нок достигнет 1,15 млн устройств. За 

место в доме российского пользова-

теля будут соперничать уже пять иг-

роков: на устройства с Алисой от 

«Яндекса» и партнеров придется 

около 60% рынка, 40% — займут три 

новых вендора с собственными ас-

систентами. Среди них  колонка от 

Mail.Ru Group с голосовым помощ-

ником Марусей (выход девайса за-

планирован на I квартал 2020 года) и 

устройства на базе Google Асси-

стента.

С появлением новых игроков конку-

ренция на рынке станет жестче — 

производители начнут серьезно 

вкладываться в рекламу, задействуя 

крупные бюджеты, будут гораздо ак-

тивнее работать с аудиторией вне 

Москвы и Санкт-Петербурга, знако-

мить россиян с возможностями 

устройств, использовать для про-

движения и продаж ресурсы своих 

офлайн- и онлайн-площадок, счита-

ют аналитики. Сами устройства, по 

их мнению, станут более дешевыми 

и доступными для потребителей, что 

придаст дополнительный импульс 

развитию индустрии. 

«С каждым годом будет расти фун-

кциональность устройств для реше-

ния различных задач. Еще одним 

фактором высокого спроса станет 

увеличение продаж устройств для 

умного дома, которым можно управ-

лять с помощью колонки», - указыва-

ет Михаил Комков.

Беспокойство у большинства дейст-

вующих и потенциальных пользова-

телей умных колонок вызывает то, 

что девайсы записывают фоновые 

разговоры, а потом могут передавать 

их третьим лицам. Фобия появилась 

после громкой истории, когда встро-

енный в колонку голосовой помощ-

ник Alexa от Amazon, прослушав раз-

говор американской супружеской 

пары, без разрешения владельцев от-

правил запись одному из адресатов. 

В компании «диверсию» объяснили 

невероятным стечением обстоя-

тельств и заверили, что сделают все 

возможное, чтобы не допустить по-

вторения инцидента. Однако осадок, 

как говорится, остался.

Пользователи постоянно беспоко-

ятся о приватности своей жизни и о 

сохранности данных, и началось это, 

конечно, не с умных колонок и голо-

совых ассистентов, комментирует 

Юлия Рыжих, директор по маркетин-

гу Just AI. 

Системы видеонаблюдения, камеры 

ноутбуков, смартфоны и другие но-

симые устройства с выходом в ин-

тернет находятся рядом с нами пра-

ктически 24 часа в сутки, так что опа-

сения, что за нами наблюдают и про-

слушивают, идут в ногу с развитием 

технологий. На деле это тревоги, 

скорее, психологического свойства. 

Производители умных колонок и 

других девайсов с ассистентами 

очень щепетильно относятся к пер-

сональным данным, считает Рыжих. 

Например, все данные, которые по-

ступают на серверы «Яндекса», шиф-

руются и деперсонализируются, то 

есть связать конкретного человека с 

данными невозможно. Некоторые 

устройства позволяют отключать 

микрофон.

«Новые игроки на российском рын-

ке умных колонок — это ИТ-лидеры, 

представители телекома и финансо-

вого сектора. Они давно работают с 

персональными данными своих кли-

ентов, и защита этих данных — во-

прос репутации и стабильности биз-

неса», - указывает Юлия Рыжих. 

Безусловно, индустрия будет разви-

ваться, будет расти надежность си-

стем защиты данных, полагает собе-

седница «РГ». «Чем глубже голосо-

вые ассистенты и умные колонки 

войдут в нашу жизнь, тем спокойнее 

мы будем относиться к этому новому 

виду коммуникации», — резюмирует 

Рыжих.  

ИННОВАЦИИ ОТ МИРА СЕГО
Поиск инноваций утратил географи-

ческую и корпоративную привязку. 

Сегодня даже самые крупные игроки 

отказываются от модели, когда но-

вые решения генерируются внутри 

компании или одной страны, и под-

ключают внешние каналы. В этом им 

помогают инновационные хабы, ак-

селераторы — площадки, занимаю-

щиеся поддержкой и развитием 

стартапов.

Насколько эффективен этот подход, 

«Российской газете» рассказал Эр-

несто Чорра, директор по инноваци-

ям и устойчивому развитию Группы 

Enel — значимого игрока на рынке ми-

ровой энергетики. 

С помощью корпоративного акселе-

ратора GenerationS от РВК итальян-

ская компания искала в России пер-

спективные для внедрения разра-

ботки в сфере «зеленой» энергетики. 

Эксперты Enel и GenerationS совмес-

тно оценили заявки, отобрали наибо-

лее перспективные решения, кото-

рые смогут претендовать на оплачи-

ваемое пилотирование разработок и 

получат возможность масштабиро-

вать свое решение на рынки 35 

стран.

По словам Эрнесто Чорра, внедре-

ние и развитие инноваций — один из 

главных приоритетов для компании. 

«Пять лет назад мы решили открыть 

доступ к инновациям для внешних 

разработчиков, тем самым сделав 

переход от «закрытого» инноваци-

онного подхода, где этим направле-

нием занимались исключительно 

сотрудники компании, к «открыто-

му», основанному на том принципе, 

что перспективные идеи часто рож-

даются за пределами компании, — 

поясняет Чорра. — За этот период 

мы собрали около 10 тысяч предло-

жений от внешних авторов, в том чи-

сле от стартапов, независимых раз-

работчиков, университетов, иссле-

довательских центров, клиентов и 

самих сотрудников компании, кото-

рые не работают в области иннова-

ций».

Около 6,5 тысячи предложений 

были от стартапов и 2 тысячи разра-

боток дал канал краудсорсинга — у 

Enel есть специальная вэб-платфор-

ма для этого. «Она позволяет нам пу-

бликовать актуальные для компании 

запросы, а все желающие могут на-

правлять нам на рассмотрение свои 

идеи, позволяющие решить указан-

ные задачи», — уточняет Чорра.

Лучшие разработки получают воз-

можность внедрения во всю произ-

водственно-сбытовую цепочку ком-

пании. «Мы уже внедрили 650 про-

ектов, около 250 из которых принад-

лежали стартапам, а более чем 50 

компаний были масштабированы на 

международный уровень, — говорит 

Чорра. — Были случаи, когда старта-

пы приходили к нам с нулевыми до-

ходами, а сегодня их доходы состав-

ляют уже сотни миллионов долла-

ров».

Базовыми условиями для внедрения 

новых разработок являются поддер-

жка государства, финансирование, 

технологии, сильная научная и тех-

нологическая база, а также соответ-

ствующая культура развития инно-

ваций, указывает Эрнесто Чорра. 

«Такую экосистему мы нашли в Рос-

сии, — отмечает он. — В 2017 году мы 

открыли Инновационный хаб Enel в 

России, который стал частью техно-

логической экосистемы «Сколково». 

Его основная цель — развитие пар-

тнерства с российскими стартапа-

ми, предприятиями малого и средне-

го бизнеса и другими компаниями 

для совместной реализации проек-

тов в таких сферах для внедрения пе-

редовых технологических решений 

в области производства и эффектив-

ного использования энергетических 

ресурсов для развития новых трен-

дов в промышленности».

Сегодня в работе с инновациями 

ключевую роль играет правильно 

выстроенный и максимально про-

зрачный процесс внутри компании, 

который будет способствовать до-

стижению поставленных результа-

тов, указывает Екатерина Петрова, 

директор корпоративного акселера-

тора GenerationS от РВК.

«Корпорации с осмысленным под-

ходом стремятся сразу выстроить 

комплексную работу со стартапами, 

чтобы в момент взаимодействия 

были созданы все необходимые ин-

струменты для их внедрения в биз-

нес — были подготовлены люди, со-

здана  инфраструктура, а рынок был 

готов к восприятию технологии», — 

поясняет Петрова.

Если раньше практически все компа-

нии, которые работали с инновация-

ми, стремились найти как можно 

больше проектов, охватить весь ры-

нок, собрать широкую воронку ре-

шений, то сегодня эта тенденция рез-

ко трансформируется в точечный 

поиск технологий, уже готовых к 

внедрению в бизнес, добавляет Пет-

рова. Основная цель такого подхода 

— найти решение, которое можно 

быстро оценить, определить для 

него будущего заказчика внутри 

компании и запустить в отдельно вы-

деленный проект под себя или в коо-

перации с партнерами на рынке.  

СМАРТФОН УЗНАЮТ ИЗ ТЫСЯЧИ
Три мобильных оператора «большой 

четверки» — «Билайн», «МегаФон» и 

Tele2 — вместе с Россвязью готовят-

ся к введению в России идентифика-

ции смартфонов по номерам або-

нентских устройств IMEI. Она позво-

лит ограничить «серый импорт» гад-

жетов и помешает мошенникам ис-

пользовать украденные телефоны.

В рамках создания и внедрения си-

стемы контроля абонентских 

устройств по номеру IMEI предпола-

гается проведение пилотного проек-

та для отработки и тестирования раз-

личных бизнес-процессов, заложен-

ных в концепцию этой системы, рас-

сказали «Российской газете» в Рос-

связи. В процессе будет отработано 

техническое взаимодействие инфор-

мационных систем операторов мо-

бильной связи и центральной базы 

данных IMEI, добавили в ведомстве.

В качестве технологической осно-

вы для проведения пилотного про-

екта и отработки взаимодействия 

между всеми участниками процес-

са выбрана площадка подведомст-

венного Россвязи Центрального 

НИИ связи (ФГУП ЦНИИС). Там 

«Российской газете» сообщили, что 

испытания будут проводиться диф-

ференцированно для каждого из 

операторов связи.

IMEI — уникальный номер, выполня-

ющий роль международного иден-

тификатора мобильного оборудо-

вания.

Законопроект, разработанный в 

конце 2018 года, предполагает, что 

все подобные номера абонентских 

устройств будут включаться в цен-

тральную базу данных с номерами 

IMEI. В сети операторов будут реги-

стрироваться только девайсы из 

этой базы. Регистрацией телефо-

нов будут заниматься импортеры, 

производители, а также физические 

лица, покупающие мобильные теле-

фоны за границей.

Если у смартфона нет номера IMEI 

или он дублируется с номером, ко-

торый ранее был присвоен другому 

устройству, девайс не допустят к ра-

боте.

Помимо центральной базы IMEI бу-

дет создана база данных сотовых 

операторов. Предполагается, что 

они будут синхронизированы с ме-

ждународной базой данных Ассо-

циации GSM (GSMA), к которой под-

ключены операторы более 40 

стран. Благодаря этому можно бу-

дет получать сведения о зареги-

стрированных в GSM и сертифици-

рованных телефонах, а также о по-

терянных и похищенных устройст-

вах.

По словам главы временной комис-

сии Совета Федерации по развитию 

информационного общества Люд-

милы Боковой, законопроект не 

предполагает обязательную плат-

ную регистрацию всех аппаратов: 

до 100 рублей выплатят только им-

портеры, производители, а также 

граждане, купившие гаджеты за ру-

бежом.

В аппарате сенатора «Российской 

газете» уточнили, что законопроект 

по не внесен в Госдуму. Он дораба-

тывается и находится в высокой сте-

пени готовности, сообщил собесед-

ник «РГ».

Реформа окажет благотворное 

влияние на рынок и будет способ-

ствовать «обелению» абонентско-

го оборудования, вплоть до исчез-

новения в перспективе «серых» те-

лефонов, считают операторы сото-

вой связи. Во ФГУП ЦНИИС добав-

ляют, что новация позволит обес-

печить добросовестную конкурен-

цию на телекоммуникационном 

рынке за счет снижения незакон-

ного оборота абонентских 

устройств, в том числе контрафак-

тных, повысить уровень предупре-

ждения и раскрытия преступле-

ний, связанных с использованием 

мобильных телефонов, защитить 

здоровье граждан за счет сокраще-

ния использования контрафактных 

гаджетов, не отвечающих требова-

ниям безопасности.

Потребители смогут проверить ле-

гальность гаджета, например, пе-

ред его покупкой (для обеспече-

ния гарантии и сервисного обслу-

живания), а также заблокировать 

его (в случае кражи, потери) в се-

тях всех операторов мобильной 

связи, уточнили в Центральном 

НИИ связи.

Практика контроля абонентских 

устройств по номеру IMEI сущест-

вует более чем в 30 странах мира. 

Среди них  Франция, Нидерланды, 

Великобритания, Бельгия, Дания, 

Финляндия, Германия, Венгрия, Ита-

лия, Швеция, Ирландия, Норвегия, 

США, Азербайджан, Индия, ЮАР, 

Австралия и другие.

Алексей Чувашов, технический ди-

ректор 65apps, считает, что иденти-

фикация по IMEI — действенная 

мера, которая поможет бороться 

как с незаконным импортом гадже-

тов, так и с их кражей. «Пока не 

очень понятно, как будут учитывать-

ся аппараты, приобретенные поль-

зователями до принятия законопро-

екта. Вполне вероятно, что закон не 

будет иметь обратной силы, либо 

для уже используемых телефонов 

будет предложена отсрочка в реги-

страции, — отметил он — Также от-

крыт вопрос с определением 

устройств иностранных граждан, 

которые приезжают в РФ по рабо-

чим вопросам или в качестве тури-

стов. В любом случае, реализация 

этой идеи потребует серьезной 

проработки и большого числа под-

законных актов».

Как уточнили в Россвязи, по плану 

пилотный проект должен быть пол-

ностью завершен до момента 

вступления в силу законодательных 

норм.  

ГАДЖЕТЫ ТЕХНОЛОГИИ СТАРТАПЫ МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ

Общественные зарядки очень удобны, но лучше иметь при себе power bank.

Пока спрос на колонки сдерживают цены, но они будут снижаться.

Операторы уже начали тестировать идентификацию смартфонов по IMEI.

Идеи важны, но их успешное внедрение зависит от многих составляющих.

СОФТ Банки не увидели проблем в прекращении поддержки 
Windows 7

Несчастливая «семерка»

КАДРЫ В России выдали первые сертификаты на бесплатное 
обучение цифровым специальностям

Пусть меня научат

Р
оссийские банки не видят 
угроз, связанных с прекра-
щением поддержки опера-

ционных систем (ОС) Windows 
7. Те из них, кто еще не обновил 
софт, отмечают, что на это по-
требуется время и деньги. Впро-
чем, на клиентах это никак ска-
заться не должно.

Как сообщил «Российской 
газете» главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников, дан-
ные клиентов не хранятся на 
персональных компьютерах. 
Это промышленные системы 
другого рода. Они не имеют от-
ношения к софту Microsoft. По 
словам Матовникова, сотрудни-
ки банка, которые работают в 
отделении, используют специа-
лизированное программное 
обеспечение, не связанное с 
Windows. Прекращение поддер-
жки операционных систем мо-
жет затронуть только офисных 
сотрудников, которые, напри-
мер, работают в программе 
PowerPoint. 

В Альфа-Банке сообщили, 
что завершили проект по пере-
воду компьютеров с Windows 7 
на Windows 10 осенью 2019 
года. «Проект охватил пример-
но 25 тысяч машин и продлился 
около полутора лет. В рамках 

проекта мы ускорили модерни-
зацию нашего парка рабочих 
станций, а также доработали не-
сколько программных систем, 
использующихся в банке, для 
обеспечения совместимости с 
Windows 10», — рассказал ди-
ректор по информационным 
технологиям, член правления 
Альфа-Банка Сергей Поляков. 

Он добавил, что затраты на 
этот проект не привели к значи-

мому росту бюджета на обслу-
живание IT-инфраструктуры.

В банке «Открытие» также 
сообщили, что провели плано-
вую работу по переводу ПК с 
Windows 7 на Windows 10. 
Осталось незначительное коли-

чество компьютеров с Windows 
7, которые будут переведены на 
Windows 10 в течение I кварта-
ла, уточнили в пресс-службе 
банка. «Учитывая наличие до-
полнительных к ОС комплексов 
антивирусной и периферийной 
защиты, мы не видим проблем в 
отсутствии обновлений для 
устаревшей ОС еще некоторое 
время. Новые компьютеры банк 
приобретает с предустановлен-

ной ОС Windows 10», — сказал 
собеседник «РГ».

Райффайзенбанк уже отка-
з а л с я  о т  и с п о л ь з о в а н и я 
Windows 7. Стандартом рабоче-
го места там является Windows 
10. В Локо-Банке заявили, что 
переход на более современное 
программное обеспечение бу-
дет проходить в плановом режи-
ме. В ВТБ сообщили, что эта ра-
бота уже идет: «Безусловно, 
банкам требуются временные и 
финансовые затраты на апгрейд 
оборудования и информацион-
ных систем».

Microsoft прекратила под-
держку операционной системы 
Windows 7 с 14 января 2020 
года. «Коммерсантъ» со ссыл-
кой на архитектора технологи-
ческого центра Microsoft в Рос-
сии Ивана Будылина сообщил, 
что это решение решение может 
стать серьезной проблемой для 
российских банков с точки зре-
ния кибербезопасности и со-
хранности данных.  

Ж
ители 5 регионов полу-
чили первые персо-
нальные сертификаты 

на обучение востребованным 
цифровым навыкам в сфере 
искусственного интеллекта, 
программирования, промыш-
ленного дизайна, 3D-моделиро-
вания, кибербезопасности, за-
щиты данных. Пилотный проект 
стартовал в Татарстане, Баш-
кортостане, Якутии, Ростов-
ской и Тульской областях.

Бесплатное обучение прово-
дится в рамках федерального 
проекта «Кадры для цифровой 
экономики». Оно ориентирова-
но на людей трудоспособного 
возраста. Сертификат эквива-
лентен примерно 15 тысячам 
рублей. «Студенты» не получа-
ют эти деньги на руки, но могут 
выбрать востребованную спе-
циальность и пройти курс, кото-
рый оплатит государство.

Жители 5 пилотных террито-
рий получили по одной тысяче 
персональных цифровых серти-

фикатов. В перспективе к проек-
ту должны подключиться другие 
регионы.

Как пояснили «РГ» в Центре 
компетенций по кадрам для 
цифровой экономики, предпо-
лагается, что к проекту сможет 
подключиться любой регион, 
заинтересованный в развитии 
кадрового потенциала. Чтобы 

получить сертификат, потребу-
ется подать заявку по ссылке: 
http://цифровойсертификат.рф/. 
Также нужно пройти онлайн-те-
стирование для оценки мотива-
ции и профориентации.

Фильтра кандидатов нет. Если 
человек имеет диплом о первом 
образовании и находится в тру-
доспособном возрасте, он может 

стать участником программы. 
Выбрать направление обучения 
можно как самостоятельно с 
учетом полученных по итогам 
диагностики рекомендаций, так 
и с помощью наставника (тьюто-
ра). Он поможет оценить востре-
бованность выбранного направ-
ления на рынке труда.

В каталоге курсов оператора 
проекта — «Университета 2035» 
— уже сейчас доступно более 100 
образовательных программ от 
33 образовательных организа-
ций, среди которых — государст-
венные и коммерческие вузы, 
колледжи и платформы онлайн-
образования. Этот перечень пос-
тоянно расширяется по мере 
присоединения к проекту новых 
участников. Первый опыт пока-
зал, что обучение новым цифро-
вым навыкам востребовано на 
всех этапах карьерного разви-
тия: более 42% посетителей сай-
та цифровойсертификат.рф в 
возрасте от 25 до 34 лет, 25% — от 
35 до 44 лет.  

А К Ц Е Н Т

В Сбербанке заверили, что данные кли-
ентов не хранятся на персональных ПК

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, МАРИАННА ЕРКНАПЕШЯН.
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10
ТЫСЯЧ

перспективных идей за 5 лет 

позволил привлечь открытый 

инновационный подход

ЦИФРА

123
МИЛЛИОНА

штук насчитывал российский 

парк смартфонов по итогам 

2018 года по оценке J’son & 

Partners Consulting. Наиболее 

насыщенными такими устрой-

ствами регионами были Мо-

сква и Санкт-Петербург
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ФУТБОЛ Наш чемпионат
занимает 26-е место
в списке лучших клубных
первенств мира 

В третьем
десятке

Сергей Литвинов

Международная федерация футбольной истории и ста-
тистики (МФФИИС) обнародовала рейтинг лучших на-
циональных первенств мира по итогам прошлого года.

Впервые с 2009 года список возглавила английская 
Премьер-лига (1287 баллов). В организации не сообща-
ют, по какой методике составлен список и за что начи-
сляются баллы. При этом отмечается, что на выбор АПЛ 
серьезно повлияли выступления победителя Лиги чем-
пионов «Ливерпуля», финалиста турнира «Тоттенхэ-
ма», а также обладателя Лиги Европы «Челси». 

Вторую позицию рейтинга занимает бразильское 
первенство (1165 очков). На третьем месте идет чемпио-
нат Испании (1141), на четвертом — Италии (939). Замы-
кает топ-5 первенство Колумбии (849). Также в первую 
десятку попали: Португалия (834), Франция (818), Ни-
дерланды (790,5), Аргентина (776) и Германия (765,5).

Российский чемпионат скатился с 17-го на 26-е ме-
сто (538,5 очка). Наше первенство пропустило впереди 
себя чемпионаты Украины, Австрии, Чехии и Кипра.

Что касается непосредственно клубов, то на первой 
строчке идет «Ливерпуль». Вторую позицию занимает 
«Барселона», третью — «Манчестер Сити». В топ-10 так-
же вошли: «Фламенго» (Бразилия), «Селтик» (Шотлан-
дия), «Валенсия» (Испания), «Аякс» (Нидерланды), 
«Челси» (Англия), «Пари Сен-Жермен» (Франция), 
«Вулверхэмптон» (Англия).

В первую сотню из российских команд вошли «Зе-
нит» и «Краснодар». Питерский клуб делит 98-е место с 
кипрским «Аполлоном», а краснодарцы занимают со-
тую строчку.  

ВОДНОЕ ПОЛО Наши 
сборные сражаются 
в плей-офф чемпионата 
Европы в Венгрии

Держимся 
на плаву

Илья Трисвятский

Вчера на чемпионате Европы по водному поло в 
венгерском Будапеште женская сборная России 
проводила четвертьфинальный матч против Ита-
лии и одержала уверенную победу со счетом 13:7. 

Отметим, что ранее наши девушки на групповой 
стадии выиграли четыре матча при одном поражении. 
Сегодня в четвертьфинальном раунде турнира сыграет 
российская мужская команда, ее соперником будут хо-
зяева соревнований мадьяры.

 Венгры, а также хорваты, сербы и итальянцы 
как победители своих квартетов предварительно-
го этапа напрямую попали в четвертьфинал. Ко-
манды, занявшие в группах вторые и третьи места, 
в том числе и России, вынуждены были начинать 
плей-офф с усеченной стадии 1/8 финала. Подопеч-
ные главного тренера Сергея Евстигнеева с мини-
мальным преимуществом взяли верх над Грузией — 
14:13. В рядах грузинской команды выступали три 
натурализованных игрока: это итальянец, серь и 
хорват. 

Вот результаты остальных встреч: Черногория 
— Турция — 17:6, Испания — Германия — 12:6, Гре-
ция — Румыния — 14:7. То есть ни одной сенсации 
не произошло, во всех парах победили команды, 
которые в итоговых таблицах групп расположи-
лись на вторых строчках.

Полный состав четвертьфиналов выглядит так: 
Италия — Черногория, Венгрия — Россия, Сербия — 
Испания, Хорватия — Греция. Явным фаворитом в 
игре с участием нашей команды является сопер-
ник. И дело даже не в многочисленных титулах ма-
дьярских ватерполистов, выигравших, например, 
три последних Олимпиады из пяти, и не в той бе-
шеной поддержке, которая будет обеспечена хозя-
евам во время предстоящего матча. 

Главная проблема в том, что сборная России на 
турнире выглядит крайне неубедительно. После 
совершенно незапланированного поражения от 
Румынии в группе наши игроки не сумели одолеть 
Грузию с комфортным перевесом, заставив сильно 
понервничать своих болельщиков. 

В начале третьего периода Россия лидировала с 
разницей в четыре мяча (10:6), но под занавес 
этой четверти перевес был минимальным (11:10). 
Потом снова ушли вперед, на три мяча (13:10), и 
создали сами себе нервную концовку.

— Мы могли обеспечить победу досрочно, но 
пропускали легкие мячи и давали сопернику шанс 
отыграться, — сказал наставник нашей сборной 
Сергей Евстигнеев. — Имели проблемы в атаке, а 
ближе к концу основного времени развалилась и 
оборона. Сами забивать уже не могли, грузинской 
команде позволяли это сделать. А на предстоящем 
матче четвертьфинала с Венгрией, я уверен,  сто-
процентно будет аншлаг. Пусть полные трибуны 
станут лишним стимулом для наших ребят.  

ХОККЕЙ Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин признан игроком недели в НХЛ

Звезда по имени Саша
Павел Петровский

В 
Национальной хоккейной 
лиге продолжается регу-
лярный чемпионат. По ито-

гам матчей прошлой недели спе-
циальное жюри назвало россий-
ского форварда «Вашингтона» 
Александра Овечкина первой 
звездой североамериканской 
лиги.

Капитан столичного клуба 
провел три матча, в которых 
сделал два хет-трика подряд и 
всего забросил восемь шайб. По-
сле ударной голевой серии на 
счету Овечкина стало 692 шай-
бы в НХЛ. 

По этому показателю он обо-
шел легендарного Марио Лемье 
и догнал Стива Айзермана, ко-
торый в списке лучших снайпе-

ров лиги занимает девятое ме-
сто.

Лидером списка лучших снай-
перов регулярки НХЛ всех вре-
мен является Уэйн Гретцки, кото-
рый забросил 894 шайбы.

Интересно, что сам Александр 
не исключает, что может замах-
нуться на рекорд Великого:

— В первой десятке снайперов 
находятся выдающиеся игроки, 
которые многое сделали для хок-
кея. Быть в их числе — это особен-
ное, историческое достижение. 
Думаю ли я о том, чтобы стать 
лучшим? Знаете, у меня есть еще 
полтора года по нынешнему кон-
тракту с клубом. Поживем — уви-
дим, но я всегда ставлю перед со-
бой максимальные задачи.

Второй звездой недели стал 
вратарь «Коламбуса» Элвис 

Мерзликинс, который помог 
«Блю Джэкетс» одержать три по-
беды, пропуская в среднем 0,67 
шайбы за игру.

На третьем месте — нападаю-
щий «Чикаго» Джонатан Тэйвз, в 
четырех матчах набравший де-
вять.

Интересно, что помимо игры 
в хоккей Овечкин продолжает 

радовать подписчиков своего 
Instagram необычными фотогра-
фиями.

Накануне Саша опробовал в 
Instagram маску-тест со случай-
ным результатом, которая опре-
делила, кем он является в мире 
мультиков Диснея. 

Овечкин был изрядно удив-
лен, когда ему достался персо-
наж веселого, но неуклюжего 
снеговика Олафа из мультика 
«Холодное сердце». 

В эти же дни за океаном были 
опубликованы результаты ано-
нимного опроса хоккеистов 
НХЛ, который провело издание 
The Athletic.

Игроки сами определили пя-
терку лучших в Лиге. На удивле-
ние, россиян во главе с Овечки-
ным в списке не оказалось. 

Первое место занял Коннор 
Макдэвид из «Эдмонтона», пред-
почтение которому отдали 53% 

респондентов. На втором месте 
расположился Натан МакКин-
нон («Колорадо», 17%), на тре-
тьем — Сидни Кросби («Питтс-
бург», 15%). Сообщается, что в 
опросе приняли участие 392 хок-
кеиста из всех команд НХЛ.

Зато Овечкин был вне конку-
ренции, когда его коллег спроси-
ли — с кем из игроков не вашей 
команды вы бы хотели выпить 
пива? Александр набрал 14 про-
центов голосов, опередив на два 
процента форварда «Питтсбург 
Пингвинз» Сидни Кросби.

Также стоит отметить, что в 
преддверии определения луч-
ших команд десятилетия в НХЛ, 
которое состоится 24 января 
этого года, лига выбирает луч-
шие моменты, события, трене-
ров и команды прошедшей дека-
ды.

Главным событием десятиле-
тия стал матч «Зимней класси-
ки» между «Торонто Мэйпл 
Лифс» и «Детройт Ред Уингз», ко-
торый прошел на стадионе Ми-
чиган в Анн-Арборе 1 января 
2014 года. 

Как сообщает официальный 
сайт НХЛ, тогда был продан 105 
491 билет, однако рекорд не был 
зарегистрирован Книгой рекор-
дов Гиннесса, так как не удалось 
установить точное количество 
пришедших на матч зрителей.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Юные россиянки готовятся удивлять 
на первенстве Старого Света

Крутятся как могут
Анна Козина 

С
егодня в австрий-
ском Граце стартует 
чемпионат Европы 
по фигурному ката-
нию.  Российские 
спортсмены будут 
фаворитами в трех 
их четырех видах 
программы, в том 

числе в турнире одиночниц, где 
выступит наше знаменитое 
трио Анна Щербакова — Алена 
Косторная — Александра Трусо-
ва.

После отборочного чемпио-
ната России в конце декабря 
2019 года, на котором юные 
ученицы Этери Тутберидзе 
расположились на пьедестале 
именно в таком порядке, разго-
воры о соперничестве внутри 
коллектива как-то поутихли. 
Любители фигурного катания 
следили за успехами олимпий-
ской чемпионки Алины Загито-
вой в ледовом шоу «Спящая 
красавица», а также праздно-
вали ее возвращение к актив-
ным тренировкам, которое 
сама фигуристка отметила ис-
полнением своего фирменного 
каскада «тройной лутц — трой-
ной риттбергер». Потом обсу-
ждали предложение канадско-
го журналиста Елизавете Тук-
тамышевой. Репортер был так 
разочарован результатами на-
ционального чемпионата, где с 
треском провалилась олим-
пийская чемпионка в команде 
Габриэль Дэйлман, что позвал 
Лизу выступать за Канаду. На-
помним, что с двумя тройными 
акселями в арсенале и недоу-
ченным пока четверным тулу-
пом Туктамышева осталась 
четвертой на ЧР и не попала в 
сборную России.

Обидно.  Но как только 
пресс-служба Международно-
го союза конькобежцев (ISU) 
обнародовала заявленные оди-
ночницами элементы, все тут 
же перестали сожалеть и нача-
ли считать. Обороты. Итак, 
Анна Щербакова заявила в про-
извольной программе три чет-
верных прыжка — лутц сольный 
и в каскаде с тройным тулупом, 
а также флип. Александра Тру-
сова снова пойдет ва-банк. Она 
в очередной раз попробует сде-
лать все по максимуму. В корот-
кой программе стоит тройной 
аксель, который был впервые 
показан на публике в финале 
Гран-при в начале декабря. В 
произвольной значатся пять 
«квадов» — флип, сальхов, лутц, 
тулуп, а также каскад «четвер-
ной тулуп — ойлер — тройной 
сальхов». Несгибаемый харак-
тер Саши, конечно, поражает. И 
в финале серии Гран-при, и на 
чемпионате России «королева 

четверных» занимала третьи 
места, потому что упорно шла 
на риск (хотя в Красноярске на-
бор прыжков по настоянию 
тренеров все же упростили), 

творила историю, но ошиба-
лась. На этапах серии Гран-при 
выиграть получалось даже с па-
дениями, настолько Трусова 
была вне конкуренции. Но ког-

да соперничаешь с Щербако-
вой и Аленой Косторной, ка-
таться надо чисто. Пусть Ко-
сторная пока не в клубе «квади-
сток», но ее высокие и воздуш-
ные аксели в 3,5 оборота доро-
гого стоят. 

В том, что россиянки займут 
весь пьедестал, сомнений нет. 
Вопрос только в том, кто станет 
чемпионкой на этот раз. В теку-
щем сезоне они выиграли по два 
этапа Гран-при. В финале серии 
победила Косторная, на чемпи-
онате России — Щербакова. Сло-
во за Трусовой?

Как бы все ни закончилось, 
но 15-летних Аню и Сашу ставят 
в пример даже мужчинам-оди-
ночникам. Александр Самарин 
и Дмитрий Алиев действитель-
но заявили только по три чет-
верных прыжка в произвольных 
программах. Но, как ни стран-
но, в Граце у наших фигуристов 
даже с таким контентом будет 
реа льная возможность  не 
просто попасть на пьедестал, а 
выиграть звание чемпиона. В 
прошлом году Самарин стал 
вторым после испанца Хавьера 
Фернандеса, который взял седь-
мой титул и завершил карьеру. 
Сейчас такого явного фаворита 
среди мужчин нет. Стабильно-
сти у нынешних претендентов 
на медали — из России, Италии, 
Франции, Чехии, Израиля — 
тоже. Посмотрим, кто восполь-
зуется своим шансом лучше 
других.

В парном катании французы 
Ванесса Джеймс и Морган Сип-
ре, которые не выступают в 
этом сезоне, не будут защищать 
титул. Так что мы увидим оче-
редной этап противостояния 
двух ведущих российских пар — 
двукратных чемпионов Евро-
пы, призеров чемпионата мира 
Евгении Тарасовой — Владими-

ра Морозова и молодых фигури-
стов Александры Бойковой и 
Дмитрия Козловского. Послед-
ние, кстати, уже трижды обыг-
рывали более опытных соотече-
ственников в этом сезоне — на 
этапах Гран-при и чемпионате 
России. 

В танцах на льду стопроцен-
тные лидеры — это французы 
Габриэла Пападакис и Гийом 
Сизерон. За медали поборются 
призеры чемпионата мира Вик-
тория Синицина — Никита Каца-
лапов и призеры предыдущего 
ЧЕ Александра Степанова — 
Иван Букин.  

Анна Щербакова прыгает четверной лутц. Не всем мужчинам это под силу.

На прошлой неделе Овечкин забросил восемь шайб в матчах регулярного чемпионата НХЛ.

А К Ц Е Н Т

На ЧЕ-2019 в Минске россияне 
впервые за семь лет отдали звание 
лучшей команды Европы французам. 
В Граце почетный титул постараются 
вернуть

А К Ц Е Н Т

Александр Овечкин не исключил, 
что может замахнуться 
на бомбардирский рекорд 
легендарного Уэйна Гретцки

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 января, среда, «Матч ТВ»
20.30. Венгрия — Россия. Мужчины. Прямая трансляция 

(с получасовым превью).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Среда, 22 января, 
Первый канал 
23.30* Пары, короткая про-

грамма

Четверг, 23 января, 
Первый канал
23.30 Мужчины, произвольная 

программа

Пятница, 24 января, 
Первый канал
18.25 Женщины, короткая про-

грамма

23.00 Пары, произвольная про-

грамма

Суббота, 25 января, 
Первый канал
17.50 Танцы на льду, произволь-

ный танец

23.00 Женщины, произвольная 

программа

* Время начала соревнований 
— московское. Указаны только 
прямые трансляции. В полном 
объеме чемпионат Европы 
будет показывать сайт Первого 
канала. 

Состав сборной России 

Женщины: Анна Щербакова, Алена Косторная, Александра Трусо-

ва.

Мужчины: Дмитрий Алиев, Артур Даниелян, Александр Самарин.

Пары: Александра Бойкова — Дмитрий Козловский, Евгения Тарасо-

ва — Владимир Морозов, Дарья Павлюченко — Денис Ходыкин.

Танцы на льду: Виктория Синицина — Никита Кацалапов, Александ-

ра Степанова — Иван Букин, Тиффани Загорски — Джонатан Гурейро.

НОВОСТИ 
У Вяхиревой 
титул лучшей 
спортсменки 
в ручном мяче

ЦАРИЦА 
«ПЛАНЕТЫ 
ГАНДБОЛ»
Илья Трисвятский

Олимпийская  чемпионка Рио-
2016 Анна Вяхирева признана 
лучшим игроком мира в 2019 
году по версии авторитетного 
международного специализи-
рованного информационного 
ресурса Handball Planet. В голо-
совании принимали участие 
представители специального 
жюри от СМИ из дюжины стран 
и болельщики. 

Опрос журналистов и люби-
телей гандбола проходил в не-
сколько этапов. В решающий 
раунд вышли 32 спортсменки, 
разделенные по семи игровым 
амплуа и отдельно по качеству 
действий в защите. Правый по-
лусредний сборной России и 
клуба Суперлиги «Ростов-Дон» 
Анна Вяхирева победила в об-
щем комбинированном зачете. 
У нее 48 баллов, на втором ме-
сте с 38 очками коллега росси-
янки по амплуа норвежка Сти-
не Бредал Офтедал, защищаю-
щая цвета венгерской команды 
«Дьер». Третьей стала одно-
клубница Вяхиревой, голланд-
ский левый полусредний Лоис 
Аббинг — 37 баллов.

Наша новоиспеченная коро-
лева «Планеты Гандбол» в 2019 
году со сборной России выигра-
ла «бронзу» чемпионата мира в 
Японии, в составе ростовского 
клуба сражалась в финале Лиги 
чемпионов, где наша команда в 
драматичной борьбе уступила 
«Дьеру» всего один мяч. На 
внутреннем уровне Анна со-
брала все титулы: чемпион Рос-
сии, обладатель Кубка и Супер-
кубка страны.

Справедливости ради надо 
отметить, что титул лучшего 
игрока мира от Handball Planet 
— признание сугубо неофици-
альное. Куда более значимым 
является аналогичный по сути 
и смыслу ежегодный трофей от 
Международной федерации 
гандбола. Но здесь все пока в 
стадии подведения итогов.  

«Зенит»
отпустил
Александра
Кокорина
в аренду

В «СОЧИ»
НА ПОЛГОДА
Сергей Литвинов

Футболист «Зенита» Алек-
сандр Кокорин проведет оста-
ток сезона в «Сочи». К новой 
команде 28-летний форвард 
присоединится в ближайшее 
время на сборах в Турции. 

В питерском клубе навер-
няка посчитали, что Кокорину 
после пребывания в исправи-
тельном учреждении будет 
трудно попадать в состав. Все 
же он относительно недавно 
стал заниматься в общей груп-
пе, а последний официальный 
матч за «Зенит» провел аж в 
октябре 2018 года. 

В этом смысле переезд на 
полгода в Сочи — логичное ре-
шение. Здесь Кокорин навер-
няка получит игровую пра-
ктику. А вот будет ли он даль-
ше выступать за «Зенит» — 
пока остается загадкой. Не се-
крет, что контракт Александ-
ра с «сине-бело-голубыми» 
истекает по окончании этого 
сезона. Вероятно, от игры Ко-
корина в «Сочи» и будет зави-
сеть его будущее: либо он под-
пишет новое соглашение с пи-
терским клубом, либо будет 
искать новую команду.

Тем временем «Спартак» 
объявил о расторжении кон-
тракта с Джано Ананидзе. В 
последнее время он нечасто 
попадал в стартовый состав 
«красно-белых», и посему 
расставание с ним не стало 
сюрпризом. Ананидзе был од-
ним из ветеранов в нынешнем 
«Спартаке». За основную ко-
манду он дебютировал еще в 
2009-м. В своем прощальном 
письме, адресованном болель-
щикам, грузинский полуза-
щитник признался: он навсег-
да останется поклонником 
столичного клуба.

— Мы со «Спартаком» со-
шлись во мнении, что в данной 
ситуации расставание — самое 
правильное решение. Этот 
клуб стал для меня родным до-
мом. Как бы ни сложилась 
судьба, «Спартак» навсегда 
останется в моем сердце, — на-
писал Джано.  

Наши ватерполистки уверенно вышли в полуфинал Евро-2020, 
победив Италию со счетом 13:7.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Своих героев отметили и в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ).

По итогам прошлой недели лучшим вратарем признан Магнус Хелльберг 

из петербургского СКА, одержавший победы в двух матчах недели и про-

пустивший лишь одну шайбу.

Вячеслав Войнов из омского «Авангарда» стал лучшим защитником не-

дели.

Лучшим нападающим стал Владимир Ткачев из СКА, вместе с командой 

одержавший победы в двух матчах недели и набравший в них пять (3+2) 

очков.

Что касается номинации лучшего новичка, то здесь не было равных гол-

киперу череповецкой «Северстали» Дмитрию Шугаеву. В двух матчах 

21-летний вратарь пропустил две шайбы и одержал одну победу.
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